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ALBERTO MORALES
—politica@eluniversal.com.mx

A l definirse como un candidato
“incómodo” para el INE y los

partidos políticos, Jaime Rodríguez
Calderón, El Bronco, le pide a An-
drés Manuel López Obrador que “se
tranquilice y desconecte el hígado
del cerebro”.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, el candidato presidencial in-

dependiente revira al tabasqueño,
quien afirmó que el presidente
Enrique Peña Nieto ordenó su can-
didatura para quitarle votos. “¿Para
qué se preocupa por mí?, según él
me lleva 40 puntos”.

Tras entrar a la boleta por una de-

El Universal
Año 101,
Número 36,676
CDMX 106 páginas
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Elisa Alanís A5
Alejandro Hope A9
Raúl Rodríguez A11
Christopher Domínguez A12
Óscar Mario Beteta A13
Luis Herrera-Lasso A20

Guillermo Ruiz A20
Lilia Merodio A20
Carlos Heredia A21
Andrew Selee A21
Walter Astié-Burgos A21
Beatriz Mojica A21

MartínVizcarra
“El tema central del encuentro
de mandatarios americanos en
Lima, Perú, es defender la gober-
nabilidad democrática del flagelo
de la corrupción”. MUNDO A22
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EL FUTURO LLEGA
VÍA STREAMING
La serie Perdidos en el
espacio, que se estrena
hoy en Netflix, nos
llevará al 2046. E1
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HAZ DEL CELULAR
TU BILLETERA
Olvídate de llevar efectivo
en la cartera y haz tus
pagos con el smartphone
con estas opciones. T1
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CRÓNICA DE UNA
NEGLIGENCIA
Las errores que llevaron a
la muerte al niño Edward.
El médico responsable
sale de prisión. A18

Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco
Candidato independiente a la Presidencia de México

“QueAMLO
desconecte
elhígado
delcerebro”

cisión polémica del tribunal electo-
ral, El Bronco dice que va por el voto
de “los 60 millones de indecisos”.

Asegura que no cumplió con go-
bernar los seis años en Nuevo León,
pero que hoy va hasta el final.
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Mancera no me
cae bien; traicionó
a la CDMX: AMLO

Proteccionismo
es un modelo
caduco, afirma
Peña Nieto

FRANCISCO RESÉNDIZ
Y VÍCTOR SANCHO
—politica@eluniversal.com.mx

El presidente Enrique Peña Nieto
aseguróqueelproteccionismoyel
aislacionismo son modelos cadu-
cos que pueden revertir los bene-
ficios de la integración global y se
pronunció a favor del libre comer-
cio y el multilateralismo como
motores del desarrollo.

En Estados Unidos, Donald
Trumpadvirtióquemientrasdure
la renegociación del TLCAN nin-
gunaempresadeesepaísinvertirá
en México. Sobre un acuerdo, dijo
que están cerca de alcanzarlo, pe-
ro que puede llevar tres o cuatro
semanas, o hasta cinco meses.

NACIÓN A4 CARTERA B1

Trife e INE escalan
choque por El Bronco
b Magistrados defienden fallo; no hacemos política, aseguran
b El consejero Baños los acusa de “dictaminar desde la oficina”
CARINA GARCÍA
—politica@eluniversal.com.mx

LaresolucióndelTribunalElectoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF, antes Trife) de otorgar la
candidatura presidencial al aspi-
rante independiente Jaime Rodrí-
guezCalderón,ElBronco,generóun
choque de declaraciones entre ma-
gistrados y consejeros del Instituto
Nacional Electoral (INE).

LosmagistradosJoséLuisVargas,
Felipe Fuentes Barrera y Mónica
Aralí Soto, quienes votaron a favor
de El Bronco, defendieron el fallo y
aseguraron que no hacen política.

Vargas dijo que el INE fue defi-
ciente y vulneró la garantía de au-
diencia, pues los aspirantes “acu-
dían a ciegas” a revisar sus firmas.

El consejero del INE Marco An-
tonio Baños reviró que es Vargas
quienopinaaciegas,y“noeslomis-
mo dictaminar desde una oficina a
tener que revisar firma por firma”.
Afirmó que el TEPJF se empecina
en hacerles creer “que son superio-
res jerárquicos, pero tienen atribu-
ciones y funciones diferentes”.

Aceptóqueacatanfallos,perodijo
que hay expresiones incorrectas.

NACIÓN A10

PITOL
EMPRENDE SU
ÚLTIMO VIAJE
EL AUTOR, QUIEN MURIÓ
AYER, DEJA UN GRAN
LEGADO EN LAS LETRAS
HISPÁNICAS. E10 y E12

Confiscan
El Ensueño
de Sandoval
Texto: RAÚL TORRES
Foto: LUIS CORTÉS

La Fiscalía de Nayarit aseguró
dos fincas al ex gobernador
priísta Roberto Sandoval, acu-
sado de enriquecimiento ilícito
y desvío de recursos, entre ellas
elranchoElEnsueño,de16hec-
táreas, donde, junto con los
cantantes Joan Sebastian y
Ezequiel Peña, tenía un criade-
rodeyeguas. ESTADOS A16

b Trump advierte que no
habrá inversiones de empresas
de EU en México mientras
dure negociación del TLCAN

Zona Rosa,
4 años más
para acabar
remodelación
PATRICIA SAMPEDRO
—metropoli@eluniversal.com.mx

La rehabilitación total de la Zona
Rosa concluirá en cuatro años,
dijo el delegado de Cuauhtémoc,
Rodolfo González. Explicó que
una de las causas del atraso es que
enHamburgoyLiverpoolhayedi-
ficios colapsados por el sismo del
19-S y se esperará su reconstruc-
ción para intervenir las calles.

Se tenía previsto que las obras,
que iniciaron en enero de 2017, se
terminaran en septiembre del
mismo año.

METRÓPOLI C1
A6

Anaya propone
subir salario
mínimo a $100

A6

Meade pide
frenar a López
Obrador

A6

Zavala: Andrés
Manuel y Ricardo
son populistas

A7

b Dice que no cumplió con
gobernar los seis años en Nuevo
León, pero que ahora en la
contienda va hasta el final

b Embargan 22 predios a madre
de Roberto Borge. A16
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La ■ Foto José Carlo González 

■ 3 y 4 ALONSO URRUTIA Y GEORGINA SALDIERNA

■ Nueva descalificación del tribunal a la labor del instituto                

Magistrados del 
TEPJF torpedean 
los comicios: INE                               

Anaya desdeñó 
pagos al fisco en 
la venta de la 
nave industrial  
■ Los cubrió cinco meses 
después del plazo, cuando 
sintió cerca su candidatura     

■ La investigación que se 
le sigue es por lavado y no 
malversación de fondos         

Feadle: testigos 
protegidos del 
caso Miroslava, 
‘‘a valoración’’ 
■ ‘‘No se pueden dar por 
cerradas las pesquisas con 
3 presuntos responsables’’           

■ Corral se opone a que la 
Federación atraiga el asunto       

ONG: la verdad 
histórica de la 
PGR sobre los 
43 se desmorona   
■ Se reaviva el tema tras 
la revelación de mensajes 
del narco desde Chicago 

■ Demandan profundizar 
la línea de indagación que 
liga a políticos y cárteles 

■ 12EMIR OLIVARES ALONSO

Respalda el 
Episcopado 
al obispo de 
Chilpancingo         
■ Señala que no hubo 
señalamiento alguno de la 
SG tras el encuentro del 
prelado con un capo 

■ 15

■ 5DE LA REDACCIÓN

■ 14GUSTAVO CASTILLO Y JESÚS ESTRADA

■ Postura imprudente y 
sin ir a fondo en el tema 
de las firmas: consejeros 

■ Reconocen los togados 
que dieron espaldarazo a 
El Bronco con suposiciones 

■ El escritor fue una de 
las plumas más relevantes 
de México e Iberoamérica

■ Los premios Cervantes y 
Villaurrutia, entre sus 
múltiples reconocimientos 

■ ‘‘Soy los libros que he 
leído, la pintura que he 
visto, la música escuchada y 
las calles recorridas’’, decía 

■ Recibirá homenaje nacional  

Falleció Pitol, 
el incansable 
viajero literario     

■ 4a a 9a EIRINET GÓMEZ Y FABIOLA PALAPA ROCHA

ADIÓS, MAESTRO
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La Ofi cina Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) incluyó en su lista de los 10 criminales más buscados a Rafael Caro Quintero, fundador 
del cártel de Guadalajara, a quien responsabiliza del secuestro y muerte del agente de la DEA Enrique Kiki Camarena Salazar y del piloto Alfredo Zavala 
Avelar, ocurridos en 1985. De acuerdo con la fi cha, el capo ‘‘aún tiene poder como hace tres décadas’’ por lo que se le considera ‘‘sumamente peligroso’’ 
■ Foto Ap 

■ La filóloga Sara Danius deja la secretaría permanente     

Más renuncias por 
los escándalos en 
la Academia Sueca                     
■ Revelaciones de acoso sexual, origen de la sacudida en la institución         
■ Sólo quedan 11 de los 18 miembros del jurado del Nobel de Literatura      
■ También dimite Katarina Frostenson; su esposo, acusado de abusos              

Recompensa de 20 mdd por El narco de narcos    Mancera me cae 
mal; traicionó a 
habitantes de la 
capital: AMLO  
■ Coinciden en un hotel de 
Tepic; prefirió almorzar en 
otro lugar para no topárselo    

■ 28DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

■ 10aDE LA REDACCIÓN

Elías Ayub: hay 
que revivir las 
canteras en el 
futbol mexicano 
■ El exceso de foráneos, 
‘‘una barbaridad’’; firma 
alianza entre las fundaciones 
Telmex y del Barcelona      

■ DeportesERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

■ 7MYRIAM NAVARRO E IRENE SÁNCHEZ

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

ECONOMÍA MORAL • JULIO BOLTVINIK

6

8

24

26

■ 15DENNIS A. GARCÍA

Trump deja 
en el aire un 
ataque a Siria             
■ ‘‘Nunca dije cuándo’’, se 
justifica; si nos bombardea  
desestabilizará más la 
región: Bashar al Assad      

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

387 días334 días 

ARMANDO HERNÁNDEZ CRUZ     19
ENRIQUE DUSSEL     21
GABRIELA RODRÍGUEZ     21
RAÚL ZIBECHI     22
MACIEK WISNIEWSKI     22
ROBERT FISK     29
JOSÉ CUELI                          10a
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Carlos Puig, Alfredo C. Villeda, Héctor Aguilar Camín, Esteban Illades, Joaquín López-Dóriga p. 2/3 
 Marco Provencio, Miguel Barbosa, Jairo Calixto Albarrán p. 4  Ricardo Alemán p. 24  

Gil Gamés p. 25  Jesús Rangel, Bárbara Anderson p. 28  Hugo González p. 29  Fernando 
Solana Olivares p. 41  Fernando Santillanes p. 44  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 50/51
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TRUMP, POR DAR AL 
TPP “OTRO VISTAZO”
Las próximas semanas 
serán decisivas para el 
TLC, estima Ross  P. 30

RECIBE A PRIMERA 
MINISTRA NORUEGA
Proteccionismo pone en 
riesgo “benefi cios” de la 
globalización: Peña  P. 15

RECLASIFICAN
EL HOMICIDIO  
Liberan en Oaxaca a 
médico acusado del 
deceso de niño  P. 24

NACIONAL
VIERNES
13 de abril de 2018

www.milenio.commilenio
EX GOBERNADORES  En QR embargan 22 inmuebles a la mamá de Borge y aseguran rancho de Sandoval en Nayarit P. 20

CON VIDEO DE 
ANAYA, LA PGR 
AFECTÓ LA 
EQUIDAD DEL 
PROCESO: TEPJF

“El Tribunal no hace política”: cuatro magistrados; su  
fallo tensó relación con INE, dicen consejeros  P. 6 A 10

“Están desesperados”: el líder de Morena

Meade 
llama a 
“frenar”
a AMLO

Recompensa insólita

Ofrece FBI 
20 mdd 
por Caro 
Quintero
Matan a alcalde poblano 
y a hombre en entrada del 
Metro de CdMx  P. 18 Y 22

ESPECIAL

Sergio 
Pitol

(1933-2018)

ASEGURA QUE 
DEVOLVERÁ LOS 
$2.3 MILLONES 
DE RECURSOS 
QUE LE DIERON 

Entre los 10 más buscados.ILUSTRACIÓN: EDUARDO SALGADO

P. 38 A 40















Decenas de comunidades indígenas en el país no votarán en el proceso 
electoral del 1 de julio ya sea como una forma de protesta ante la 

incapacidad del Estado de atender sus necesidades o porque se rigen 
bajo un sistema de usos y costumbres, como la comunidad de Cherán 

que desde el 2015 se niega a participar en los comicios

12

m é x ic o
 No. 1472: abril 13 al 15 de 2018

e d i c i ó N  d e  f i N  d e  s e m a N a
reporteindigo.com

Pitol: 
el genio del 
lenguaje
Considerado uno 
de los mejores 
escritores de 
lengua española, 
Sergio Pitol falleció 
ayer a los 85 años 
dejando como 
legado una prolífica 
obra literaria que 
marcó a toda una 
generación 
de lectores

LE DiCEn
‘no’ aL voto

PieNsa

30

Una lucha 
épica 
contra 
el muro
El artista mexicano 
Enrique Chiu 
cambia el óxido del 
muro fronterizo 
por esperanza. Su 
labor ha hecho que 
mucha gente se 
sume a ignorar con 
brochas y pintura 
el hostigamiento 
de Trump

NacioNal

16
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SECRETARIO 

Fermín Montes, nuevo coordinador de delegaciones de SAGARPA- El titular de 

la Secretaría de SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, nombró a Fermín Montes 

Cavazos como coordinador general de Delegaciones de la dependencia. Al 

sostener una reunión con los 33 delegados federales y el equipo directivo de la 

Sagarpa, llamó a los servidores públicos a desarrollar su función con eficiencia y 

equidad, para continuar' en la ruta de desarrollo y crecimiento del sector 

agroalimentario nacional. "El campo y la agroindustria requieren una dinámica 

productiva que responda a ciclos agrícolas y climáticos y a mecanismos 

comerciales, todo ello con apego a la legalidad de los tiempos electorales", 

manifestó en un comunicado.- 24 Horas / NTX Noticias / 20 Minutos / Grupo Reforma / 

Mural / Maru Rojas en Formula / Informate Talla Política / Calle México / Sureste Informa / Hoja 

de Ruta Digital / El Norte / Lado / Mugs Noticias / Milenio.com / Marco Mares / Hoy Tamaulipas 

/ E-Consulta / Regional Puebla / Azteca Digital 
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Piden senadores a EPN destituir a Baltazar de Sagarpa.- El Grupo Parlamentario 

del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado de la República pidió al presidente 

Enrique Peña Nieto dar marcha atrás en el nombramiento de Baltazar Hinojosa 

Ochoa como titular de SAGARPA. A través de un Punto de Acuerdo ingresado en 

la sesión de este jueves, también exhortaron a la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF), a que investigue e informe los resultados, respecto a la gestión 

de Hinojosa Ochoa, al frente de  Aserca. El documento que fue turnado a las 

diversas comisiones para su estudio y análisis, en donde del mismo modo hacen un 

llamado al INE a emitir un acuerdo por el que se establezcan criterios para vigilar 

que los recursos de programas sociales, particularmente del campo, no sean 

utilizados para favorecer al candidato José Antonio Meade Kuribreña.- CNT Centro 

Noticias Tamaulipas / Muro Politico / Enlace Digital / Debate / Zócalo / Pulso Político / El Norte 

/ Reporte Directo / La Capital  

 

MONITOREO 

Difundido el jueves 12 de abril del 2018. 

SECRETARIO 

  

Piden senadores destitución de Baltazar 

El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado de la 

República pidió al presidente Enrique Peña Nieto dar marcha atrás en el 

nombramiento de Baltazar Hinojosa Ochoa como titular de la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación ( Sagarpa). A 

través de un Punto de Acuerdo ingresado en la sesión de este jueves, también 

exhortaron a la Auditoría Superior de la Federación (ASF), a que investigue e 

informe los resultados, respecto a la gestión de Hinojosa Ochoa, al frente de 

Asesoría y Servicios a la Comercialización Agrícola (Aserca). El documento que fue 

turnado a las diversas comisiones para su estudio y análisis, en donde del mismo 

modo hacen un llamado al Instituto Nacional Electoral (INE) a emitir un acuerdo por 

el que se establezcan criterios para vigilar que los recursos de programas sociales, 

particularmente del campo, no sean utilizados para favorecer al candidato José 

Antonio Meade Kuribreña. De lo anterior, toda vez que hasta hace unos días, el 

excandidato priista a la gubernatura de Tamaulipas era el coordinador de la política 
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agropecuaria de la campaña de Meade. “Hay suficientes razones fundadas para 

solicitar que el Instituto Nacional Electoral, tome alguna medida para evitar que los 

recursos de los programas sociales fluyan para favorecer a Meade Kuribreña, por 

ello solicitamos que en el ámbito de sus atribuciones, emitan un Acuerdo que 

obligue a las coaliciones que participarán en la elección de julio próximo a informar 

de manera detallada y transparente el uso y destino de los recursos”, indica la 

iniciativa. En ella señalan que el Presidente no debió nombrarlo como titular de la 

Sagarpa, ya que, según las consideraciones presentadas en la Tribuna de la 

Cámara alta, la trayectoria del tamaulipeco ha sido cuestionada. “Es indiscutible que 

el Ejecutivo tiene facultades para nombrar a quien considere pertinente, pero no se 

puede obviar que detrás de su ascendente carrera política (de Baltazar Hinojosa), 

se encuentra una historia cuestionable que ha trascendido en diversas ocasiones y 

que lo descalifica para ocupar cualquier cargo público”, señala el documento de la 

bancada panista. Los legisladores de Acción Nacional hacen referencia a diversas 

publicaciones de medios de comunicación en el que dan cuenta de que Baltazar 

Hinojosa es indagado por autoridades de Estados Unidos por presuntas acciones 

delictivas. 

http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/pan-pide-a-epn-dar-marcha-atras-a-

nombramiento-de-hinojosa-al-frente-de-sagarpa-695 

http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/12/piden-senadores-destitucion-

de-baltazar/ 

http://cntamaulipas.mx/2018/04/12/piden-senadores-epn-destituir-baltazar-

sagarpa/ 

https://muropolitico.mx/2018/04/12/senadores-del-pan-exigen-destitucion-de-

baltazar-hinojosa/ 

http://enlacedigital.mx/nota.cgi?id=29684 

https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1368710&v=2   

https://www.debate.com.mx/politica/renuncia-baltazar-hinojosa-ochoa-

renuncia-sagarpa-20180412-0221.html 

http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/piden-dar-marcha-atras-a-

nombramiento-de-baltazar-hinojosa 

http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/04/nombramiento-sagarpa-piden-

reves/#more-1432485 

http://reportedirecto.mx/pan-pide-a-epn-dar-marcha-atras-a-nombramiento-

de-hinojosa-al-frente-de-sagarpa/ 

http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/pan-pide-a-epn-dar-marcha-atras-a-nombramiento-de-hinojosa-al-frente-de-sagarpa-695
http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/pan-pide-a-epn-dar-marcha-atras-a-nombramiento-de-hinojosa-al-frente-de-sagarpa-695
http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/12/piden-senadores-destitucion-de-baltazar/
http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/12/piden-senadores-destitucion-de-baltazar/
http://cntamaulipas.mx/2018/04/12/piden-senadores-epn-destituir-baltazar-sagarpa/
http://cntamaulipas.mx/2018/04/12/piden-senadores-epn-destituir-baltazar-sagarpa/
https://muropolitico.mx/2018/04/12/senadores-del-pan-exigen-destitucion-de-baltazar-hinojosa/
https://muropolitico.mx/2018/04/12/senadores-del-pan-exigen-destitucion-de-baltazar-hinojosa/
http://enlacedigital.mx/nota.cgi?id=29684
http://enlacedigital.mx/nota.cgi?id=29684
https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1368710&v=2
https://www.debate.com.mx/politica/renuncia-baltazar-hinojosa-ochoa-renuncia-sagarpa-20180412-0221.html
https://www.debate.com.mx/politica/renuncia-baltazar-hinojosa-ochoa-renuncia-sagarpa-20180412-0221.html
http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/piden-dar-marcha-atras-a-nombramiento-de-baltazar-hinojosa
http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/piden-dar-marcha-atras-a-nombramiento-de-baltazar-hinojosa
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/04/nombramiento-sagarpa-piden-reves/#more-1432485
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/04/nombramiento-sagarpa-piden-reves/#more-1432485
http://reportedirecto.mx/pan-pide-a-epn-dar-marcha-atras-a-nombramiento-de-hinojosa-al-frente-de-sagarpa/
http://reportedirecto.mx/pan-pide-a-epn-dar-marcha-atras-a-nombramiento-de-hinojosa-al-frente-de-sagarpa/
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El ingenioso mexicano 

El mexicano es muy, pero muy ingenioso y lo ha demostrado en todo su esplendor 

en las redes sociales las que, hoy por hoy, se han convertido en las más influyentes 

en la actual sociedad que vivimos. 

Genial el video –editado, por supuesto- donde ENRIQUE PEÑA NIETO levanta un 

muñeco con el rostro de ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR en medio de 

sonoros aplausos de los asistentes incluyendo hasta La Gaviota. 

El video, que se ha vuelto viral, fue publicado por Vampipe bajo el título “Sonríe, Ya 

Ganamos”. 

Claro, el Presidente en realidad levanta el Trofeo que se entregara en el Mundial de 

Futbol a celebrarse en Rusia, mismo que anda viajando por todo el Planeta y que 

ahora le tocó estar en nuestro país. 

Como video chusco está bueno y provoca risa y demuestra como el mexicano 

espera cualquier detalle para sacar a flote su gran ingenio. 

Si hubo quienes se indignaron con la edición de ese video eso ya es asunto aparte. 

Como dato chusco, ahí queda. 

Oiga, y viéndolo detenidamente la llegada de BALTAZAR HINOJOSA OCHOA a 

SAGARPA sí es motivo de recelo como así lo ha hecho saber el Grupo 

Parlamentario del PAN en el Senado de la Republica que pide, ipso facto, la 

destitución del nuevo funcionario federal. 

¿Por qué recelo…? 

La respuesta es muy fácil: BALTA era el encargado de los asuntos del campo en la 

campaña de JOSE ANTONIO MEADE KURIBREÑA. 

Y por supuesto, el corazoncito de BALTA seguramente sigue latiendo a favor del 

proyecto de MEADE. 

¿Qué necesidad había de poner a un funcionario que ya andaba muy encarrerado 

viendo los asuntos agrarios de la campaña de MEADE…? 

¿A poco BALTA cortará de tajo, y sin piedad alguna, sus simpatías hacia JOSE 

ANTONIO…? 

Son preguntas, que conste… 

http://www.lacapital.com.mx/laopinion/18236-El_ingenioso_mexicano 

  

Fluyen depósitos de apoyos complementarios pendientes a maiceros 

Líderes productores de distintas asociaciones confirmaron que la SAGARPA sí está 

cumpliendo su palabra al iniciar desde ayer por la tarde con los depósitos 

http://www.lacapital.com.mx/laopinion/18236-El_ingenioso_mexicano
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pendientes del apoyo complementario. Modesto López, secretario de la Anapsin, 

señaló que desde ayer algunos de los agremiados a la Alianza reportaron el 

depósito en sus cuentas bancarias, recurso que va de los 250 a los 300 pesos por 

hectárea. Por su parte, Gustavo Rojo Plasencia, presidente de la AARSP, señaló 

que el nuevo secretario de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, ha mostrado 

mucha más apertura para negociar temas correspondientes a Sinaloa. “Nos 

encontramos nosotros con mucha más apertura, nos dijo que en estos momentos 

le darían prioridad a Sinaloa, parece que él entiende bien cuál es la problemática, 

al ser también de un estado granero, como lo es Tamaulipas.” Agregó que en el 

caso de los productores que no tengan como comprobar gastos para este año, ya 

sea porque no sembraron, o por cualquier otra contingencia, también consiguieron 

que se les deposite. 

https://www.debate.com.mx/guasave/Fluyen-depositos-de-apoyos-

complementarios-pendientes-a-maiceros-20180412-0083.html 

  

Se registraron  20  impactos del Boletín 102.- “Fermín Montes, nuevo 

coordinador de delaciones de SAGARPA”. 

Portales de internet: 20 

Boletín 102.- “Fermín Montes, nuevo coordinador de delaciones de 

SAGARPA”. El secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación (SAGARPA), Baltazar Hinojosa Ochoa, anunció en sesión de trabajo 

con delegados federales el nombramiento de Fermín Montes Cavazos como 

coordinador general de Delegaciones de la dependencia. Durante su encuentro con 

los 33 delegados federales y el equipo directivo de la Secretaría, el titular de la 

SAGARPA exhortó a los servidores públicos a desarrollar su función con eficiencia 

y equidad, a fin de continuar en la ruta de desarrollo y crecimiento del sector 

agroalimentario nacional. Baltazar Hinojosa señaló que el campo y la agroindustria 

requieren una dinámica productiva que responda a ciclos agrícolas y climáticos, así 

como a mecanismos comerciales, todo ello con apego a la legalidad de los tiempos 

electorales. El nuevo coordinador de Delegaciones, Fermín Montes Cavazos es 

originario del estado de Nuevo León y cuenta con estudios de ingeniero agrónomo 

y maestría en Ciencias en Horticultura por la New Mexico State University, las 

Cruces, Nuevo México, Estados Unidos. Cuenta con una amplia experiencia en el 

sector público, entre las más recientes: delegado de la SAGARPA en Nuevo León 

(2013-2018); Diputado Federal (2009-2013), y director general de la Corporación 

https://www.debate.com.mx/guasave/Fluyen-depositos-de-apoyos-complementarios-pendientes-a-maiceros-20180412-0083.html
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para el Desarrollo Agropecuario de Nuevo León (2004-2009). Asimismo, fungió 

como director de la Facultad de Agronomía de la Universidad Autónoma de Nuevo 

León (UANL) y catedrático de la materia  “Hortalizas” (1985-1988 y 1975-1979); 

profesor investigador de la Facultad de Agronomía de la misma casa de estudios 

(1971-2004), así como asesor técnico en diferentes empresas del sector 

agropecuario. 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/518285 

https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1368545 

http://laverdad.com.mx/local/asume-fermin-montes-cavazos-coordinacion-

general-de-delegaciones-de-la-sagarpa 

http://marurojasenformula.com/asume-fermin-montes-cavazos-la-

coordinacion-general-de-delegaciones-de-la-sagarpa/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/355386/0/fermin-montes-nuevo-

coordinador-de-delaciones-de-sagarpa/#xtor=AD-1&xts=513356 

https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-

finanzas/357504-fermin-montes-nuevo-coordinador-de-delaciones-de-

sagarpa.html 

http://www.tallapolitica.com.mx/asume-fermin-montes-cavazos-la-

coordinacion-general-de-delegaciones-de-la-sagarpa/ 

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/fermin-montes-cavazos-

coordinador-general-delegaciones-la-sagarpa/ 

http://suresteinforma.com/noticias/asume-fermin-montes-cavazos-la-

coordinacion-general-de-delegaciones-de-la-sagarpa-105441/ 

https://hojaderutadigital.mx/asume-fermin-montes-cavazos-la-coordinacion-

general-de-delegaciones-de-la-sagarpa/ 

https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1368562&v=2 

http://lado.mx/noticia.php?id=926910 

http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/asume-fermin-montes-cavazos-

la-coordinacion-general-de-delegaciones-de-la-sagarpa/ 

http://www.milenio.com/politica/coordinador_general_sagarpa-

fermin_montes_cavazos-milenio-noticias-monterrey_0_1156084600.html 

https://marcomares.com.mx/nacional/fermin-montes-nuevo-coordinador-

delegaciones-sagarpa/ 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/338327/Asume-Fermin-Montes-Cavazos-la-

coordinacion-general-de-Delegaciones-de-la-SAGARPA.html 
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http://www.e-consulta.com/nota/2018-04-12/sociedad/nombran-fermin-montes-

coordinador-de-delegados-de-sagarpa 

http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-

metropolitana/item/12668-asume-fermin-montes-cavazos-la-coordinacion-general-

de-delegaciones-de-la-sagarpa.html 

http://desdepuebla.com/index.php/nacional/6374-asume-ferm%C3%ADn-montes-

cavazos-la-coordinaci%C3%B3n-general-de-delegaciones-de-la-sagarpa.html 

https://azteca.digital/2018/04/12/fermin-montes-nuevo-coordinador-de-

delegaciones-de-sagarpa/ 

  

SAGARPA 

  

Mesa de debate sobre los escándalos de corrupción que involucran a los 

candidatos a la Presidencia de la República 

Javier Lozano, vocero de la campaña de José Antonio Meade: 

Señaló que Ricardo Anaya, candidato a la presidencia por la coalición Por México 

al Frente, ha reconocido públicamente que conocía al empresario Manuel Barreiro 

y por ende es claro que el tema del desvío de recursos es más que evidente. 

Añadió que el tema de los escándalos de corrupción es totalmente evitado por 

Alejandra Barrales, precandidata del PRD a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, y 

por Ricardo Anaya debido a que no pueden aclarar un tema que ya salió a la luz 

pública. 

Fernando Rodríguez Doval, vocero de la campaña de Ricardo Anaya: 

Añadió que el PRI utilizó a la PGR con el único propósito de denotar la campaña de 

Ricardo Anaya en beneficio de José Antonio Meade, candidato del PRI a la 

presidencia, y los escándalos que corrupción evidenciados desde diferentes 

instituciones como es el caso de la Sagarpa. 

Destacó que la propuesta de aumentar los salarios mínimos es una propuesta 

impulsada desde la Cámara de Diputados con Ricardo Anaya como legislador en 

beneficio de los trabajadores mexicanos. 

Añadió que la sociedad civil está muy preocupada por el avance de Andrés Manuel 

López Obrador debido a sus reiteradas descalificaciones a las instituciones y las 

organizaciones no gubernamentales. 

Mario Delgado, vocero de la campaña de Andrés Manuel López Obrador: 

Señaló que esta semana Andrés Manuel López Obrador, aspirante de Morena a la 
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Presidencia de la República, aprovechó el aniversario luctuoso de Emiliano Zapata 

para presentar su propuesta para reformar el campo mexicano, en el cual está 

planteada una modernización total del sector agrícola para terminar con la pobreza. 

Destacó que Andrés Manuel López Obrador tiene experiencia como gobernante 

para atender las demandas de la sociedad civil. 

Jorge Camacho, vocero de la campaña de Margarita Zavala: 

Señaló que Andrés Manuel López Obrador desconoce totalmente el tema 

agropecuario en México y el subsidio de los productos agropecuarios es totalmente 

contrario para beneficiar a los productores. 

Añadió que la gente de Morena y el PRI son igual de indiferentes con la sociedad 

civil y no toman en cuenta la participación y soluciones, por eso se entiende su 

propuesta reiterada de amnistía y perdón a los delincuentes. 

12/04/2018 Televisión: Mesa de Debates Si Me Dicen No Vengo con Joaquín 

López-Dóriga, C-4, 21:11 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_12042018/120420180241

14nc.mp4  

  

Megafraude golpea al campo 

El campo seguirá hundido, mientras continúe la impunidad, mientras no haya 

castigo contra quienes fraudean a los campesinos, como el del presunto 

megafraude de cerca de 3 mil 500 millones de pesos perpetrado por el exsecretario 

de Sagarpa José Calzada. Mientras los políticos se enriquecen en una forma 

insultante, los apoyos a los productores llegan a cuentagotas y en ocasiones pierden 

más tiempo en andar en manifestaciones, bloqueos de oficinas de gobierno y de 

casetas de peaje. Es necesario que se investigue a fondo y se castigue a los 

responsables para empezar a acabar de tajo con la corrupción que tanto daña al 

país.Como en ningún fin de sexenio anterior, al gobierno de Enrique Peña Nieto le 

están aflorando escandalosos fraudes que mantienen a la gente indignada en grado 

extremo y lo peor de todo es que parece que no pasa nada, y que a cada uno de 

ellos se le ha intentado echar tierra para que prevalezca la impunidad.Popurrí. 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_12042018/120420180238

46nc.pdf  (EL DEBATE) 

  

OPINIÓN PÚBLICA/ Ni Obama con estos lujos 

Por Felipe Martínez Chávez 
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Cd. Victoria, Tamaulipas. – Todavía no ganan y ya se reparten de las chambas 

federales. Traen pleito. Hay quien afirma que cuesta “una lana” ser incluido en la 

lista de aspirantes. 

Si el jefe ya regaló las secretarías y principales organismos descentralizados ¿por 

qué no las delegaciones en Tamaulipas? Son 54 dependencias de primer orden que 

pueden resolver compromisos de campaña. En eso de elaborar listas es experto 

Héctor “El Guasón” Garza González, “dedo chiquito” de AMLO en Tamaulipas. Si 

usted, amigo lector, pertenece a la corriente pejista y cree que merece una 

chambita, puede dirigirse además con Renato Molina Arias, delegado del CEN, o 

cualquiera de sus corredores. Para aquellos que no quieren abandonar el terruño, 

pueden comprar, perdón, quise decir aspirar, a las principales delegaciones como 

Sedesol, Comunicaciones y Transportes, Sagarpa, Semarnap y otras que dejan 

muy buena lana. La opinión de morena es que a los tamaulipecos nos irá muy bien 

el próximo sexenio. Los funcionarios que lleguen deben acostumbrarse a 

administrar la abundancia. A partir del uno de diciembre se acabó la jodencia para 

siempre. Seremos otros, felices y con la bolsa llena de lana. Para comenzar, la 

Dirección General de Aduanas ya no estará en la ciudad de México sino en Nuevo 

Laredo, la aduana más importante de América Latina, que se encuentra 

precisamente en el norte de Tamaulipas. 

http://www.cuartopoderdetamaulipas.com.mx/opinion-publica-ni-obama-con-

estos-lujos/  

  

Agro al borde del colapso por sequía 

San Fernando, Tam. La prolongada sequía que se ha dejado sentir en los últimos 

dos años en los municipios de Méndez y Burgos, mantiene al borde del colapso al 

sector agrícola y ganadero, informó personal autorizado del distrito de Desarrollo 

Rural 157 de la Sagarpa. 

Las lluvias aisladas que se han dejado sentir en el mes de marzo y abril, no han 

sido un buen aliciente para los productores agrícolas y ganaderos de esta zona de 

la entidad, ya que los estragos del estiaje que se tiene son mayores. La generalidad 

de los sembradíos de sorgo, está a punto siniestrarse por la falta de humedad, en 

tanto que los pastizales están devastados y las presas prácticamente están secas. 

Productores pecuarios se han visto obligados a rematar el ganado mayor y menor, 

al no poder mantenerlo, ya que tienen que comprar pacas, bloques nutricionales y 

melaza para alimentarlo, además de acarrear agua en pipas o tinacos. 

http://www.cuartopoderdetamaulipas.com.mx/opinion-publica-ni-obama-con-estos-lujos/
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https://www.elmanana.com/agro-al-borde-del-colapso-sequia-sequia-sector-

agricola-colapso/4373934 

  

Dejan bloqueos carreteros pérdidas incalculables; alcalde 

Cd. Victoria, Tamaulipas. – La serie de bloqueos que han realizado productores 

de la zona norte de Tamaulipas, a los que la Sagarpa todavía les adeuda desde 

hace años, ha dejado pérdidas no cuantificada hasta ahora, sobre todo a 

transportistas de otras partes del país que tienen que utilizar la carretera al norte y 

centro del Estado. Quizá por ello, los campesinos y ganaderos de esa región, han 

optado en los últimos bloqueos no cerrar la circulación de las unidades por completo 

y permitir, al menos mientras la Sagarpa termina de finiquitar los adeudos, el paso 

por uno de los dos carriles, confirmó el alcalde de esa población José Ríos Silva. 

Justificó la medida, de cierta forma, producto de la desesperación de la gente del 

campo, a la que la Sagarpa no termina de liquidarles el adeudo por diversos 

motivos, además de la ausencia de precipitaciones pluviales, que hasta el paso del 

último frente frío se dejó sentir en esa región, mejorando las condiciones en los 

sembradíos. “Desde luego que los bloqueos han afectado las actividades en 

general, sobre todo a los transportistas que tienen que utilizar esa carretera para el 

traslado de mercancías y productos en general, toda vez que, durante los bloqueos, 

sólo se permitía el paso de vehículos particulares, más no así los de carga” aseveró. 

http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/12/dejan-bloqueos-carreteros-

perdidas-incalculables-alcalde/ 

  

Bloqueos carreteros no son competencia del Estado: Hernández Correa. Cd. 

Victoria, Tamaulipas.-El Congreso Local no ha hecho ningún pronunciamiento 

sobre los bloqueos carreteros que realizan los productores porque éste no es un 

tema que le compete al estado sino a la federación, manifestó el diputado local 

panista, Joaquín Hernández Correa. Reconoció que la Comisión de Vigilancia que 

preside no ha hecho ningún comentario o pronunciamiento con relación a los 

bloqueos carreteros que continuamente realizan los productores para exigir el pago 

de apoyos a la Secretaría de Agricultura Ganadería Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación, Sagarpa. “En la Comisión (de Vigilancia) no lo hemos comentado”, 

dijo y añadió que aunque se han reunido no han tratado el tema porque reiteró el 

asunto de los bloqueos carreteros, los cuales suman al menos siete en lo que va 

del presente año, no es un asunto que le toque solucionar al estado sino a la 

https://www.elmanana.com/agro-al-borde-del-colapso-sequia-sequia-sector-agricola-colapso/4373934
https://www.elmanana.com/agro-al-borde-del-colapso-sequia-sequia-sector-agricola-colapso/4373934
http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/12/dejan-bloqueos-carreteros-perdidas-incalculables-alcalde/
http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/12/dejan-bloqueos-carreteros-perdidas-incalculables-alcalde/
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federación. “El asunto del bloqueo no solamente lesiona a la sociedad sino también 

al tránsito de mercancía, es un asunto que no le toca al gobierno del estado 

solucionar sino al gobierno federal pagando esos adeudos que tiene con los 

campesinos”, expuso el legislador local del partido Acción Nacional en el Congreso 

de Tamaulipas. 

 http://www.enlineadirecta.info/noticia.php?article=328233 

  

  

SECRETARÍA 

 

Signos Vitales / ¿Fuego  Amigo? por Alberto Aguirre.-  El expresidente del PRI 

en el Estado de México, Ricardo Aguilar Castillo, afronta una embestida mediática, 

pero también serios cuestionamientos de sus correligionarios. Y es que el también 

exsubsecretario de Competitividad de SAGARPA, junto con su primo Edgar Castillo 

Martínez, diputado federal y líder estatal de la CNC, están encargados de la 

operación electoral en una región que va desde Acambay hasta Jilotepec, un 

corredor de una docena de municipios donde presuntamente hay una reserva de 

votos verdes que están comprometidos para José Antonio Meade y César Camacho 

Quiroz. ¿Podrán?.- El Economista, 46 

 

La divisa del poder por Adrián Trejo.- El diputado federal del PRI, Edgar Castillo 

Martínez, se separó del cargo para asumir la dirección de la CNC en el Estado de 

México, debido al avance de los candidatos de Morena. En contraparte, Ricardo 

Aguilar Castillo -ex líder del PRI en el Estado de México y ahora candidato a 

diputado federal por el Distrito I que comprende los municipios de Acambay, Aculco, 

Polotitlán, Soyaniquilpan, Temascalcingo, Chapa de Mota, Villa del Carbón, Morelos 

y Jilotepec- suspendió sus actos de campaña luego de que se le relaciona en una 

columna política en un escándalo que lo involucra en un posible manejo irregular de 

tres mil 500 millones de pesos en la SAGARPA, en donde ocupó el cargo de 

subsecretario de Competitividad. El miércoles estuvo ausente en la gira que realizó 

el candidato al Senado, César Camacho Quiroz, en su visita a Temascalcingo. 

Contrastes, nada más.- 24 Horas, 6 

http://www.enlineadirecta.info/noticia.php?article=328233
http://www.enlineadirecta.info/noticia.php?article=328233


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

Agenda Confidencial / Agenda Previa por Luis Soto.-  Vaya paradoja: en el PRI 

del Edomex crece la preocupación por el avance de Morena. Tan es así que Edgar 

Castillo Martínez solicitó licencia definitiva como diputado federal. Mientras su 

hermano Ricardo, ante el escándalo que lo involucra en un posible manejo irregular 

de 3 mil 500 millones de pesos en la SAGARPA, donde fue subsecretario de 

Competitividad, ha decidido suspender actividades de campaña.- El Heraldo de 

México,10 

 

La Retaguardia por Adriana Moreno Cordero.- En el PRI del Estado de México, 

crece la preocupación por el avance de Morena en las preferencias electorales en 

todo el territorio nacional. Tan es así que Edgar Castillo Martínez solicitó licencia 

definitiva como diputado federal por el Distrito 1 de Jilotepec, apenas el pasado 29 

de marzo para dedicarse de lleno a las tareas como dirigente estatal de la CNC. 

Mientras, su hermano, Ricardo Aguilar Castillo, ex líder del PRI en Edomex, 

candidato a diputado federal por el Distrito 1 Acambay, Aculco, Polotitlán, 

Soyaniquilpan, Temascalcingo, Chapa de Mota, Villa del Carbón, Morelos y 

Jilotepec, ante el escándalo que lo involucra en un posible manejo irregular de 3 mil 

500 millones de pesos en la SAGARPA, donde se desempeñó como subsecretario 

de Competitividad, ha decidido suspender actividades de campaña. Es más, el 

miércoles no acompañó al candidato al Senado del PRI, César Camacho Quiroz en 

su visita a Temascalcingo. El tema salió a la luz ya en los medios y se trató 

presuntamente, de una triangulación, (al estilo de la Estafa Maestra), con la 

Universidad Autónoma de Zacatecas y la ASF lo señaló al revisar en la Cuenta 

Pública 2015. Resulta irónico que mientras uno buscará apoyar a los campesinos, 

el otro, si es que se comprueba, parece que habría contribuido a despojarlos de sus 

propios recursos.- Diario Imagen, 10 

 

La Implacable / Ricardo Aguilar en la mira de la ASF. (Escribe: la Patrona…).- 

Resultó una sorpresa mayúscula para los políticos mexiquenses que el exdirigente 

del PRI en la entidad mexiquense, Ricardo Aguilar Castillo, esté en la mira de la 

Auditoría Superior de la Federación, por un desvío millonario en la SAGARPA… - 8 

Columnas, 9 
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Productores de maíz crean consejo nacional.- Juan Pablo Rojas Pérez, 

presidente de la Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de 

México (CNPAMM), anunció la creación del consejo nacional de la cadena de valor 

del maíz en México, el cual busca que campesinos, industriales de masa y tortilla, 

así como harinas, almidón y semillas, obtengan un precio más adecuado. En 

conferencia de prensa, indicó que invitarán a formar este consejo a tres secretarías 

de Estado: la de Economía, la de Desarrollo Social y la de Agricultura, y aclaró que 

no pretenden desafiliarse del Sistema Producto Maíz ni confrontar acciones. La 

Jornada, 40 

 

La otra opinión por Francisco Javier Vázquez Burgos.- Año con año se aplican 

al campo mexicano millones de pesos, parte de ese presupuesto se ejerce en la 

burocracia pero gran parte -la promesa del gobierno era que el 50 por ciento- se 

eroga en proyectos productivos, por lo que no logro comprender por qué razón la 

gente del campo es más pobre cada año. En los últimos tres años se han ejercido 

en la SAGARPA poco más de 233 mil millones de pesos, -alrededor de 92 mil 

millones de pesos en el 2015; arriba de 76 mil millones en el 2016 y casi 71 mil 

millones en el 2017- pero no se refleja algún beneficio o mejora para los 

campesinos. Y este año será peor, pues el presupuesto disminuyó casi en un nueve 

por ciento. No se necesita ser adivino para entender que algo anda mal en las 

políticas del campo, no hace falta más que una ligera ojeada para comprender que 

los recursos en la última década que se han aprobado para las actividades 

agropecuarias no se han aplicado correctamente, que en su ejercicio hay 

ineficiencia, incapacidad, y me atrevería a decir que hasta severa corrupción.- El Día, 

2 

Convocatoria.- La Dirección General Académica de la Universidad Autónoma de 

Chapingo, solicita personal académico por Obra y Tiempo Determinado, para 

desarrollar actividades de Docencia, Investigación, Servicio y Difusión de la Cultura. 

La entrega de solicitudes del 12 al 17 de abril del 2018.- El Financiero,11 

 

Agronegocios / La leche, aporte de nutrientes básicos.- Ahora abordaremos 

aspectos nutricionales de la leche, retomando lo que menciona el Libro blanco de 

los lácteos (edición española), en donde la mayor parte de los expertos y las 
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investigaciones científicas continúan defendiendo el papel de la leche en una 

alimentación equilibrada. "Los beneficios que aportan los nutrientes que contiene la 

leche y los productos lácteos se extienden más allá de su papel en el crecimiento y 

en el desarrollo del individuo y su consumo se asocia a un patrón de dieta 

equilibrada", refiere. El bajo contenido calórico de la leche, con respecto a esta gran 

cantidad de nutrientes, la convierte en un alimento básico diario que, si se suprime, 

puede provocar desequilibrios perjudiciales para el correcto funcionamiento del 

organismo. "El consumo de leche, entre dos y cuatro raciones al día dependiendo 

de la edad, es fundamental para cubrir requerimientos de calcio, de proteínas de 

alta calidad, etcétera. Cuando se reduce el consumo de este producto, es muy difícil 

alcanzar esos requerimientos", de acuerdo con lo que ha expresado el presidente 

de la Fundación Iberoamericana de Nutrición.- El Economista, 13 TE 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

 

México sería ganador con baja en la soya.- México importa entre el 95 y 97 por 

ciento del total de frijol de soya que consume, mientras que EU es el principal 

productor global y más de la mitad de lo que genera para exportar se envía a China, 

país en donde el producto se podría enfrentar a aranceles de 25 por ciento, lo que 

generaría que México encontrara precios de importación menores a los que accede 

hoy. "El mercado ha estado muy inquieto (por la guerra comercial), de repente sube 

de repente baja el precio, entonces de realizarse este arancel, seguramente habría 

un desplome en el futuro de los mercados de Chicago que eso haría que tuviéramos 

precios de frijol soya más baratos, nos beneficiaría", previo Juan Carlos Anaya, 

director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), en entrevista. 
El Financiero, 7 

 

EU salvavidas de azúcar mexicana.- A pesar de los cambios que ha planteado 

EU en los acuerdos de suspensión a los cupos de exportación a la azúcar mexicana, 

ese país es la mejor opción para las exportaciones, y la mejor oportunidad para 

expandir la producción local. La diferencia entre el precio de la azúcar en el mercado 

internacional y su costo en EU arroja que es "mucho mejor vender a ese mercado 
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que al mundial", dijo Christopher Armero, del Grupo Beta San Miguel, durante su 

presentación en el segundo congreso internacional de la agroindustria azucarera, 

organizado por Zafranet. Heraldo, 31 

 

Desplaza fructosa consumo de azúcar.- El crecimiento de la demanda de Jarabe 

de Maíz de Alta Fructosa (JMAF) por parte de la industria refresquera ha estado 

desplazando considerablemente el consumo de azúcar de caña, acusó Enrique 

Bojórquez, director general de Sucroliq, empresa dedicada a la producción y 

comercialización de azúcar líquida. Antes de 1994, la industria refresquera 

demandaba alrededor de un millón 700 mil toneladas de azúcar, con lo que cubría 

el total de su consumo, informó el directivo durante el Segundo Congreso 

Internacional Zafranet 2018. Pero en el periodo de 1994 a 2017, estimó, dicha 

industria demandó un millón de toneladas de azúcar y otro millón de JMAE Las 

perspectivas para este año y los siguientes es que las refresqueras consuman un 

millón de JMAF, sólo 300 mil toneladas de azúcar de caña y 700 mil toneladas de 

edulcorantes artificiales, detalló. Reforma, 3 Negativo 

 

Aroma de preocupación (Capitanes).- En los cafetales mexicanos el aroma es de 

preocupación total porque el precio del café está bajando de manera alarmante. El 

precio nacional promedio del café pergamino cayó 38 por ciento en este mes 

respecto al mismo mes del año pasado y se cotiza en 28 pesos por kilo.  Entre las 

razones está la baja de los precios en el mercado de futuros de Nueva York, la 

referencia de los grandes compradores del grano. Reforma, 3 negocios 

 

Transgénicos generaron cambio filosófico en la concepción de la naturaleza: 
experto.- Las posiciones entre partidarios y opositores a los alimentos transgénicos 
se ha polarizado, advirtió el director de la Facultad de Filosofía y Letras de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Jorge Linares. Pese a que no 
elevan los rendimientos por hectárea y de que son patentados y producidos por 
empresas, el uso de los organismos vivos se promueve en el planeta, señalan unos, 
mientras otra parte argumenta que reducen el uso de químicos y no ocasionan 
daños ambientales. En el foro Los alimentos transgénicos a debate, en la Facultad 
de Ciencias de la UNAM, continuó ayer la polémica. Alma Piñeyro, del Instituto de 
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Ecología, señaló que estos productos no son sostenibles a largo plazo y que uno de 
sus presuntos beneficios es que tienen capacidad de elevar rendimientos, pero en 
estudios de 2013, en los que se comparó la cosecha de maíz por hectárea entre los 
cultivos sin estos productos y en aquellos que sí los utilizaron, se observó que no 
hay tal incremento. Explicó que, más bien, la productividad está mediada por el 
ambiente.  La Jornada, 40 

 

Producir con calidad y de forma sustentable, reto agroalimentario.-   Las 

nuevas generaciones tienen que encarar los problemas que implica el desarrollo del 

campo mexicano, no sólo con el discurso, sino preguntando qué es lo que tenemos 

que hacer ahora con el dilema, señaló Alejandro Carrillo Castro, director general de 

la Fundación Miguel Alemán. Durante la séptima entrega del Premio Miguel Alemán 

Valdés a la Innovación para la Productividad Agroalimentaria, Jesús Moneada de la 

Fuente, coordinador del programa, expresó que el fomento de proyectos 

productivos en el campo que sean sustentables en lo económico, en lo ecológico y 

en lo social, aunados al desarrollo de capacidades, es la estrategia idónea para 

aumentar el desarrollo económico en el campo, para reducir el desempleo, así como 

la pobreza lacerante y sus consecuencias. La Jornada, 19  

 

¿Se requiere producir todo lo que comemos?/ Bitácora del director: por Pascal 
Beltrán del Río.- En el anuario estadístico mundial de la FAO sobre agricultura y 
alimentación, la lista de los diez países con la mayor eficiencia en la materia 
contiene lo mismo naciones en vías de desarrollo que desarrolladas. En primer lugar 
aparece Argentina. En 2016, el país sudamericano tuvo exportaciones por un total 
de 56.9 mil millones de dólares e importaciones por 54.7 mil millones de dólares. En 
sus exportaciones, predominan los productos agrícolas: harina de soya (9.9 mil 
millones de dólares o 18% del total), maíz (4.1,7.5%), soya (3.2, 5.7%), trigo (1.8, 
3.3%) y cebada (0.6,1.1%). La enorme mayoría de las importaciones argentinas ese 
año no fueron agrícolas. Destacaron las siguientes.- autos (4.4, 8.2%), piezas y 
repuestos (2.4, 4.5%), refinados del petróleo (1.8,3.4), gas (1.7,3.2%) y camiones 
de reparto (1.3,2.5%). Aun así, Argentina tuvo algunas importaciones de alimentos: 
soya (0.3, 0.59%) plátano (0.2,0.38%), café (0.07, 0.15%), semillas (0.05, 0.11%) y 
jugos de verduras (0.05, 0.09%), Del total de sus importaciones, los alimentos son 
apenas dos por ciento. - Excelsior, 2 
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Esperan manzaneros heladas este fin.-  Una fuerte helada que pudiera llegar 
hasta los 5 grados por debajo del punto de congelación, tiene en alerta a los 
manzaneros de la región, quienes se preparan para enfrentar el clima y proteger la 
producción de este año. Sigfredo Corral, presidente de la Asociación de 
Manzaneros indicó que hasta el 15 de mayo persistirán los riesgos de heladas 
tardías. Entre el viernes y el sábado se espera el ingreso de un nuevo frente frío a 
la región y un cese a las ráfagas de viento, lo que da pie a la posibilidad de que se 
den heladas, señaló el líder manzanero Sigfredo Corral. Comentó que se 
pronostican heladas que irían desde los 3 hasta los 5 grados negativos, lo que ya 
significa un riesgo severo a la producción mañanera en toda la región.- El Sol de 

México, 34, elheraldo.com. 

 

Canadá contratará a 26 mil jornaleros mexicanos este año.- En el Programa de 
Trabajadores Agrícolas Temporales México Canadá (PTAT) se han contratado, 
durante toda su vigencia, más de 359 mil jornaleros y se ha convertido en un 
referente internacional para crear planes de movilidad laboral, ya que permite a los 
trabajadores mexicanos migrar legalmente con sus derechos garantizados, pues 
incluso cotizan al seguro social de esa nación. El titular de la Secretaría del Trabajo, 
Roberto Campa Cifrián, sostuvo lo anterior en un encuentro donde se dio la 
despedida a cientos de jornaleros que partieron a Canadá a laborar en los campos 
agrícolas bajo el amparo del PTAT. Se estima que tan sólo en el presente año 26 
mil trabajadores serán contratados por empleadores canadienses, con este 
esquema que permite a los connacionales laborar en ese país de manera legal y 
segura. Incluso los jornaleros son solicitados año con año por sus empleadores y 
tienen garantizados sus derechos laborales y humanos durante su estancia.- La 

Jornada, 18 

  

Verde en Serio/ Etanol y TLCAN, la coartada por Gabriel Quadri.- Hay 
abrumadora evidencia de los graves efectos ambientales del etanol utilizado como 
combustible automotor o aditivo oxigenado en las gasolinas. Contaminación del aire 
por ozono y compuestos tóxicos es uno; deforestación y destrucción de ecosistemas 
naturales por la expansión de los cultivos de maíz o caña de azúcar (con los cuales 
se produce etanol) es otro. También destaca la contaminación de suelos y aguas 
por agroquímicos, así como la erosión y sobreexplotación de recursos hídricos por 
riego. Hoy se sabe igualmente que el ciclo de producción y uso de etanol puede 
presentar un mayor balance neto de carbono que los combustibles fósiles, lo que 
empeora calentamiento global. Todo ello, sabiendo que el etanol tiene 30% menor 
contenido energético que la gasolina, lo que repercute en su eficiencia y costo real, 
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y que implica grandes recursos territoriales y una descomunal apropiación de la 
Productividad Primaria Neta de la biosfera para producir una determinada cantidad 
de energía (en comparación, digamos, con la gasolina). El etanol es a todas luces 
insostenible. Sin embargo, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) persiste en 
forzar el etanol en México. Ha modificado para ello arbitrariamente la normatividad 
de combustibles otorgándole privilegios y manga ancha ambiental ignorando sus 
impactos para hacerlo atractivo.- El Economista, 21 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

EPN aboga por libre comercio y multilateralismo.- El presidente Enrique Peña 
Nieto se manifestó en favor del libre comercio y el multilateralismo como motores 
del desarrollo y advirtió que tanto el proteccionismo como el aislacionismo son 
modelos caducos que pueden revertir los beneficios derivados de la integración 
global. En un encuentro privado el presidente Peña Nieto y la primera ministra 
Solberg evaluaron la relación bilateral y exploraron nuevas oportunidades para 
fortalecer el diálogo, la cooperación y los intercambios entre ambos países en los 
ámbitos energético y multilateral. El Presidente y la primera ministra profundizaron 
sobre el interés compartido en incrementar los intercambios comerciales y de 
inversión y firmaron una declaración conjunta con miras a fortalecer la relación 
política y comercial, atestiguaron la firma de un acuerdo de cooperación en materia 
pesquera y acuícola, y revisaron el cumplimiento de compromisos de la agenda 
2030. El Universal, 4-A/ Crónica, 4 nacional 

 

 

"Que AMLO desconecte el hígado del cerebro".- El candidato presidencial 
independiente y ex priísta Jaime Rodríguez Calderón El Bronco le recomienda a 
Andrés Manuel López Obrador que "se tranquilice y desconecte el hígado del 
cerebro", si quiere ser el Presidente de todos los mexicanos. "Según él me lleva 40 
puntos de ventaja, ¿para qué se preocupa por mí?", dice el neoleonés en entrevista 
con El Universal. El gobernador con licencia afirma que pese a estar en los últimos 
lugares de los candidatos presidenciales, va por los 60 millones de mexicanos que 
no han decidido su voto. Dice que sólo incumplió no gobernar los seis años en 
Nuevo León, pero hoy va hasta el final y no declinará, asegura. El ex priísta afirma 
que el INE representa a los partidos políticos y por ello incomoda que él tenga la 
posibilidad de aparecer en la boleta electoral el próximo 1 de julio. "No les convengo 
como candidato, soy un aspirante incómodo, que tengo que afrontar siempre ese 
tipo de denuncias, pero nosotros no hicimos nada malo. La gente que aportó a mi 
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campaña es honesta, imagínese gente que aportó 5 mil pesos y están yendo a su 
casa a preguntar de dónde sacó los 5 mil pesos", señala el ahora candidato. No 
obstante, expone que debido a las calumnias de las que fue objeto, acudirá a la 
PGR a presentar una denuncia en contra del INE, para ver "quien me va a pagar lo 
que he gastado" en el proceso para llegar a la boleta.- El Universal, pp-8 

 

 

El presidente participa hoy en la octava Cumbre de las Américas.- El presidente 
Enrique Peña Nieto participará en la Octava Cumbre de las Américas, que se 
realizará este viernes 13 y sábado 14 de abril en Lima, Perú, con la asistencia de 
unos 30 jefes de Estado y de gobierno y delegaciones de todo el continente. El tema 
central de la Cumbre es "Gobernabilidad democrática frente a la corrupción". Las 
Cumbres, que se celebran cada tres años, ofrecen la oportunidad a las y los 
mandatarios de definir conjuntamente una agenda hemisférica al más alto nivel que 
aborda los desafíos urgentes e impulsa un cambio positivo.  Crónica, 4 nacional 



































































BAJO RESERVA
Tache al equipo de Margarita
Aquí le comentamos que la UNAM había convocado a foros para
analizar las plataformas de los partidos políticos rumbo a las
elecciones presidenciales del primero de julio. Bueno, pues nos
cuentan que los equipos de las coalicionas enviaron a la "caballe
ría pesada" y a renombrados especialistas, pero que la aspirante
independiente Margarita Zavala mandó a representantes que
no pintaron en el debate. Del lado de Andrés Manuel López
Obrador estuvieron personajes como Héctor Vasconcelos, Al
fonso Durazo y Olga Sánchez Cordero. José Antonio Meade
envió a Vanessa Rubio, de su más entera confianza. Y Ricardo
Anaya tuvo a Salomón Chertorivsld para hablar de pobreza, a
Alejandro Chanona y a Jesús Ortega, cada quien con su espe
cialidad. En cambio, nos dicen, doña Margarita envió a Demián
Sánchez a todas las mesas realizadas el martes y el miércoles.
Tache para su equipo.

Margarita Zavala, con estudiantes de la UDLAP

Balde de agua fría al Senado
Nada, nadita bien cayó en el Senado, bajo la batuta del panista
Ernesto Cordero, la decisión de la Cámara de Diputados de rea
lizar sesiones plenarias tres días a la semana en la última quince
na que le queda de vida al periodo ordinario. Nos explican que la
situación en la Cámara de Senadores es de marasmo: las comi

siones legislativas son un desierto, no hay dictámenes en el ple
no, los legisladores no se aparecen en sus escaños y difícilmente
se alcanza quorum. Nos comentan que habrá que esperar a ver si
los coordinadores parlamentarios ponen a funcionar la máquina
de consensos o siguen con sesiones en las que gastan el tiempo
en la presentación de iniciativas que van directas a la congelado
ra, porque nadie las va a estudiar. Ellos ya se van
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Diputados impuntuales
Y a la casa de enfrente, la de los diputa
dos, ya nadie llega a tiempo para las se
siones. Nos dicen que ni los propios líde
res de las bancadas ni los jefes de los ór
ganos de gobierno de San Lázaro. Por
ejemplo, nos cuentan, se le preguntó al
coordinador de los legisladores del PAN,
Marko Cortés, por qué no se respeta el
horario de inicio de las plenarias, marcado
a las 11 de la mañana. "En Acción Nacio

nal estamos haciendo lo propio", dijo ante
el cuestionamiento. A unos minutos de

que dieran las doce del día, alguien le re
viró: "No lo están cumpliendo, por lo que se ve...". Todo está
re'bueno, don Marko, es su sesión; inicien cuando ustedes pue
dan... y quieran. Bueno, ya mero terminan su importante tarea,
el próximo 30 de abril, y luego a receso hasta agosto.

Marko Cortés

La estrategia de El Bronco
Nos cuentan que el candidato presidencial independiente Jaime
Rodríguez Calderón, El Bronco, tiene como una de sus estrate
gias electorales tender puentes de comunicación y acercamiento
con otros aspirantes independientes a cargos de elección popular.
Nos dicen que, sin llegar a formar un bloque de independientes,
sí buscará a aquellos candidatos sin partido que quieran sumarse
a su proyecto. Por lo pronto, dice don Jaime que después de su
arranque de campaña en Guadalupe, Nuevo León, realizará reu
niones privadas para definir los puntos más relevantes de su
campaña a Los Pinos, y el próximo lunes arrancará una gira na
cional en un Estado del Bajío.

Fecha: 13/04/2018

Página: 2

Area cm2: 217

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 24,412

Página 4



Eugenia Alcaldesa niega "ayudadita" de Duarte
Campos Quien, nos platican, salió a aclarar las versiones

sobre la recepción de una supuesta "ayudadita"
económica de parte del ex gobernador César Duarte, durante su
campaña para llegar a la alcaldía de Chihuahua, es María Euge
nia Campos. La presidenta municipal, nos explican, no teme a
esas acusaciones, pues el diputado Alejandro Domínguez (PRI),
quien aseguró tener pruebas de que ella recibió el dinero, sólo se
limitó a mostrar fotografías de dos recibos que presuntamente fue
ron extendidos por el gobierno estatal, pero en ningún momento
se confirmó la veracidad de dichos pagarés y tampoco dio detalles
de cómo fueron entregados los fondos. Nos aseguran que no cual
quier "papelito" habla

Panistas minimizan motín en penal de La Paz
Los diputados panistas del Congreso de
Baja California Sur viven en una realidad
alterna pues, de otro modo, nos hacen ver,
nadie se explica la razón para minimizar el
motín en el penal de La Paz, que ocurrió el
sábado pasado. Según nos cuentan, ayer los
legisladores debatieron sobre la crisis en el
penal y aprobaron —con dificultad— un
punto de acuerdo para exigir al gobierno
estatal una investigación a fondo, que in
cluya la posibilidad de crear un nuevo cen
tro de reclusión. Sin embargo, en el debate,
los miembros de la bancada del PAN acu

saron que la discusión tenía tintes políticos
y pusieron en duda los hechos y los testi

monios de familiares de los presos, que acusaron incomunicación
y malos tratos. Una de las incrédulas, nos dicen, fue la diputada
Rebeca Espinoza, quien calificó el conflicto como un "disturbio"
de unos cuantos reos, hecho que indignó a los sudcalifornianos,
quienes le recordaron que hubo tres heridos, entre ellos el director
del penal. ¿Será que en su mundo paralelo ni existen las cárceles?

Rebeca

Espinoza
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Corre sangre blanquiazul en Sinaloa
Nos cuentan desde Sinaloa que Roberto El Güero Cruz, diputa
do local del PAN, se salió del carril, pues de propia voz afirmó
que el blanquiazul tiene candidatos corruptos, por lo que sólo da
rá su respaldo a quienes tengan un historial limpio, sean o no de
su partido. Incluso, nos mencionan, ejemplificó el caso de Adolfo
Popo Rojo, candidato a diputado federal señalado por fraude en
cheques del PAN estatal, cuando dirigió ese partido y cuyo asunto
está actualmente en manos de la fiscalía. Los dichos de don Ro
berto, nos hacen ver, resultaron escandalosos al interior de Acción
Nacional, al grado de que, según él, recibió la amenaza de man
darlo a la Comisión de Orden de su partido para expulsarlo, situa
ción que al parecer le hace lo que el viento a Juárez. Asi, todo in
dica que correrá sangre blanquiazul en Sinaloa

Tamaulipeco se queda "sin hueso" por mala fama
Al tamaulipeco Carlos Canturosas, nos comentan, no le quedó
de otra más que quedarse con las ganas de ir por la alcaldía de

Nuevo Laredo por la coalición Juntos Ha
remos Historia (Morena, PES, PT). Se
gún nos cuentan, a pesar de que era
considerado como el candidato in
minente, don Carlos fue sacado de
la jugada debido a que sobre él pe
san las acusaciones del hijo del pe
riodista Carlos Domínguez,

quien ha referido que el políti
co está involucrado en la
muerte de su padre,
dichos que, ciertos o
no, lo dejaron sin
"hueso". ¡Ups!

Carlos
Canturosas
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VAYA PAPELAZO están haciendo los magistrados
electorales que encabeza Janine Otálora, tratando
de justificar lo injustiñcable: haberle regalado
la candidatura presidencial a Jaime Rodríguez.

LOS CUATRO magistrados que metieron a
"El Bronco" en la boleta salieron muy ufanos
a defender su fallo, pero terminaron poniendo
pies en polvorosa, pues en su supuesta conferencia
de prensa sólo respondieron ¡tres preguntas!

SU ARGUMENTACIÓN de que al de Nuevo León
no le respetaron su "derecho de audiencia",
no se las compran ni en Mercado Libre.

LOS QUE tampoco deben estar muy satisfechos
son la propia Otálora y el magistrado Felipe de la
Mata, quienes votaron en contra de "El Bronco",
pero tuvieron que salir a convalidar la postura
de sus compañeros sin decir ni pío.

SAQUEN las guayaberas y el agua de jamaica,
porque Andrés Manuel López Obrador va que
vuela pa' la Presidencia... ¡pero de Luis Echeverría!

YA ANUNCIÓ que, en caso de llegar a Palacio
Nacional, congelará los precios de los combustibles,
sin importar lo que diga la realidad económica
mundial. Pero ahí no acaba la cosa populista.

EN SUS MÍTINES con agricultores, AMLO repite
que "su" gobierno fijará precios de garantía para
los productos del campo, lo cual significa:

más burocracia, menos productividad y adiós
a la modernización agrícola. ¿Se acuerdan
de Procampo? El programa de los 171 mil millones
de pesos que logró menos producción. ¡Algo así!

Y ESO sin mencionar que los precios de garantía
son la antítesis de los mercados de futuros,
a los que México poco a poco ha ido entrando
y que han servido para pagarles mejores precios
a los productores.

¿DE VERDAD no hay nadie que le dé a Andrés Manuel
unas clases de Economía para principiantes?
Aunque sea alguien del ITAM.

A VECES el destino tiene un humor muy ácido.
Resulta que, en Tepic, Andrés Manuel López
Obrador y Marcelo Ebrard entraron a comer
y, ¡sorpresa!, en una de las mesas estaba Miguel
Mancera

EL CANDIDATO a senador había llegado directamente
del aeropuerto para reunirse con Guadalupe Acosta
Naranjo, el alcalde Javier Castellón y otras cinco
personas.

CUANDO López Obrador y Ebrard se enteraron
de su presencia, pa' pronto se salieron del lugar.
Siempre tolerante el tabasqueño explicó después:
"Es que me cae mal". Lo malo es que la capital nayarita
no es una meca gastronómica mundial, así que
seguramente a donde haya ido se encontró gente
que no hubiera querido. ¡Provecho!
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60 paquetes

Los mensajes de ocho capos de Guerreros
Unidos en Chicago ratiftcan la verdad
histórica de ¡o sucedido a los normalistas
de Ayotzinapa.

"La verdad no es usualmente

compleja. Lo que se hace
complejo es evadir la verdad".

Thomas Sowell

La verdad histórica de lo sucedido
en Iguala y Cocula el 26 y 27 de
septiembre de 2014, tan cues

tionada porque no demostraría que
"Fue el Estado", ha recibido una con
firmación sorpresiva desde Chicago.
Las autoridades estadounidenses
captaron mensajes de Blackberry de
líderes del grupo Guerreros Unidos
en ese país que revelan que estos ca
pos efectivamente pensaban que esa
noche un grupo de Los Rojos estaba
tratando de invadir su territorio. Los
normalistas de Ayotzinapa, y al parecer
otras personas, pagaron con su vida
esta suposición.

Roberto Zamarripa señala en un
artículo publicado en Refonna el 12 de
abril que según estos mensajes entre SO
y 60 personas fueron secuestradas esa
noche. Los sicarios de Guerreros Uni
dos tuvieron el auxilio de policías mu
nicipales de Iguala Cocula y Huitzuco.
Zamarripa, quien señala que tuvo acce
so a transcripciones de esos mensajes,
apunta que uno de los capos habla de
"60 paquetes", personas capturadas y
posteriormente presuntamente asesi
nadas. Otro capo, Pablo Vega, asegura
una semana después de los hechos que
hay "50 chavos desaparecidos".

Los mensajes no apuntan que los

estudiantes de Ayotzinapa hayan es
tado infiltrados por Los Rojos, pero
sí confirman que así lo pensaban los
líderes de Guerreros Unidos. Esto lo
han señalado las declaraciones de los
miembros de esta organización crimi
nal detenidos en nuestro país por su
participación en los hechos del 26 y
27 de septiembre. Los líderes del mo
vimiento de Ayotzinapa y sus aliados
en la Comisión Interamericana de De
rechos Humanos, el Grupo Interdisci
plinario de Expertos Independientes y
el Alto Comisionado de las Naciones
Unidas para los Derechos Humanos
afirman que los detenidos en México
liieron torturados por lo que hay que
liberarlos, aunque sean responsables
de la muerte de los normalistas. Los
mensajes de los ocho capos de Chicago
ratifican que integrantes de Guerreros
Unidos capturaron u ordenaron la cap
tura de los normalistas por la policía
de Iguala

Las comunicaciones están en po
der de la PGR y una parte de ellas
fueron compartidas con la Comisión
Interamericana de Derechos Huma
nos y con los representantes del movi
miento de Ayotzinapa Esto significaría
qtie los líderes de este movimiento y de
la CIDH estarían conscientes de que
está confirmado que fue Guerreros
Unidos, y no el Estado, el que ordenó
la desaparición de los estudiantes. Es
perverso así que exijan la liberación
de los responsables del asesinato de
los normalistas.

Hace tiempo se me dijo que exis
tían estos mensajes de Blackberry, los
cuales se han presentado como prueba
en un juzgado de Chicago, pero nunca
los he visto directamente. La informa
ción que tengo señala que uno de los
mensajes se refiere a los normalistas
con el comentario de que "Algunos ya
están con san Pedro". Otro dice: "Ya
les dimos trámite". Los mensajes, sin
embargo, no señalan cómo se dispuso
de los normalistas ni hablan del basu
rero de Cocula Otro apunta que "No
estuvieron los verdes ni los del estado",
en otras palabras, ni los militares ni la
policía estatal. Los mensajes tarde o
temprano serán públicos.

Esos mensajes confirman en lo
esencial la llamada verdad histórica.
Los normalistas fueron identificados
como integrantes de Los Rojos. Rieron
privados de la libertad con apoyo de
policías municipales y entregados a
Guerreros Unidos. Al parecer fueron
asesinados. Quizá fueron hasta 60
"paquetes" los que desaparecieron de
esta forma.

•MÍNIMOS
Insiste Ricardo Anaya que la forma de
subir el nivel de vida de los mexicanos
es subir por decreto el sueldo mínimo.
No ha visto las estadísticas. En los últi
mos años el salario mínimo ha subido
por arriba de la inflación, en cambio
los sueldos promedio han bajado en
términos reales.
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Promesas

Inquietan las promesas de López
Obrador, pero el prometer no
empobrece, el dar es lo que
aniquilará a México.

Don Añilio, señor de edad
madura, le dijo a su doctor
que después de celebrar el

H. Ayuntamiento o sea después
de hacer el amor quedaba laso, sin
fuerzas, exangüe y agotado. El mé
dico replicó que eso era natural. Le
recordó la frase de Galeno: "Tristis
est omne animal post coitum, prae
ter mullierem gallumque". Todos los
animales quedan tristes después del
coito, menos la mujer y el gallo. "Qui
zá sea cierto reconoció el paciente,
pero a mí la fatiga me dura varios
días, tanto que debo esperar al menos
15 para repetir el acto, y eso si hace
buen tiempo". El facultativo le indicó:
"Lo que sucede es que no tiene usted
condición física. Le pondré una se
rie de ejercicios. Cuando pueda subir
a un segundo piso sin agitarse eso
significará que su problema ha que
dado resuelto". Arriesgó don Añilio:
"¿Y si mejor me consigo una amiguita
que viva en el primero?"... Babalucas
trabajaba en una empresa de pompas
fúnebres. Cierto día llegó a su oficina
un lloroso señor. "Mi esposa falleció
declaró triste, y quiero contratar
sus servicios". Respondió Babalu
cas; "Si la señora murió será difícil
que preste algún servicio". Aclaró
el otro: "Me refiero a los servicios
de ustedes". "Ah, vaya entendió

el badulaque. Pero si mal no recuer
do hace dos años dimos cristiana
sepultura a su esposa". Explicó el
señor: "Me volví a casar". Exclamó
el badulaque al tiempo que le daba
un gran abrazo: "¡Felicidades!"... Hay
quienes piensan que López Obrador
hace promesas desorbitadas a sus
feligreses a fin de ponerlos en órbi
ta. Eso es falso. No les ha prometido,
por ejemplo, la salvación eterna al
menos todavía, ni les ha dicho por
lo menos hasta ahora que se traerá
a México las pirámides de Egipto, la
Gran Muralla china y el Taj Mahal
para promover el turismo. Algunos
opinan que su más reciente ofreci
miento, el de congelar por tres años
el precio de la gasolina y otros com
bustibles, es de imposible cumpli
miento. No toman en cuenta que eso
podría conseguirse empleando una
buena cantidad de hielo. Por lo demás
recuerden los críticos de A M LO que
el prometer no empobrece: el dar es
lo que aniquilará al país... Tres ami
gos compraron en sociedad una vieja
sala cinematográfica. Dos de ellos
discutieron sobre el material que
debían usar para tapizar los asien
tos. Uno sugería tela; el otro quería
piel. Llegó el tercero y le pregunta
ron: "¿Qué te gustaría para cubrir el
asiento de las butacas?". Respondió al

punto: "Nalgas"... Decía un norteame
ricano: "Los Estados Unidos es tie
rra de oportunidades. Aquí un hom
bre puede empezar como plomero
y llegar a ser maestro universitario,
sin importar la pérdida económica"...
Dos perfumistas de París se toparon
en la calle después de algún tiempo de
no verse. Uno vestía modestamente; el
otro en cambio lucía elegante atuen
do y parecía Saturno por el enorme
anillo que mostraba. El rico le pre
guntó al pobrete: "¿Cómo te ha ido?".
"No tan mal respondió éste Elaboré
un aroma que hace que la mujer huela
a mango. Con eso me fue bastante
bien", "Yo dijo el otro desarrollé
una fragancia que hace que el man
go huela a mujer. Con eso me fue
extraordinariamente bien"... Don
Cornulio llegó a su casa antes de
lo esperado y escuchó voces que
provenían de la alcoba. Entre ellas
pudo distinguir algunas exclama
ciones de incuestionable contenido
erótico: "¡Mamacita!", "¡Negro santo!"
y "¡Dale, dale!". Entró en el aposento
y lo que vio lo dejó atónito: su mu
jer estaba en trance de carnalidad
con un sujeto. Bufó airado: "¿Qué
hacen?". "Ay, Cornulio! se impacien
tó la pecatriz Nosotros aquí tan ocu
pados y tú vienes con tus preguntas
tontas"... FIN.
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¡AH, MACHÍN! Que
alguien le avise a la
ALDF que ya estamos
en 2018, pues resulta
que a estas alturas los
diputados siguen sin
creer en la equidad de
género.

COSA de ver que de
los nueve delegados
sustitutos que fueron
nombrados ayer, no
hubo ¡ni una mujer!
Por supuesto, la
principal ausente fue
la señora madre de

los legisladores a los
que la igualdad entre
hombres y mujeres les
valió.

LO PEOR del asunto

es que no hubo una
sola diputada que
alzara la voz para
defender algo que ya
se creía un derecho.

MÁS de uno en el
gabinete escuchó
fuerte y claro el
manotazo que
dio José Ramón

Amieva con su plan

para exhibir los io
procesos con mayor
corrupción.

HACIA fuera, alguno
pensó que se trataba
de buscar mejoras
administrativas,
pero hacia dentro,
otros acusaron de

recibido un mensaje:
el encargado de
despacho sí trae las
riendas del gobierno y
puede usarlas.

NO le vayan a contar
a nadie, pero según
esto, hay secretarios
que no terminan
de asimilar que
Amieva es su jefe y
no le ponen taaanta
atención.

ENTRE ellos, cuentan
los malpensados,
están Carlos Meneses

y Tanya Müller,
curiosamente,
cabezas de dos

secretarías que
tramitan varios

procesos delicados...

circuitointerior:« reforni4.com
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Confesiones de un
priista decepcionado
Nos comenta que "no pocos fueron
los errores (del PRI) como el socavón.
Hubo corrupción desmedida".
La publicación en este espacio de la columna ¡No

es Meade. es el PRI. estúpidos!, en la que plan
teamos que el principal motivo del insuficiente
crecimiento de José Antonio Meade en la prefe
rencia electoral es el desprestigio de la marca, re

movió entrañas de priistas.
Inconformes y alarmados por la caída del partido, los mi

litantes de viejo cuño se alejan de la disciplina y ventilan sus
inconformidades como pueden.

Todavía ayer recibimos en WhatsApp la crítica reflexión
de un conocido personaje que se ha movido en la cúpula
del tricolor por mucho tiempo. "Nada de raro tiene hoy el
altísimo rechazo a la marca", nos dijo.
Antes de hacernos llegar el escrito, que a continuación

sintetizamos, nos pidió no revelar su nombre por razones
que entendemos.

Decidimos incluir el texto en este espacio, porque sabe
mos quién es y le tenemos respeto.

Dice: "Los que deciden en el partido no entienden que el
triunfo de Peña Nieto en la elección de 2012 no se parece
en nada a los anteriores candidatos que llegaban por dedci
ZO: El Presidente elegía al Presidente.
"Asumieron el poder como si los hubiera puesto el

poder y no la gente. Integraron un gabinete de amigos y
compadres; reconstruyeron las concertaciones y así ne
gociaron Baja California (para el PAN) Michoacán (para
Silvano)", advierte.

Y subraya: a los de casa los olvidaron.
"El Pacto por México los obnubiló. Prometieron a la ciu

dadanía paz, seguridad, crecimiento (mínimo cinco por
ciento). Los resultados hablan por sí mismos: gasolina, gas,
luz subieron considerablemente. El tipo de cambio anda por
las nubes", puntualiza.

Y más:

"No pocos fueron los errores, como el socavón. Hubo co
rrupción desmedida. ¡Y qué decir de la inconcebible canti
dad de muertes violentas y desapariciones!".

Un grave error, según el anónimo priista, es no haber ac
tuado con humildad. En lugar de pedir disculpas a priistas y
ciudadanos por los errores cometidos, iniciaron su campa
ña acompañados de la soberbia extrema.

"De nada sirvió el esfuerzo del Presidente Peña para
cambiar las reglas internas del partido y hacer candidato a
uno ajeno, auno que la marca no lo marcara.

"Ese rechazo al PRI es tan elevado, 45 por ciento o más,
que son los mismos militantes los que quieren castigarlos,
los que quieren que pierda Meade", finalizó.
¦ Hay otra visión mucho más optimista de la situación del
PRI. Es la que nos da Javier Lozano, vocero de la campa
ña del Meade. El expanista sí cree que se le puede ganar
al Peje.
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"No es una fantasía creer que le podemos ganar a López
Obrador. Hace doce años. Calderón estaba diez o doce
puntos debajo de AMLO. Hoy tiene una mayoría relativa en
las encuestas", dice.

Su apuesta se basa en que el candidato de Morena no
tiene más de la mitad de la gente a su favor. "Más de 50 por
ciento no lo quiere de Presidente", asevera.

La estrategia que plantea es, por un lado, llamar a los in
decisos: por el otro a la gente, "para que en una suerte de
voto útil nos ayude a que Meade sea el Presidente".

Lozano salió a la defensa de Aurelio Ñuño, que no es
bien visto por la vieja guardia del PRI:

"Es un gran tipo. Conocedor de la materia. Ordenado,
disciplinado, respetuoso hacia los demás, escucha, sabe
tomar decisiones, tiene interlocución. Impulsó la Re
forma Educativa a diferencia de Chuayffet. que no hizo
nada", puntualizó.
¦ Fernando Herrera, coordinador de los senadores del
PAN, sacó de la bolsa de su saco una tarjeta con las asigna
turas pendientes que, según él. difícilmente aprobará el Se
nado en lo que queda de la sesión ordinaria, que termina el
30 de abril:

Justicia laboral, anticorrupción, fiscal general. Tribu
nal de Justicia Administrativa: nombramiento de Úrsula
Carreño —como subsecretaría de Egresos—: consulta po
pular y propaganda gubernamental.

El panista, sin embargo, fue el primero en darnos una
buena noticia: Sí van las reformas a los Códigos Fiscal y Pe
nal, la Ley Aduanera y la Ley para prevenir Delitos en Mate
ria de Hidrocarburos, bautizada como Ley Huachicol.

Pemex reconoció que el robo de combustibles le costó
al país 30 mil millones de pesos en 2017 y que el número
de tomas clandestinas aumentó en 38 por ciento durante el
primer bimestre de este año.

Estas reformas, indispensables para combatir al huachi
col, estuvieron a punto de ser congeladas por la terquedad
de algunos senadores de poner encima intereses de grupo o
personales a las necesidades del país.
El más mencionado en corto fue el morenista Zoé

Robledo. Senadores del PRI y del PAN nos dijeron, antes de
que se desbloquearan las negociaciones, que el chiapaneco
puso una condición para desbloquear la negociación:

Que uno de los suyos quedara en la presidencia de la Co
misión de Estudios Legislativos Segunda que dejó vacante
otro de ese bloque MorenaPT: Benjamín Are llano
Zoé pidió licencia ayer al Senado para irse a hacer

campaña para diputado. Salió de la sede legislativa con
orejas y rabo. De izquierda a derecha le hicieron un largo
reconocimiento.
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FRENTES
POLÍTICOS

IYa era tiempo. En el México de ahora la democracia se forta
lece, con la primicia de ser iguales ante la ley y frente a la jus
ticia. El líder de los priistas en la Cámara de Diputados, Carlos
Iriarte, presentó una iniciativa respaldada por el Partido Verde

y Nueva Alianza, y que posteriormente apoyó Movimiento Ciudadano,
para terminar con el fuero constitucional del que gozan legisladores,
gobernadores y funcionarios de alto nivel, así como el Presidente de
la República. Dijo que es una respuesta al clamor social para acabar
con esa coraza. Iriarte se mostró optimista de que la próxima sema
na la comisión de Gobernación la apruebe para luego pasar el filtro del
Pleno, después Senado y finalmente congresos locales,

n Preparados. De vital importancia para las renegociacio
nes del TLCAN será la reunión que sostendrán en Perú los
mandatarios Enrique Peña Nieto, de México, y el primer
ministro canadiense, JustinTrudeau. En Lima, conversa

rán en privado hoy viernes en el marco de la VIII Cumbre de las Améri
cas. Y aunque no se detalló qué temas serán abordados, hay dos puntos
importantes: Trudeau afirmó que Canadá no se "dejará llevar" por el
impulso repentino de Estados Unidos de obtener un acuerdo, y aho
ra los canadienses confían más en los negociadores mexicanos, pues
después de la reunión de Jared Kushner, enviado de Donald Trump,
con EPN, el gobierno de México dijo explícitamente que acordaron
conversaciones "aceleradas". El TLCAN se salva; con Trump o sin él.

™ Sordos. ¿Quiénes son los que no escuchan el clamor
para que acabe la violencia? ¿Los que están obli
gados a mantener la paz en los municipios que ad
ministran, los gobernadores, los cuerpos policiacos

municipales y estatales? Quienes sean responsables evidentemente
no están atendiendo la inseguridad. Ayer mataron a otro alcalde. Fue
en Puebla. José Efraín García García, presidente municipal de Tlane
pantla, falleció en un hospital de Tepeaca, después de ser acribillado
en San Francisco Mixtla, uno de los municipios más pequeños de esa
entidad. Horas antes, en Michoacán, Maribel Barajas Cortés, candi
data a diputada por el Partido Verde, fue asesinada. ¿No escuchan el
ruido de las balas? Deténganlo.
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Zapatero a tus zapatos. Gran preocupación levantó
en el ámbito político que Salvador Rangel Mendoza,
el obispo de la diócesis de ChilpancingoChilapa, re
velara su reunión con un líder del crimen organizado,

quien supuestamente se comprometió a no asesinar a más candida
tos en Guerrero. Fue ampliamente reprobada su intervención en temas
ajenos a la Iglesia. El Episcopado Mexicano lo respaldó: "Los obispos
de México estamos con el señor Rangel, estamos con él en su tra
bajo, valiente, arriesgando su vida por el pueblo a él encomendado",
dijo Alfonso G. Miranda Guardiola, de la Conferencia del Episcopado
Mexicano. No, señores, con todo respeto, no es por ahí.

V Congruencia. En esta semana Mikel Arrióla, candidato
del PRI a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, como mago sacó del sombrero no sólo sus propuestas

I para ordenar la ciudad, sino la defensa de los valores de
la familia, al retar a Claudia Sheinbaum, de Morena, y a Alejandra
Barrales, del PRD, a practicarse el antidoping. "¿Ha vuelto a fumar
mota?, preguntó a Sheinbaum. ¿Y ya no le van a sacar otras casitas?,
cuestionó a Barrales. Y lo peor vino cuando Sheinbaum trató de ex
plicar técnicamente su propuesta de seguridad para esta ciudad, con
una cátedra de enredos. Mikel le dijo: "Qué bueno que usted no me
dio clases: no habría entendido nada". Qué llevaditos están los can
didatos. Y esto apenas está empezando.
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Andrés Manuel, con
el petróleo no se juega
La nueva ocurrencia del candida

to de Morena, Andrés Manuel
López Obrador, es que con
gelará el precio de los combus
tibles durante tres años. Para

muchos sonará bien, pero en realidad es
otra ocurrencia peligrosa que terminará
castigando, sobre todo, a los más pobres.
Los precios de los combustibles no

pueden ser fijados por el gobierno en
turno y mucho menos se los puede con
gelar. Esos precios dependen de muchos
factores, nacionales y sobre todo inter
nacionales, y subvencionar las gasolinas
y los otros combustibles a costa del era
rio es una forma de redistribuir el ingreso
en contra de quienes menos tienen. Los
subsidios a la gasolina en nuestro país, a
pesar de tener un mercado, ahora, relati
vamente abierto, siguen sumando, apro
ximadamente, 200 mil millones de pesos
al año. Adoptar una medida como la que
propone López Obrador incrementaría
drásticamente esa cantidad.

Pero a eso hay que sumarle otras ocu
rrencias que son igual de peligrosas, pero
que se concatenan. Dice López Obrador
que podrá hacer eso porque construi
rá cuatro nuevas refinerías que permiti
rán bajar los precios de los combustibles.
Sencillamente no es verdad ni tampoco
es posible que eso ocurra. No se necesitan
nuevas refinerías y ni siquiera es nece
sario refinar el crudo en México, cuan
do existen redes de refinerías en todo el
mundo y en nuestro caso, sobre todo, en
EU, que están dispuestas a refinar a pre
cios internacionales. La refinería que más
utiliza Pemex, en Houston, es además,
propiedad de la propia empresa, en so
ciedad con una empresa estadunidense.
Construir cada refinería implicaría, por lo
menos, unos dos mil millones de dólares

y tomaría años. Por lo que cuesta cons
truir una sola refinería se puede adquirir
toda una cadena de refinerías en EU. Nin
gún país, salvo China, con una realidad
diferente a la nuestra, está construyendo
hoy en día refinerías. Se usan las que ya
existen.

Porque, además, el negocio para Méxi
co no es la refinación, sino la explotación
petrolera. Según información de Petró
leos Mexicanos, el costo de producción
promedio de Pemex de un barril de pe
tróleo es de 6.12 dólares, hoy se vende un
poco por debajo de los 60 dólares por ba
rril, o sea que se gana diez veces el valor

de producción. Cada barril tiene 159 litros
de petróleo, cada litro cuesta alrededor de
77 centavos de peso.
De cada litro de petróleo se extrae

aproximadamente un 45 por ciento de
gasolina, lo que depende de la calidad del
hidrocarburo y también del tipo de crudo
que se envía a una determinada refinería
(no todas pueden procesar todo tipo de
crudo). Se requieren poco más de dos li
tros de petróleo para producir un litro de
gasolina. Un litro de gasolina en refinería
cuesta cerca de dos pesos. Los costos di
ferenciales a la hora de la venta y comer
cialización están formados por impuestos
especiales y costos de distribución, mer
mas, etc. Para el país es mucho mejor ne
gocio exportar crudo, cobrar en divisas
esas exportaciones y enviar, como ahora.

crudo pesado, de difícil refinación a EU
y refinar allá la gasolina que Se venderá
aquí en pesos sobre los que se aplican los
impuestos correspondientes.

Recordemos que México hoy no es
autosuficiente en energéticos. Hasta que
no comiencen a producir los nuevos po
zos y proyectos de producción que se han
licitado a partir de la Reforma Energética
(los mismos que López Obrador dice que
va a cancelar o, por lo menos, revisar), no
aumentaremos nuestra producción que
ha caído con Cantarell. Entonces, desti
nar ese crudo, como dice AMLO a refinar
en nuestro país, en lugar de exportarlo, es
un doble error: el costo de la refinación
crecerá, se tendrán que invertir miles de
millones de dólares en las refinerías y nos
quedaremos sin los recursos producto de
la exportación petrolera. Pero si a eso le
sumamos que el gobierno "congelará" los
precios por decreto ese costo se disparará
aún más porque crecerá inevitablemente
el subsidio.
Ya se ha hecho eso: ocurrió en Mé

xico con López Portillo y ya sabemos
cómo terminó la historia. Lo hizo Vene

zuela en el gobierno de Hugo Chávez y
luego con Nicolás Maduro y el resultado
es una catástrofe nacional, y lo digo sin
exageración. PDVSA, la empresa petro
lera venezolana era la más lucrativa del

mundo, sus recursos alcanzaban para
mantener una relativa prosperidad en
el país. Chávez decidió utilizar el petró
leo en su beneficio político y lo mismo se
congelaron los precios de los combusti
bles a tal nivel de que era más barato un
litro de gasolina que un refresco en Vene
zuela. Pero también se hacía diplomacia
petrolera, se regalaba o enviaba petró
leo a precios muy bajos a otros país. Por
ejemplo, Chávez le enviaba (aún lo hace
Maduro) crudo a precios muy por debajo
del mercado a Cuba, allí lo refinaban y lo
vendían en los mercados internacionales
en divisas fuertes. De eso se mantuvo y se
mantiene aún buena parte de la econo
mía cubana. Pero para los venezolanos ha
sido terrible: su economía tiene los peores
números del continente, en Caracas no
hay comida ni medicinas, la caída del ni
vel de vida es dramática y la gallina de los
huevos de oro, PDVSA, se ha derrumbado.

Estas son las ocurrencias ("congelaré
el precio de los combustibles") que pue
den servir para alcanzar votos, pero que si
se aplican nos llevarán al desastre: todo el
programa energético de López Obrador
adolece de estas mismas fallas.

Ningún país, salvo
China, con una realidad
diferente a la nuestra,
está construyendo
hoy en día refinerías.
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Sin agenda
No hay agenda. Hay campaña. No

hay propuestas. Hay provoca
ciones. No hay planes a futuro.
Hay frases abstractas para ha
cer proselitismo. José Antonio

Meade no ha parado de retar en Twitter a
sus oponentes. Su campaña gira en torno a
eso. Tuitea antes de las 7 de la mañana, para
ganarle a la conferencia de Anaya. Y escribe
sobre stí *7de7, que. dice, quiere contrastar
con AMLO, porque también hace aun lado a
los otros candidatos. Sus spots en televisión
y radio sólo buscan causar miedo. Margari
ta Zavala lucha por tener la misma visibili
dad de sus compañeros en la contienda, por
ello en los eventos a los que ha asistido, no
ha cambiado su speech. En los últimos días
ha dicho lo mismo, reitera las que son, has
ta hoy, sus promesas de campaña: combate
a feminicidios, una base de datos de huér
fanos por este delito, la "mejor policía" del
país. Lo mismo lo dice en Puebla que frente
a los miembros del Episcopado. No hay nada
más allá de esto. No explica cómo. Ricardo
Anaya se dedica a seguir su campaña según
lo que imagine en su propia dimensión. No
le interesa nada más. Sólo le interesa com
petir con López Obrador. En la campaña de
éstos, lo único a lo que aspiran es llegar al
segundo lugar. Y como AMLO es el primero,
según las encuestas, se dedica a pasear por
el país pensando ya como Presidente. Ope
ra y se mueve como tal. Estará deseando, tal
vez, que sea 2 de julio. Dirigiéndose hacia el

error de sus campañas anteriores: esa sober
bia que lo ha traicionado.

Los candidatos están en su propia coyun
tura, en la electoral y personal. Pasan de no
che lo que sea que suceda en el país, más
aún si eso implica pensar en el largo plazo.
Sólo importa el nuevo aeropuerto, su per
manencia o cancelación. Sólo importa en lo
que se van a convertir Los Pinos si alguien
gana o si se venderá el avión presidencial.
Mientras un candidato presume su patrimo
nio, Otro lo justifica. Mientras uno se siente
orgulloso de vivir, dice, con 50 mil pesos al
mes, hay quien pide que la sumen a la con
versación. Que si cuál partido tiene la lista
de plurinominales al Congreso más impre
sentable. Que quiénes son más corruptos.

Que a quién reciben bien las calificadoras.
Que quién juntó más firmas, que quién hizo
trampa... Bueno, incluso, que si no les gusta
este moderador para el debate, que lo qui
ten, como aseguran ha pedido el recién lle
gado a la boleta. En eso se están yendo las
campañas. En los intereses personales y par
tidistas. que poco tienen que ver con el país.

No hay mensajes que hablen del futuro,
pues éste sólo es utilizado como una idea
abstracta: lo que mágicamente sucederá si
cada uno gana, cómo imaginan a México en
uno, dos o seis años, cómo planean dejar al
país al terminar su hipotético sexenio, pero
no están proyectando los trazos que darían
forma a lo que quieren construir. ¿Cómo le
hará Anaya para subir, desde el día uno como

dijo, el salario a 100 pesos? ¿Cómo le hará
AMLO para dejar el salario mínimo en casi
180 pesos en 2024? ¿Por decreto? ¿Sólo con
austeridad? ¿Cómo elaborará y qué utilidad
le dará José Antonio Meade al Registro Na
cional de Necesidades de cada Persona que
prometió hace unas semanas? ¿Cuánto tiem
po tomará hacerlo?
¿Cómo le hará Margarita Zavala para cu

brir las necesidades de los niños huérfanos

por feminicidio o para qué querrá el regis
tro? ¿Los ofrecerá en adopción? ¿Su gobier
no cubriría sus gastos? ¿Qué va a prometer
El Bronco si ahorita lo que le importa es pe
learse con el INE?
En eso están todos. Nadie habla de los

escenarios posibles en la renegociación del
TLC. Nadie ofrece algo para detener la mi
gración. Tampoco se atreven a hablar de la
legalización de las drogas. No ofrecen am
pliar los derechos de las mujeres para que en
todo el país podamos decidir sobre nuestro
cuerpo. Tampoco nada para terminar con la
discriminación por preferencia sexual. No hay
mensajes Contundentes para erradicar el ra
cismo (hasta se benefician de él, como ayer
escribimos en este espacio).

Tal vez la proximidad del debate y el deba
te mismo los haga hablar sobre lo que sucede
más allá de sus propios intereses. Tal vez. Se
verán en el Palacio de Minería el 22 de abril,
¿esperarán hasta ese día para darle sentido,
uno que les interese más a los electores, a sus
respectivas campañas?
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Chihuahua, otra
de terror...
Miembros del Revolucionario Institucional

han dicho que la alcaldesa Campos Galván
recibió del gobierno del (ahora) anayista
plus Javier Corral Jurado algo más de tres
millones de pesos.
Por razones inexplicables para quien esto escribe,

aunque para 110 pocos analistas locales lo que
ahora ocurre es producto del entorno de "cla
ra ingobernabilidad prevaleciente a nivel esta
tal...", Chihuahua parece encaminarse a erigirse

en arena idónea para que el más rancio y "viejo priismo"
zanje ahí. en medio de escándalos hay que decir, sus dife
rencias con uno de los enclaves más sanos aún existentes

del panismo más tradicional.
Ello, al menos, es lo que parece evidenciar el embate

que, sin fundamento jurídico alguno, realiza ahora el ex
presidente del Revolucionario Institucional a nivel esta
tal, César Alejandro Domínguez Domínguez, en contra
de la alcaldesa en funciones y candidata a la reelección, la
blanquiazul María Eugenia Maru Campos Galván, quien,
vale mencionar, le aventaja por más de cinco a uno —12
por ciento contra 62 por ciento, según los sondeos más re
cientes— en intención de voto, de cara a los comicios del
próximo julio.

En días pasados, efectivamente, el ahora legislador tri
color acusó a la edil panista de haber recibido del gobierno
del (ahora) anayista plus Javier Corral Jurado algo más de
tres millones de pesos... exhibiendo en apoyo de su afirma
ción fotografías de documentos (de muy escasa calidad) que
aquella habría firmado, pero negándose, hasta el momento,
mostrarlos documentos originales y, menos, la certificación
que dice haber realizado de que la rúbrica que en ellos apa
rece es de la alcaldesa del Partido Acción Nacional.

Todo, además que según su pública demanda ni cuen
tas de origen del dinero citado, ni quién lo habría entrega
do. cómo y cuándo se realizaron las operaciones y. menos,
bajo qué rubro fue liberado se saben o conocen... lo que a
más de uno mueve a preguntarse si, en efecto, ¿existe algún
funcionario a nivel estatal —"¡en Chihuahua, por favor!"—
que entregue tal cantidad de recursos y exija un recibo a
cambio?
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Vale recordar que, en el
marco de la anterior campaña,
en un operativo muy similar al
actual. Maru Campos fue acu
sada sin éxito del mismo ilícito

aunque, entonces, el origen del
dinero se ubicó en el Congreso
estatal. Nada sucedió entonces,
pues nada se comprobó.

La diferencia hoy y al pare
cer el "fondo del asunto" estaría
en que, a la fecha, un estrecho
colaborador de quien acusa, el
diputado Domínguez Domínguez durante su gestión al
frente del Partido Revolucionario Institucional estatal, era
su tesorero, Pedro Mauli Romero Chávez se encuentra en
prisión... precisamente por haber recibido trasferencias de
dinero del gobierno estatal a cargo, entonces, del impresen
table César Duarte Jaques.

Un asunto éste pues, que no hace más que seguir enrare
ciendo el ya de suyo poco claro entorno político de la actual
entidad norteña. Chihuahua, donde, insistamos, priistas y
panistas de prácticamente todos los niveles, por sólo citar a
los protagonistas de la historia más reciente, parecen empa
ñados en dirimir sus viejas y nuevas rencillas.

Al tiempo pues, habrá que ver.
ASTERISCOS

* Si bien, como es costumbre, el cuestionado Ricardo Anaya
Cortés se apresuró a deslindarse de nuevas revelaciones so
bre la (ilícita) manera en que se fraguó la operación inmo
biliaria en que él se benefició con algo más de 54 millones,
no faltó quien le recordara —el priista Miguel Romo en este
caso— que "no por ser candidato presidencial, goza de im
punidad por la supuesta comisión de delitos" como aquellos
a los que se le (pretende) relaciona(r).

* Cuestión de horas para que el Movimiento Ruta 5 del
expresidente de Acción Nacional, exblanqiiíazul Manuel
Espino Barrientos, defina finalmente a quién de entre
los presidenciables de cara a julio apoyará el 1 de julio. La
decisión, a juzgar por el último reporte, será tomada por
algo más de mil 200 delegadosdirigentes de las más de
700 asociaciones civiles que son miembros de la
organización.
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

De acuerdo
con los últimos
sondeos la

presidenta
municipal
encabézalas

preferencias
electorales.
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USO DE RAZÓN

AMLO: el privilegio de
engañar (seguridad111 )
Pablo
Hiñan
Amnistiar criminales y

pactar con ellos es la
propuesta de López

Obrador en caso de ganar la
Presidencia. Sabe de lo que
habla. Lo practicó cuando fue
jefe de Gobierno del Distrito
Federal. ¿Resultado? La capital
del país se convirtió en la enti
dad más insegura de México,
situación que sus sucesores
corrigieron.
Casos hay a raudales para

recordar, gracias a Crónica, lo
que fue la convivencia de de
lincuentes con funcionarios del

gobierno de López Obrador du
rante su administración. Todo

está publicado, documentado y
jamás desmentido.
Como el caso del entonces

subdirector de Política y Esta
dística de la Procuraduría de

Justicia de López Obrador, que
fue detenido cuando actuaba al
frente de una banda de secues

tradores y tenía a un hombre
cogido por los pelos y encaño
nado. Ese sujeto tenía acceso al
domicilio, edad y teléfono de
cualquier persona que presen
tara una denuncia en la PGJDF.
O el otro, en que un ex presi

diario del Reclusorio Oriente,
que estuvo preso por abusar
sexualmente de una mujer en
2001 y que en su historial tenía
otras demandas por el mismo
delito, una más por abuso de
autoridad y otra por amenazas
con arma, fue nombrado jefe
de la Policía adscrito a la dele

gación Benito Juárez.
El ex convicto Cayetano An

gel Centeno aparecía en la lista
de los comandantes de alto

nivel de la Secretaría de Segu
ridad Pública, con el cargo de
director de área y un sueldo de
34 mil pesos mensuales.
José Luis Rangel Díaz, encar

gado de la Policía Judicial del
DF en la coordinación territo

rial GAM2, y Francisco Quiroz,
ex comandante de esa corpo
ración, que fueron detenidos
cuando llevaban secuestrada a

una mujer dentro de la cajuela
de su patrulla.
O el del jefe de la Unidad De

partamental de Prevención al
Delito en Tláhuac, Raymundo
Mayén, que en sus ratos libres
y en camioneta oficial, se ponía
barba y bigotes postizos para
asaltar y violar jovencitas.
Y el caso de la banda de po

licías robacoches encabezados

por el chofer del director de
Seguridad Pública en Alvaro
Obregón, detenidos cuando
quisieron asaltar a cuatro agen
tes de la AFI.

El perdón a los criminales lo
practicó en su gobierno, y los
dejó actuar.
Cuando tres agentes encu

biertos de la AFI investigaban
narcomenudeo en Tláhuac

(otra vez Tláhuac, en esa época
se gestó la desgracia delictiva
que es hoy) fueron retenidos,
golpeados toda la tarde y por la

noche quemados vivos (dos de
ellos murieron ahí) delante de
las cámaras de televisión y de
un agrupamiento de granade
ros que no movió un dedo.
"Con los usos y costumbres

del pueblo no hay que me
terse", dijo el entonces jefe
de Gobierno y hoy candidato
presidencial, Andrés Manuel
López Obrador.
De eso se trata la amnistía a

delincuentes.
A eso se refiere cuando dice

que "el pueblo es sabio".
La complicidad de autorida

des y criminales, la simbiosis
de ambos, nos puso en el peor
lugar del país en materia de
seguridad.
Así va a ser a nivel nacional si

gana las elecciones. Ahí están
los hechos.

Pero no sólo en seguridad y
en corrupción fue un desastre.
También fue falsa su pro

mesa de bajarse el sueldo
a la mitad y el de sus
colaboradores.

Fue mentira que mejoró la
deuda.

Falso, que haya respetado la
división de poderes.
Un timo, que haya mejorado

la recaudación.

El privilegio de engañar lo
ejerció gracias a la arrolladora
maquinaria de propaganda y
un culto a la personalidad que
no conocíamos en México.
Continuamos el lunes.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

¡A por Andrés!
Raymundo
Riva Palacio
La ofensiva contra Andrés

Manuel López Obrador
comenzó el martes por la

tarde en el portal de Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impuni
dad, al publicarse un manifiesto
firmado por 22 organizaciones
empresariales, activistas y abier
tamente militantes, que estable
cían que "mucho de lo que ha
cambiado en México fue primero
exigencia y propuesta de la so
ciedad civil". No fue una inicia

tiva que saliera de la nada, sino
resultado directo de una declara

ción del puntero en las preferen
cias electorales, quien expresó
escepticismo ante ese tipo de
organizaciones. "Le tengo mu
cha desconfianza a todo lo que
llaman sociedad civil o iniciati

vas independientes", dijo López
Obrador en una entrevista co
lectiva en Milenio Televisión, en
marzo. "Es un parapeto en el me
jor de los casos, supuestamente
promovido por la sociedad civil,
independiente".
La siguiente fase fue el jueves,

con la publicación de un desple
gado en algunos periódicos de la
Ciudad de México se desconoce
si en el resto del país también se
difundió en ese formato, donde
reprodujeron el manifiesto que
enumera 10 exigencias ciuda
danas que, afirman quienes se
responsabilizaron de él, se con
virtieron después en reformas de
segunda generación o dieron pie
a políticas públicas. "México ha
cambiado mucho durante las últi

mas décadas", dice el manifiesto.
"Esta profunda transformación

no podría explicarse sin el trabajo
e incidencia de una red de orga
nizaciones ciudadanas con una

agenda tan diversa como los pro
pios problemas nacionales.
"Desconfiar de la sociedad

civil, equivale a despreciar la
voluntad e iniciativa de mujeres
y hombres que no se quedan pasi
vos ante la injusticia, la opacidad,
el mal gobierno o la desigualdad.
Suponer que sólo la autoridad
del presidente o del gobierno, sin
la participación de los ciudada
nos, puede encarar problemas
como la inseguridad y la corrup
ción, es una peligrosa ingenuidad
que sólo agravará la crisis actual.
Más que suspicacia y recelo, el
trabajo de la sociedad civil de
bería ser considerado como una

aportación para diagnosticar y
resolver los problemas colecti
vos", agrega.
El manifiesto fue firmado por

cúpulas empresariales, como
el Consejo Coordinador Em
presarial y la Coparmex; por
organismos financiados por el
sector privado, como el Instituto
Mexicano de la Competitividad,
y por ONG como México Unido
contra la Delincuencia, Causa
en Común, México Evalúa y Mé
xico SOS. En el texto no mar
can a destinatario alguno, pero
no era necesario, dado que sólo
López Obrador ha expresado
sus sospechas sobre la agenda
de la sociedad civil. Pero, para
que no hubiera duda, los diri
gentes empresariales le pusieron
nombre y apellido al destinatario
rápidamente.
Juan Pablo Castañón, presi

dente del Consejo Coordinador
Empresarial, afirmó: "No pode
mos tener un México moderno
sólo con caudillismo. Tenemos

que tener un México de institu
ciones, (donde) ejerzan de cara a
la propia sociedad, para garan
tizar una convivencia pacífica
y una convivencia democrática
en orden". Gustavo de Hoyos,
presidente de la Coparmex, su
brayó: "No podemos concebir un
gobierno moderno sin respeto a
la participación civil. Tenemos
que dejar bien claro a todos los
partidos y candidatos que deben
incentivar la participación de la
sociedad". Los dos procuraron
dejar claro que el manifiesto iba
dirigido a todos los candidatos,
pero, por eliminación de posi
ciones, sólo a López Obrador
le quedaba el saco. Dos de los
abajofirmantes han entrado en
conflicto con el candidato presi
dencial. Castañón ha sido muy
crítico de su modelo económico,
mientras que López Obrador
considera a Claudio X. González

como uno de sus principales ene
migos para ganar la Presidencia.
Hay dos González. Uno, Gonzá
lez Guajardo, es presidente de
Mexicanos Contra la Corrupción;
el otro, González Laporte, su pa
dre, miembro del poderoso Con
sejo de Negocios y que tiene una
estrecha relación, de décadas,
con el expresidente Carlos Sali
nas. En este caso, el candidato no
ha dicho a quién se refiere, o si es
a los dos por igual.
El manifiesto no ha sido visto

en toda su magnitud, ni lo que re
presenta. Pero es un documento
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en el cual un grupo empresarial
influyente, con conexiones hacia
las elites económicas y los sec
tores productivos, con ramifica
ciones con gobiernos extranjeros
e instituciones internacionales,
decidieron meterse en la elección

presidencial. "Sólo los regímenes
autocráticos o los defensores del

status quo pueden percibir la par
ticipación cívica como una ame
naza al orden y la estabilidad",
expresaron en el texto. "Mientras
exista en México un régimen de
libertades democráticas, habrá
espacio para la sociedad civil,
para sus exigencias y propues
tas". Leído entre líneas, dicen que
la democracia no puede existir
sin una sociedad civil que ellos
representan, y que el único
hábitat en el que puede desarro
llarse para servir como motor de
cambio como lo han sido, es

con un gobierno que no sospeche
de ellas como sí lo hace López
Obrador.
Sin mucha sutileza, las 22

organizaciones entraron en con
frontación con López Obrador.
No aprenden de la historia. Invo
lucrarse en la campaña presiden
cial en 2006, llevó a una dolorosa
polarización, cuando la sociedad
se partió, porque se trató de una
elección entre los buenos y los
malos, que se excluyeron recípro
camente. Si no se acuerdan, las
familias se partieron y, en algu
nos casos, nunca se restableció
el tejido social en esos núcleos,
como tampoco se sanaron las he
ridas sociales y políticas que dejó
el conflicto.

La polarización lleva a los ex
tremos, y sus posturas lo único
que lograrán es exacerbar. Ya
sabemos qué pasa cuando el

fuego se combate con gasolina.
La lucha por la Presidencia es
patrimonio de los candidatos y
de nadie más. Quienes no van a
las urnas deben propiciar el de
bate y aportar información a la
sociedad, no actuar con ánimos
golpistas como los que proponen
combatir.

"Involucrarse

en la campaña
presidencial en 2006,
llevó a una dolorosa

polarización"
"La lucha por la
Presidencia es

patrimonio de los
candidatos y de
nadie más"
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LA FERIA

El ganado de Nueva Zelanda
y la corrupción en México
Salvador
Camarería
Hay países que se toman

en serio. Acompá
ñenme a ver esta triste

historia de vacas y ovejas de
la vida real.
A mediados de 2015 defen

sores de los derechos de los

animales en Nueva Zelanda pe
garon el grito en el cielo. En nú
meros redondos, 50 mil ovejas y
3 mil cabezas de ganado vacuno
saldrían de aquel país rumbo a
México, y los activistas recela
ban de las condiciones del viaje
y del destino de los animales
que constituían el cargamento
más grande de ganado vivo ex
portado desde ahí.
Debido a la larga travesía, los

animales podrían sufrir desnu
trición, hambre, alteraciones
cardiacas, males respiratorios,
ceguera por la brisa marina y es
trés por los 16 días en altamar.
Los activistas estaban escép

ticos del embarque, pues la
última vez que habían enviado
embarques de ganado viviente
a México, en 2007, murieron
muchos.

Todo lo anterior fue pu
blicado en su momento

por https://theirturn.
net/2015/06/26/53000live
animalsshippedfromnew
zealandtomexico/
La organización Save Ani

máis From Explotation de
Nueva Zelanda anticipaba que
el ganado exportado eventual
mente será sacrificado después
de que ya no fuera requerido
para la crianza. Además de que
los métodos de sacrificio de

animales en otros países (como
en México) son ilegales en
Nueva Zelanda. http://www.
safe.org.nz/articles/290615/
liveexportshiparrivesmexico
Para el 1 de julio de 2015 el

Ministerio de Industrias Prima
rias de Nueva Zelanda anunció

oficialmente que 45,000 ovejas
y 3,200 reses exportadas a Mé
xico estaban ya en granjas. Un
total de 191 ovejas y una vaca
murieron en el viaje; es decir,
0.42% y 0.03% de las ovejas
y reses enviadas, respectiva
mente. El director de Animales

y Productos Animales del minis
terio, Matthew Stone, dice que
se desconoce la causa exacta

de las muertes, pero que, por
protocolo, se solicitó un reporte
detallado del viaje para media
dos de julio al exportador, que
incluirá información entregada
por el veterinario que viajó
con el cargamento, https://
www.mpi.govt.nz/newsand
resources/mediareleases/
sheepunloadedinmexico/
Eso fue en 2015. Las vacas

tenían como destino Chihuahua
e Hidalgo. A la primera entidad
fueron a parar un total de 1,408
de esas reses. Todo formaba

parte de un programa guber
namental para favorecer a pe
queños productores. Como en
su momento publicaron varios
medios La JornadayProceso,
no pocas de esas reses fueron a
parar a ranchos de César Duarte
y... de allegados del entonces
gobernador de Nayarit, Roberto
Sandoval.
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"Según documentos de la
Secretaría de Desarrollo Rural,
se pudo rastrear que 682 va
cas llegaron a territorio naya
rita. Algunas específicamente
al rancho de Las Cañas, en el
kilómetro 8 de la carretera Vi
lla HidalgoGuadalupe, en la
localidad de Aután, en San Blas
Nayarit", publicó en octubre
pasado la reportera Miriam
Castillo, de Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad.
Esa propiedad es de Raymundo
Sandoval, hermano del exgo
bernador, quien explicó a los
medios que recibir ese ganado
había sido por cuestiones hu
manitarias debido a la sequía en
Chihuahua.
La reportera Castillo explicó

en el reportaje "Hasta las vacas
se robaron" (https://contral
acorrupcion.mx/web/vacas
chihuahua/index.html) que
sacar ese ganado de Chihuahua
violó, en términos sanitarios, el
acuerdo con Nueva Zelanda.

Este jueves la noticia fue que
la PGR aseguró a Roberto San
doval un rancho vacas inclui

das— y otros dos predios en
Aután, el mismo lugar a donde
llegaron las reses que no nunca
estuvieron destinadas a Naya
rit. Otras 900 de esas vacas, por
cierto, pastaron en ranchos liga
dos a César Duarte.
Qué dirán en Nueva Zelanda,

donde tuvieron que hacer un
reporte por una vaca muerta en
el traslado, de que acá la mitad
de toooodo ese ganado vacuno
se perdió en ranchos ligados a
gobernadores perseguidos por
lajusticia.
¿Y las ovejas? Esas fueron a

parar a suelo mexiquense. ¿Qué
habrá sido de ellas? Holy cow.
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CONFIDENCIAL

Los polémicos candidatos
de Morena en Nayarit
De nuevo se dejó sentir el malestar de simpatizantes de Mo
rena, ahora en Nayarit. Trabajadores del municipio de Santiago
Ixcuintla lamentaron el apoyo de ese partido al petista Miguel
Pavel Jarero, quien busca una diputación federal, y a quien
acusan de adeudar 15 meses de salario a todos los trabajadores
de ese ayuntamiento cuando era alcalde. Revelaron que se dio la
orden del municipio de "no asistir al mitin de AMLO a manifestar
su inconformidades porque les descontarían el día".

Ríos Piter apuesta por estrategia jurídica
Pese a que en su camino a la candidatura presidencial indepen
diente se atraviesa la revisión de casi 900 mil firmas falsas, Ar
mando Ríos Piter todavía tiene la expectativa de entrar a la
boleta por la vía jurídica y para eso se respalda en la estrategia de
su abogado, Luis Farías Mackey, quien tiene una amplia trayec
toria en las tareas jurídicas y en las "causas imposibles", como fue
su participación en la defensa del PRI en el caso del Pemexgate.

Temporada de cosecha en el TEPJF
Primero fue El Bronco quien obtuvo un triunfo en el Tribunal Elec
toral, y ayer tocó la cosecha de Ricardo Anaya, pues los magis
trados de la Sala Regional determinaron que la PGRen concreto
la SEIDO y Comunicación Social incurrió en "mal uso de recur
sos públicos" y "afectación a la equidad de la contienda electoral"
por la difusión de dos comunicados de prensa y un video en el que
mencionan de manera explícita la calidad de Anaya como candi
dato presidencial, poniendo incluso en riesgo su privacidad.

Meade, el bullying y León0
Ayer, el candidato de la coalición Todos por México se reunió
con jóvenes en su casa de campaña, y uno de ellos le preguntó
cómo le hace para enfrentar el bullying. Meade respondió que
desde que es candidato presidencial le hacen burla por el vití
ligo. Señaló con buen humor que, por los memes con su foto,
ya tuvo que conocer quién es León0 (el famoso héroe felino de
Los Thundercats), y le dio gusto enterarse de que el personaje es
quien tiene "la espada del augurio" para vencer a sus adversarios.
¿Le funcionará esa espada el 1 de julio?
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Bilateral PeñaTrudeau
En el marco de la VIII Cumbre de las Américas, que se realiza en
Lima, Perú, el presidente Enrique Peña Nieto sostendrá hoy,
de acuerdo con el programa de Los Pinos, un encuentro bilate
ral con su homólogo de Canadá, el premier Justin Trudeau. Esta
reunión tiene relevancia ya que se da en medio del proceso de
renegociación del Tratado de América del Norte y el desencuen
tro con el presidente estadounidense Donald Trump, quien por
ciento canceló su asistencia.

Las cuentas del Bronco
A dos semanas de iniciadas las campañas, Jaime El Bronco Rodrí
guez, aspirante presidencial sin partido, alista la actualización
de su 3de3, pues desde 2015, cuando buscaba la gubernatura de
Nuevo León, no pone al día su información patrimonial. Ahora
falta ver cuánto según él vale realmente la casa rosa, una pro
piedad en el municipio de Galeana que, de acuerdo con inves
tigaciones periodísticas, tiene un valor de $25 millones y que El
Bronco puso en "remate" en $12.5 millones en octubre. El caso es
que, a la fecha, no ha encontrado postor,

Respuesta anticipada
La candidata independiente Margarita Zavala visita hoy a los
obispos de México y ya anticipó su postura sobre los matrimonios
igualitarios y la legalización de la mariguana. Sobre el primero
aseguró que respeta a todos, pero el matrimonio, para ella, es en
tre hombre y mujer "porque soy católica"; no descartó buscar una
figura jurídica para las personas homosexuales. Y del segundo,
dijo que "de ningún modo para fines recreativos". La candidata
va convencida de que se gana al sector católico.
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r*
SIGNOS VITALES

Alberto Aguirre alberto.aguirrepoutlook.com

¿Guerra sucia 2018?
Transcurridas dos semanas de la

campaña presidencial, hay plena
convicción de que todo puede su

ceder. Y también, de que está en mar
cha una operación concertada que bus
cará evitar que Andrés Manuel López
Obrador aterrice en Los Pinos dentro de
ocho meses.

El entorno del aspirante izquierdista es
tá en alerta, tras detectar una docena de se
ñales ominosas. ¿Las evidentes? El artícu
lo del secretario Otto Granados Roldan en
El País en defensa de la reforma constitu 

cional que regresó el control de la nómina
docente a la Federación; la disputa del SN 
TE con Elba Esther Gordillo por el acervo
de Diego Rivera presuntamente adquirido
con fondos sindicales; y la defensa del Sis
tema Educativo Nacional que tiene en pie de
guerra auna veintena de organizaciones de
la sociedad civil aglutinadas en la iniciativa
lOxlaEducación.

Los amagos de AMLO son catalogados
como injustos y descomedidos por el esta
blishment. Para el Imco, por ejemplo, resulta
inaceptable que Luisa María Alcalde una
de las voceras de Morena, perfilada como
secretaria del Trabajo— defendiera la potes
tad de los militantes de la CNTE para sus
pender clases y tomar calles en defensa de
sus derechos laborales y desdeñara el sagra
do derecho a la educación que deben gozar
niños y jóvenes en todo el país.

Hasta ahora, la tutela del legado peñis
ta a cargo del PRI y de José Antonio Mea
de Kuribreña ha resultado fallida ante su

falta de contenido y una terrible dispersión
argumentativa. López, ha repetido Enrique
Ochoa Reza hasta el cansancio, representa
un salto al precipicio. López quiere conver
tir a México en Venezuela y replicar la Revo 
lución Bolivariana...

A diferencia del 2006, AMLO no ha deni
grado al Ejecutivo federal "¡Cállate, cha
chalaca!", demandó aVicenteFox ni ha
mandado al diablo alas instituciones. Aque

lla vez, los estrategas gubernamentales die
ron golpe de timón a los comunicadores de
la campaña calderonista que optaronpor
jactarse de las "manos limpias" y del amor
por México del abanderado blanquiazul—y
optaronpor una línea de "ataque frontal",

AMLO había emprendido la construc 
ción del distribuidor vial de San Antonio

y una de sus principales promesas era ga
rantizar una pensión digna a la clase tra
bajadora. ¿Con qué recursos lo haría, aca
so endeudando alpaís? Y la deuda —según
mostraron los estudios de opinión—para los
mexicanos genera crisis. Y si AMLO quería
hipotecar al país era un peligro para México.

El equipo creativo de esa campaña nega
tiva estuvo encabezado por el consultor es 
tadounidense Dick Morris y los spots fueron
producidos por el publicista español Anto
nio Sola. Ese contraste contó con el refuerzo

de una intensa pauta con mensajes sufraga 
dos por el Consejo Coordinador Empresa

rial, las OSC Sociedad en Movimiento y Ár
mate de Valor y empresas privadas Jumex
y Sabritas, entre ellas emitida en los prin
cipales canales de la televisión nacional.

La guerra sucia del 2006 fue posible gra
cias a las lagunas existentes en la legislación
electoral. Para la siguiente elección, el mo
delo de comunicación política había dado
un vuelco dramático: el INE quedaría como
la única instancia facultada para contratar
con los medios electrónicos.

Esta vez, la ofensiva de las élites contra
AMLO habría comenzado con el desplega
do publicado antier por 21 OSC, buscaron
plantarle cara al abanderado presidencial
de Morena, aunque sin aludirlo directa
mente. Este tardío posicionamiento —vi
no tres semanas después de la declaración
de AMLO a los comentaristas de Milenio
TV sobre su desconfianza a la sociedad ci

vil— resulta un tanto contradictorio, pues
al tiempo que activaron a sus voceros para
condenar públicamente el desdén del pre 

sidenciable de izquierda, insisten en invi
tarlo a la Cumbre Ciudadana, a suscribir el
Pacto por la Primera Infancia y a la pasare 
la de presidenciables que organiza Maríne
la Servitje.

Pronto quedarán disipadas las dudas,
pues en ciernes está una pauta en medios de
las OSC dedicadas a promover la educación
de calidad, para reprobar al candidato que
está contra la reforma peñista.

EFECTOS SECUNDARIOS

ESTANCADOS. Las investigaciones en tor
no alas recetas apócrifas en el Instituto de
Pensiones de Jalisco no avanzan a pesar de
las evidentes irregularidades que se encon
traron en la auditoría practicada a la empre 
sa ABISALUD. El juez 16° de Controly Jui
cio Oral del Primer Distrito, Roberto Carlos
Ramos Coronado, tendrá que deslindar res
ponsabilidades en breve. El secretario de
Gobierno, Roberto López Lara, advirtió re
cientemente que en la entidad "no habrá
año Hidalgo" y que en este caso se actua
rá con todo, contra quien sea. ¿Nombres?
Carlos LomelíBolaños, candidato de Mo
rena a la gubernatura, ya que se le relaciona
con esa firma farmacéutica a través de su ex

secretario particular y operador de campa
ña, José Hirani Torres Salcedo.

¿FUEGO AMIGO? El expresidente del
PRI en el Estado de México, Ricardo Agui
lar Castillo, afronta una embestida mediá
tica, pero también serios cuestionamientos
de sus correligionarios. Y es que el tam
bién exsubsecretario de Competitividad de
Sagarpa, junto con su primo Edgar Casti
llo Martínez, diputado federal y líder estatal
de la CNC, están encargados de la operación
electoral en una región que va desde Acam
bay hasta Jilotepec, un corredor de una do
cena de municipios donde presuntamen 
te hay una reserva de votos verdes que están
comprometidos para José Antonio Meade y
César CamachoQuiroz. ¿Podrán?
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Huachicol,
impunidad de
principio a fin
¡Ah, la certidumbre!, esa gran ausente.

Florestán
El robo de combustible a los ductos de Pemex,

que el año pasado costó 30 mil millones de
pesos a la empresa, tiene un principio y fin

en la impunidad y por eso el auge.
De acuerdo con datos del mismo Pemex, de 213

tomas clandestinas registradas en 2006, subie
ron a 10 mil 363 en 2017 y de los 7 mil millones
de pérdidas por el robo en 2012 pasó a 30 mil
millones en 2017.
El miércoles, al hablar sobre esto con el director

de Pemex, Carlos Treviño, se refirió a la impunidad
como motor de este delito.
Reveló que en los últimos 15 meses han dete

nido infraganti a 2 mil huachicoleros, como se les
conoce, de los cuales se inició proceso a mil 500,
de los que están en la cárcel solo 58. Es decir, 97
por ciento de impunidad.
Eso en un extremo.

En el otro están los casos comprobados de
gasolineras que operan con combustible robado,
lo que Pemex vía sistemas documenta al detectar
que venden más gasolinas y diésel del que le
compran. Pero que los jueces, cuando llegan a los
tribunales, les exigen la prueba de que la diferen
cia entre el combustible que compran a Pemex
y el que venden sea de origen ilícito, a pesar de
que Pemex es el único que puede abastecerlos.
Esto es lo que ha llevado a que solo

3 por ciento de los 2 mil detenidos infraganti por
este delito estén presos, todos los demás están
libres dedicados a lo mismo: robar y vender con
bustible, impunidad que ha hecho de este delito
una industria dominada por el crimen organizado.

Una de las consecuencias de esto es que las fuerzas
federales que participan en estos operativos cada
día están más decepcionadas y desmoralizadas.
Ellos detienen a los ladrones armados con cuernos

de chivo en brechas por las madrugadas, y ven
cómo a ios dos días salen libres.
Esa es la realidad del florecimiento y apogeo

del robo de combustible en México: la impunidad
total de principio a fin, la impunidad procesal.
Retales
1. OTRO. Hace unos meses el secretario de
Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, reconoció
que en este proceso electoral han asesinado a
30 aspirantes a un cargo de elección popular.
Ya van 31: el miércoles, en Morelia, mataron
a Maribel Barajas, de 26 años, candidata del
Verde a una diputación local en el Congreso
de Michoacán;
2. ELOGIO. Es una distinción para el respetado
Sergio Sarmiento que Jaime Rodríguez lo haya
vetado como moderador del primer debate pre
sidencial, porque una vez escribió una columna
en su contra, cuando fue un texto crítico. Grave,
estimado Sergio, que te hubiera elogiado. Por lo
demás espero que el INE no ceda; y
3. REPARTIENDO, Ayer citó a conferencia de
prensa el TEPJF en la que tres de los cuatro
magistrados que votaron a favor de la cand:
datura de Jaime Rodríguez quisieron evadir su
responsabilidad en el fallo, y culparon al INE.
Asistió la presidenta del tribunal, Janine Otá
lora, que votó en contra y que no habló, pero
su expresión retrataba el rechazo al fallo. M

Nos vemos el martes, pero en privado
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QUIEN RESULTE
RESPONSABLE!

Editor: Jairo Calixto Albarrán
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MarkZudkerberg. Conoce
los secretos más íntimos
de los magistrados y de
El Bronco. Unas fíltraditas

podrían ayudar.

MAS PORNO Y MENOS BOMBAS
PARA TRUMPAS Verónica maza bustamante

El,Tribunal Electoral del
le echaron montón al
embestida del candidato
estos refuerzos

r"» «¿i5

Michael Oliver. El árbitro que le
dio el triunfo al Real Madrid con

un penalti sospechosista contra la
Juvey que lo colocó en la semifinal
de la Champions. Para marrullero,
marrullero y medio.

INE
Poder Judicial de la
. Ante el asedio de
independiente

La Profepa. Si pudo
detener al mono capu
chino, podrá detener
a El Bronco para que
no llegue a los debates.

Federación y El Bronco
los magistrados y la

Lorenzo Córdova necesita

Fey. Para que la cantante
distraiga al Bronco y a los
magistrados del Tribunal
con las fotos que sube a las
redes y quitan el mal del
puerco.

TJ

El presidente de EU prometió enviar a Siria misiles "bonitos, nuevos e inteligentes", amenazando con ello a
gobierno ruso. En la ONU dicen que es una amenaza para la paz y la seguridad internacional, por lo que le
sugerimos otras cosas y personas que cumplen con su descripción de las bombas pero son menos daniñ@s
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*Que se lance, pero a Yuca
tán, al hotel Chablé, que es
tan, pero tan bonito (¡y está
como nuevo!), que en 2017
ganó el PrixVersailles como
"El mejor hotel del mundo".
Además, ahí le pueden tirar
"bombas" a placer.

* Por favor, mándenle al mono
capuchino que vagabundeó
por Lomas Altas, para que se
distraiga alimentándolo hasta
ponerlo de nuevo bien gordito.
Al fin que bonito, ya está, y se
ve que es bien inteligente. ¡Lo
puede llamar Bombitol

* Si le organizan un seminario de
un mes con Salma Hayek, que es
tan chula como lista, para que le
hable sobre las novedades en la
industria del entretenimiento,
el #MeToo, la brecha salarial y
hartas cosas que lo cautiven, en
una de esas se está quieto.

* P/ís, ya llévenle una dotación
de pelis pomo recién filmadas al
presi (pero no de las de Stormy
Daniels), para que se relaje con
templando la belleza del cuerpo
humano. Aquí la inteligencia
corre por su cuenta: que deje de
alucinar y se clave disfrutando de
la tranquilidad fuera de Tuiter.

* Para limar aspere
zas, que VladimirPutin
lo invite a montar en

osos negros salvajes y
a conducir un famante
auto de carreras con

manejo inteligente,
donde podrá sacar toda
la adrenalina que lleva
dentro, amén de hacerse
bien amiguis del ruso.
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TRASCENDIO
:Que si alguien tenía dudas sobre
la mala relación entre Miguel Ángel
Mantera y Marcelo Ebrard, después
del escándalo y el rompimiento por
las fallas de la Línea 12 del Metro, las
disipó ayer en el restaurante de un
hotel en Tepic, donde ambos ex jefes
de Gobierno coincidieron, pero no se
saludaron, pese a estar a unos cuantos
metros de distancia.

Al preguntarle si no saludaría a Man
cera, el hoy coordinador territorial de
Andrés Manuel López Obrador dijo:
"¿Para qué? Además, ya es panista o
no sé qué es".

:Que la agencia Moody's mejoró
la perspectiva de México al pasarla
de negativa a estable y palomeó así la
política económica aplicada en el difícil
periodo 2017 y lo que va de 2018, que
pasa también por el saneamiento de
Pemex, con las gestiones de José An
tonio González Anaya, hoy titular de
Hacienda, y Carlos Treviño Medina.
De las principales calificadoras del
mundo, solo Moody's tenía a la deuda
mexicana en el rango negativo, por lo
que su revisión al alza se suma a las
de Standard & Poor's y Fitch Ratings,
resultados que muchos atribuyen en
días de campaña a la gestión de José
Antonio Meade al frente de la SHCP.

:Que Margarita Zavala no solo
ha sumado a su campaña los apoyos
del ex gobernador jalisciense Alberto
Cárdenas, aquel que cerró filas con
Felipe Calderón cuando disputaba la
candidatura presidencial panista con
Santiago Creel en 2005, sino también
los de José Ángel Córdova, ex secre
tario de Salud.

El doctor ya anunció una serie de
reuniones con empresarios, mujeres
y líderes de la sociedad civil para
respaldar a la ex panista, "una opción
diferente" la llama, el próximo 26 de
abril en Guanajuato.

:Que los habitantes de Tampico
se quedaron con las ganas de ver al
gobernador Francisco García Cabeza
de Vaca durante el aniversario de
la refundación de la ciudad, conme
morado como marca la tradición con
una caminata en la que participan
ciudadanos y autoridades de Altamira
y el municipio festejado.
En otros tiempos el mandatario estatal
marchaba brazo a brazo con los

alcaldes, pero esta vez no apareció y
aunque no faltó quien soltó la especie
de que la violencia en las calles ta
maulipecas amedrentó al gobernante,
se dice que andaba ocupado en un
congreso internacional energético a la
misma hora.
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El chakachaka

Ya no se sabe qué tardó más en llegar, si la
respuesta panista del Chavo Chaka a la Niña
Bien (no se sabe si el PRI mantendrá la secuela

de este homenaje a Amarte duele, o si se limitará a
hacer un spot más lógico con un chavorruco que se
siente millennial, como sería lo más previsible) o la
reacción del TEPJF a la andanada de críticas que le
cayó encima nada más por darle tantita chance al
señor licenciado don Bronco, que tuvo a bien recibir
el apoyo de muertos que emergieron de sus tumbas
solo para otorgarle la poderosa y varios miles de
fotocopias que unidas como un solo hombre no pu
dieron estar equivocadas al apoyar a este cowboy
que tiene tan contentos a los regios pues, gracias
a la candidatura que le cayó desde Los Pinos como
dicen las pésimas lenguas yo no lo creo, a mí no
me consta, se lo van a quitar de encima. O sea, no
se vale, solo porque no cumplió con lo único por lo
que llegó a la gubernatura, es decir, meter a! tambo a
Medina, su antecesor priista, que vive a todo dar con
su copete intacto. Acá entre nos, ¿no es curioso que
los únicos ex góbers preciosos que están en el tambo,
o están siendo perseguidos o medio perseguidos,
tienen copete de hueso o tienen pelos de escobeta
como Yarrington? ¿Eso querría decir que Aristóteles

Sandoval, que usa el mismo gel de Moco de King Kong
que mi Licenciado Peña, la va a librar cuando acabe
su periodo? Muy probablemente.
O sea, qué onda con los magistrados del TEPJF que

se tardaron tanto en responder a las acusaciones y
señalamientos de ser más vendidos que el árbitro
que marcó el penal en contra del Juventus y a favor
del Real Madrid, que cualquiera diría que se tomaron
tanto tiempo porque estaban buscando un chofer
como el del señor Barreiro, que lo mismo te lleve a
tu destino que te sirva de prestanombres.
Tal vez por eso ya regañaron a la PGR por andar

investigando a Chicken Little Anaya, que qué se creen,
que amo de las naves industriales es tan bueno, santo
y puro como bronquitis aguda.
Con razón ya se le dio carpetazo a las investiga

ciones sobre la estafa maestra, el TEPJF no se vaya
a poner como Buffon después de la derrota y declare
que le están conculcando su derecho al dotorMitde
exigir debates cada hora, haga o no haga falta. Y de
paso recupera el espíritu del "AMLO, un peligro para
México" en tonito medio neuras. Ese muchacho sería la
última persona que uno quisiera tener de compañero
de vuelo en medio de una leve turbulencia.
Puro chakachaka. M
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AMLO en MILENIO. Autorretrato 5. Ego y poder
En cuatro ocasiones, durante la entrevista

de MILENIO, López Obrador dice que
algunas de sus certidumbres sobre sí

mismo no son inflamaciones de su ego, sino
realidades comprobables o aspiraciones lógicas.
La primera se refiere a su convicción de que

"no hay un movimiento en el mundo como
el que estamos impulsando, que busque
una transformación por la vía pacífica, con
tanta gente".
La segunda, cuando dice que quiere pasar

a la historia como Juárez, Madero o Lázaro
Cárdenas. Y ser algo más que "un hombre de
Estado": "Un hombre de nación".
La tercera cuando afirma (y es verdad, y

me da genuina envidia) que tiene "la dicha
enorme de conocer todo el país".
La cuarta es en la respuesta más sorpren

dente para mí de toda la entrevista, y quizá la

más reveladora. Es lo que le contesta al final
de la entrevista a Jesús SilvaHerzog Márquez.
SilvaHerzog pregunta: "¿No tiene usted

desconfianza de sí mismo y de sus instintos? ¿No
tiene una reserva de duda de sus impulsos?".
López Obrador responde: "Ninguna. Fíjate

que no, a lo mejor son los egos. Puede pensarse
que es soberbia. Soy y tengo la arrogancia
de sentirme libre y buscar siempre en la vida
la congruencia."
SilvaHerzog: "Pero eso no es libertad, es

infalibilidad".
López Obrador: "Yo cometo errores como

cualquier persona y busco enmendar mis
errores, pero trato de ser muy consecuente.
Es lo que estimo más importante en mi vida.
Incluso me siento mal conmigo mismo cuando
considero que actúo contra un principio que
me rige, que me guía. Yo sostengo que el ser

humano tiene que guiarse por principios,
doctrinas y filosofía".
Confieso que aquí me pierdo y no sé ya

quién habla: si el político iluminado que
no tiene dudas o el político normal que
comete errores; el político lleno de sí al
punto de que no caben en él los cuerpos
extraños de la duda o el político profesional
que va dando tumbos en su oficio, fallando
y corrigiendo, cayéndose y levantándose
y que, en medio del mar imperfecto de la
vida política, cuenta y se cuenta el cuento
de que se rige por principios, doctrinas y
filosofía.
Habrá que preferir siempre al segundo

tipo de político sobre el primero, porque
el hombre de poder que no sabe dudar de
sus impulsos ni desconfiar de sus instintos
es sencillamente un proyecto de tirano. M
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Astillero
I Frenar a López Obrador
Tribunal electoral que cae
l Meade incita, ante antorchistas
"Revisiones de rutina" en CDMX

Julio Hernández López
El candidato de la coa

ilición de partidos que
parece desesperada
ante el riesgo creciente

de perder el poder, se per
mitió ayer una licencia de
lenguaje político que resulta
peligrosamente desafortunada
en un ambiente político y so
cial que se va complicando.

Animado por la recepción
multitudinaria (en el contexto
numérico de otros actos de

José Antonio Meade) que le
ofreció el Movimiento An
torchista Nacional (MAN),
el tecnócrata de discursos

usualmente desvaídos creyó
oportuno convocar al frenado
de quien le lleva una amplia
delantera, según diversas en
cuestas de opinión (que hasta
ahora no han sido conminadas
a variar drásticamente sus "re

sultados"). Así dijo, poniendo
como referencia la propuesta
de suspender la construc
ción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de Ciudad de
México: "Sólo a Andrés Ma

nuel López Obrador puede
ocurrírsele su cancelación. Su
propuesta de frenarlo es clara:
frenar las oportunidades de
miles de familias, mejor fre
némoslo a él".

Hablar así ante un mitin del
antorchismo resultaría una in

citación casi delictiva, pues
dicho movimiento ha sido
acusado de manera cons

tante de participar en actos

de violencia. Antorcha Cam

pesina (luego convertida en
el citado MAN, para abarcar
las expresiones urbanas de
esa agrupación) fue fundada
en el municipio poblano de
Tecomatlán en 1974 por un
grupo de estudiantes y cam
pesinos dirigidos por Aquiles
Córdova Morán, ingeniero
agrónomo que se mantiene
férreamente a la cabeza de la

organización.
Bajo el lema "La organiza
ción de los pobres de México"
y con un rígido orden interno,
el antorchismo cuenta con de
cenas de miles de miembros
y se ha sumado de manera
sistemática a candidaturas y
campañas priístas. Sus con
flictos con otras organizacio
nes y la pelea por territorios
han dado material para la nota
roja política. La agrupación
atribuye los señalamientos de
violencia política a infundios
y provocaciones.
La excitación a frenar a Ló
pez Obrador se produjo en
Ixtapaluca, estado de Mé
xico, uno de los municipios
gobernados por militantes del
antorchismo (en este caso,
por Carlos Enríquez Santos).
No está de más recordar que
el convocante a frenar, en
frenar o refrenar a AMLO
ha establecido el modelo
del estado de México como

su musa electoral. Ahí, en

esa entidad, el PRI aumentó
el grado de fraudulencia a
niveles nunca vistos, sobre
todo en términos de violen

cia contra opositores, incluso
regando cabezas de cerdos a
las afueras de domicilios de
activistas y de oficinas elec
torales o partidistas.
La realidad supera a la ima
ginación en el choque entre
el Tribunal Electoral federal

y el Instituto Nacional Elec
toral, luego del escandaloso
registro de Jaime Rodríguez
Calderón, alias El Bronco,
como candidato a la Presiden

cia de la República. Nunca
antes se había producido tal
exhibiciónconfesión de la

trampería practicada en esas
instituciones ahora enviadas
mutuamente al diablo.

El mayor daño visible está
en la estructura del Tribunal
Electoral del Poder Judicial
de la Federación, dividido
ya entre los cuatro magistra
dos abiertamente proguber
namentales, que retorcieron
vergonzosamente el derecho
para darle la candidatura a las
trácalas falsamente broncas,
y tres magistrados con ma
yor prudencia, entre ellos la
presidenta de dicho órgano.
Ayer, ante el silencio delator
de los tres "derrotados", los
cuatro magistrados proclives
al neoleonés Jaime Heliodoro

tuvieron que aceptar que su

resolución fue bajo la suposi
ción de que Rodríguez Calde
rón habría obtenido el número

suficiente de firmas "limpias"
si se hubiese continuado con
su revisión.

Un lector escribe, desde la
cotidianidad que vive en su
colonia de una ciudad con go
biernos panistas: "Conforme
han pasado los pasados siete
meses me he dado cuenta al

cien por ciento que 'el ti
gre? creció década tras dé
cada hasta que es imposible
controlarlo, no se le ve fin a
tanta maldad, violencia. En
este tipo de vecindarios es
más fácil señalar a quien no
es delincuente, casi todos es
tán interrelacionados con la

narcopolítica criminal. Este
tipo de población es bina
cional con o sin papeles. En
recientes conversaciones con
uno de mis vecinos, éste se
reveló como un experto en
lides no permitidas. Habló de
autodefensas, y entonces me
preguntó: ¿quién o quiénes
quieren organizar autodefen
sas?, ¿el PAN, la Iglesia, el
gobierno estadunidense, el
Mossad, los masones, la nar
copolítica criminal? ¿Es plan
por si gana AMLO? En estos
vecindarios todos tienen sus

armas, nuestro pueblo se mata
entre sí, además ya existen
las condiciones para que con
la menor chispa explote una
bomba social".
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Astillas
El contador público Mario
Sumuano (@MsumuanoZ) tui
teó ayer: ''Policía me retuvo,
cateó, metió sus manos en mis
bolsas de pantalón, saco, etc.
¿Ya es legal esto? ¿Será parte
del 'tengo miedo'?" Lo peor,
escribió, fue que le dijeron que
fue ''una revisión de rutina"

por parte de agentes de la Se
cretaría de Seguridad Pública
de Ciudad de México (foto de
la patrulla, y de uno de los poli
cías, E. Zavala G.: https://goo.
gl/XeYF8J )... El tu i tero "ka
fael Solís, @ ('alelo 1, comentó
en el mismo microblogging del
pajarito azul: "¿eso nos espera
cuando se aplique la Ley de
Seguridad Interior? ¿Esa es la
norma que van a seguir? Qué
poca madre. ¿Nos vamos ir

despidiendo de nuestros dere
chos fundamentales? Eso sí es
para dar miedo"... Juan Pérez
N. comparte una imagen que
Google envía a sus clientes:
"Publique anuncios con Goo
gle a través de intermedia
rios. Recordatorio: Google no
puede celebrar contratos con
partidos políticos ni otras enti
dades obligadas (según lo de
finido por las regulaciones de
auditoría del INE) en México,
así como tampoco aceptar pa
gos directos de ellos. Si usted
es una entidad obligada, utilice
un intermediario, como una
agencia de publicidad, para ha
cer sus compras". El lector de
esta columna pregunta: "¿Es
legal sugerir cómo sacarle la
vuelta a las regulaciones de
auditoría del INE?"..», ¡Hasta el
próximo lunes!
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Los magistrados y los medios
A los magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación no les gusta comparecer
ante los medios.

Los eluden cuando pueden, pero ayer no pudieron.
Ofrecieron una conferencia de prensa para explicar
su fallo sobre Jaime Rodríguez, El Bronco.
"Queremos dejar en claro que este Tribunal no
hace política, no juzga, ni litiga con base en se
ñalamientos en medios de comunicación o en re

des sociales", sentenció el magistrado Fuentes
Barrera.

No hubo preguntas ni respuestas. Se trató de una
conferencia extraordinaria. La excepción que con
firma de la regla de no comparecer ante reporteros.

Los examigos
Miguel Ángel Mancera realizó una gira por Nayarit
para explicar eso del gobierno de coalición que as
pira a coordinar.
En el hotel donde se hospedó coincidió con López
Obrador. El tabasqueño reconoció que se dio cuenta
pero que no saludó a Mancera porque no le cae bien.
El candidato de Morena prefiere hablar con los
narcos y hace el feo a los políticos de oposición
porque le caen gordos. ¿Será igual si gobierna?
Pocas horas después, Mancera fue a un restaurante y
que se topa con Marcelo Ebrard. Ambos exjefes de
Gobierno se ignoraron olímpicamente y sentaron lo
más lejos posible.
Esos tres, AMLO y Ebrard y Mancera, conformaron
la ecuación que resolvió la sucesión en la Ciudad de
México en el 2102. Pero hoy ni la palabra se dirigen.

Segundo Round
El equipo del candidato presidencial de la coali
ción de Por México al Frente regresó al ring.
Después de unos días de impasse el tema de la na
ve industrial y la triangulación financiero volvió a
los diarios, tras lo que dijo el chofer presta nombres.
Ricardo Anaya antes de reemprender su defensa, de
claró que el caso estaba cerrado.
Pero el PRI lo considera abierto y con ganas de
engordar el expediente.
Todavía no queda claro si cuenta con nuevos ele
mentos, ahora sí contundentes o si tiene el mismo
arsenal y solo le dará una segunda vuelta.
El tiempo pasa de prisa. La jornada electoral despun
ta en el horizonte.

Poder sobre las gasolinas
Como prometer no empobrece, dar es lo que aniqui
la. López Obrador continuó con ráfaga de promesas
rumbo a las elecciones.

No es motivo de sorpresa. Eso hacen buena par
te del día los candidatos, prometer.
Pero a veces se pasan de la raya. El tabasqueño ofre
ció que durante su eventual gobierno no subirá el
precio de las gasolinas.
Muy raro. El precio de los combustibles se mueve
en un carril diferente al de las atribuciones del Eje
cutivo mexicano.
Las tarifas cambian de manera constante en todo

el mundo, pueden tener alzas o reducciones pro
nunciadas o discretas. Tal vez AMLO piensa que
con su voluntad v a regular el mercado internacio
nal, pero no.
Lo más que podría hacer es otorgar un gigantesco
subsidio a los automovilistas.
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EL CRISTA LAZO

Latinoamérica sin rumbo, sin norte

Para cuando usted lea estas líneas, si tiene a bien ha
cerle un servicio de atención a este redactor, ya
habrá comenzado la reunión continental pompo
samente llamada Cumbre de las Américas, una

cumbre un tanto disminuida pues la potencia imperial,
los Estados Unidos, estará apenas representada por su
vicepresidente, el inútil señor Pence, tan decorativo co
mo suelen serlo todos los vicepresidentes de ese país.
Obviamente estará presente una treintena de mandatarios,
de países tan importantes como Trinidad y Tobago o Bar
budas o Ecuador, pero la reunión, vistos los desencuentros
recientes, con México y algunos otros, como El Salvador y
Honduras, exportadores de migrantes cuya presencia irrita
al rubio señor Trump, se ha quedado sin el plato principal:
la posibilidad de poner en claro, así sea en las vastas pra
deras de la oratoria, un nuevo sentimiento latinoamericano
en la relación con ese país, al cual los creadores del lugar
común bautizaron como "El coloso del norte".

Pues al Coloso lo tiene sin cuidado la reunión de Lima. Le

importa poco la reacción de los salvadoreños, los mexica
nos y demás, y sigue por su camino de separar las améri
cas con un muro, como los rusos hicieron con Alemania al
fin de la segunda guerra.
Una cumbre sin Estados Unidos es como un helado calien

te; una Coca Cola sin gas, un auto sin gasolina o un matri

monio sin hijos. Falta lo esencial.
El diario limeño El Comercio ha publicado estas líneas:
"En opinión del analista de temas internacionales Óscar
Vi darte, la cancelación de Donald Trump no es una sor
presa ya que habría tres elementos de peso que daban in
dicios a que la cumbre no era un tema prioritario para el
mandatario estadounidense.

Estos son: la falta de una agenda de mutuo interés entre EU
y Latinoamérica, los riesgos que habría corrido la imagen
de Trump en una región con la que ha sido hostil durante
todo su mandato y la salida de Rex Tillerson como secre
tario de Estado. Según Vidarte, este último era uno de los
principales promotores de que el presidente Trump parti
cipara en la Cumbre de las Américas.
"No me sorprende mucho porque, en verdad, el Gobierno
de EE.UU. no tenía una agenda clara con la región. Du
rante el mandato de Trump, el tema que ha dominado su
relación con América Latina ha sido una búsqueda de me
didas que favorezcan más a su país. No hay una búsqueda
de intereses comunes", señaló Vidarte.
"El internacionalista Ernesto Velit por su parte—, consi
deró que la ausencia de Trump es importante ante la gran
expectativa que se habría generado, no solo por la primera
visita del mandatario a Latinoamérica, sino por la posibi
lidad de que se cruce con algún representante del gobier
no de Nicolás Maduro de Venezuela o de Raúl Castro de
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Cuba". Y obviamente, Peña Nieto, de México.
En el programa oficial, escrito en el tono neutro de las re
uniones multilaterales, se asegura lo siguiente;
"La VIII Cumbre de las Américas, que se realizará el 13 y 14
de abril de 2018, en Lima, reunirá a los Jefes de Estado y de
Gobierno del continente para tomar acciones concretas en tor
no al tema: "Gobernabilidad democrática frente a la corrup
ción".

"El Perú considera que las consecuencias de la corrup
ción en la gobernabilidad y el desarrollo sostenible, están
en la raíz de los problemas que afectan de manera direc
ta a las poblaciones del hemisferio. La corrupción es una
amenaza transnacional que agudiza las profundas inequi
dades sociales.

"En los meses previos a la Cumbre, nuestro país viene li
derando un amplio proceso de consultas con los Estados
de la región, sociedad civil, sector privado, jóvenes y otros
actores sociales, con la finalidad de identificar las reformas
necesarias para fortalecer la lucha contra la corrupción en
las Américas. La metodología propuesta por el Perú cen
tra el diálogo en tres ejes temáticos:
1) Gobernabilidad Democrática y Corrupción;
2) Corrupción y Desarrollo Sostenible; y
3) Aspectos de Cooperación, Institucionalidad Internacio
nal y Alianzas Público Privadas".
"El Perú espera que la Cumbre adopte recomendacio
nes o cursos de acción concretos que apoyen los esfuer
zos nacionales en esta materia, además de brindar resul
tados con alto impacto en el desarrollo de los ciudadanos
de las Américas".

Como se ve el asunto no puede ser más guango: habar de
corrupción como quien habla del cambio climático es un
tanto superficial. Y el Perú puede presumir de cómo en su
país quienes la han hecho la han pagado, pues tienen ba
jo arresto a Toledo a Ollanta y han hecho dejar el cargo
a Kuczinsky. Y si Fujimori ha corrido la suerte ya sabida
después de tantos años de cárcel, es debido a sus condicio
nes de salud, o mejor dicho a la falta de ellas.
Pero en cuanto a los platos fuertes con los cuales se anun
ciaba esta triste fiesta, pues ya han desaparecido.
Trump no se presenta y Nicolás Maduro, quien le habría
dado un poco de sazón al ceviche, pues tampoco. Después
de tanta bravata, decidió quedarse en Mirafiores (Caracas)
y no ir a Mirafiores (Lima).
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James Mattis
Con el presidente
Donald Trump

gobernando a golpe de
tuit, el jefe del Pentágono
tuvo que ser quien pusiera
ayer un poco de cordura en
medio de las amenazas del
mandatario a Rusia a
cuenta de Siria. James Ma
ttis aseguró ayer al Con
greso que, aunque están
convencidos de que fue Al
Asad quien gaseó a su po
blación, aún no tienen
pruebas concluyentes. Por
ello, hizo un llamado a la
prudencia; una prudencia y
una cordura que brillan por
su ausencia en el ala oeste
de la Casa Blanca.

Donald Trump
El presidente de
EU se vio ayer

obligado a tragarse sus pa
labras y a retractarse de su
errática y caótica política
exterior. Con su abrupta
amenaza de atacar objeti
vos rusos en Siria forzó al
jefe del Pentágono a corre
gir a su jefe, para evitar una
guerra "fuera de control".
La consecuencia fue una
humillante retirada de su
amenaza inminente de or
denar un ataque contra el
país árabe. Casi al mismo
tiempo se conoció su inten
ción de volver a meter a EU
en el Acuerdo Transpacífi
co, celoso por la creciente
influencia de China.
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ASI LO DICE
LAMONT

Meade visita a Aquiles
FEDERICO LA MONT

Oriente mexiquense. Antonio Meade Kuribreña
visitó el municipio con mayor crecimiento pobla 
cional del país: Ixtapaluca. que junto con Chimal
huacán forman parte de un Nuevo Modelo de
Desarrollo que cambió las reglas cuando Antor
cha Campesina ganó, primero en 2000 v segundo
2009, pasando del atraso al desarrollo urbano con
sentido humanista como advirtió la diputada fe
deral v candidata por segunda ocasión Marisela
Serrano.

Aquiles: Bajo la arenga "Aquiles tú eres nuestro líder" el
instigador de Antorcha Campesina Popular, Aquiles Córdo 
va, ratificó su apoyo y tres millones de simpatizantes al
exsecretario de Hacienda. Su historia recoge enfrentamien
tos con la UC'I en la región nororiental poblana y el crimen
"resuelto al estilo Fiscalía Casa Puebla" del edil de Huitzilan,
Manuel Hernández Pasión.

Mafia Corona: Existe una mafia política que hasta 2009
se aferró al poder que, tanto en esa contienda 2012,2015 y
seguramente el 1 de julio, buscará bloquear carreteras y

que fue avalada con la presencia de Meade Kuribreña.
Apaciguados: Des

pues de la incursión de
Meade en Ixtapaluca
¿cesarán las amenazas a
Serrano? ¿por fin se cas
tigará al o los autores
intelectuales del crimen

de su padre Manuel Se
rrano Valiejo, levantado
en octubre del 2013? Evi 
dentemente los mañosos
no están dispuestos a
renunciar al poder y a la
violencia contra los ciu

dadanos de Ixtapaluca.
Chimalhuacán: Don

de fue extirpado el cán
cer de Guadalupe

Buendía, La L.oba, se
gestó uno de los fenómenos políticos urbanos con 67 orga
nizaciones que restituyeron la gestión social traducida,
según su instigador y actual candidato lesús Tolentino Ro
mán, en servicios públicos y seguridad social que asegura
ron la continuidad desde el propio Tolentino Román ,
Casique Pérez, Lázaro Cano y García Carreón.

ACM: Frente a sus simpatizantes Córdoba Morán advir 
fió "la política como arte del engaño debe concluir para lo
cual es imprescindible un cambio de modelo económico
que evítela explotación delhombre". A diferencia de los 70,
ahora AC cuenta con siete diputados federales.

La candidata por el primer distrito federal en Quintana
Roo, Leslie Hendricks Rubio, hace campaña en una zona
favorable, la Riviera Maya, ya que la marca de éste destino
turístico fue creada por íoaquín Hendricks exgobernador
de Quintana Roo (19992005) y es un referente mundial en
la materia y cuyos habitantes reconocen los beneficios. La
candidata ofrece un quehacer legislativo con visión estra
tégica... El director adjunto déla DEA DavidBowdich ofreció
una recompensa de 20 millones de dólares por uno de los
diez fugitivos más buscados, Rafael Caro Quintero, acusado
del crimen violento del agente Enrique Camarena.

La candidata por
el primer distrito fe
deral en Quintana
Roo, Leslie Hendricks
Rubio, hace campaña
en una zona favorable,
la Riviera Maya, ya
que la marca de éste
destino turístico fue
creada por Joaquín
Hendricks exgoberna
dor de Quintana Roo
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Sacapuntas

Juntos, pero no revueltos
Mucho alboroto provocó la coincidencia entre Marcelo
Ebrard, AMLO y Miguel Mancera, hospedados en el
mismo hotel de Navarit. Lo más notorio fue que Ebrard
y Mancera no se saludaron, pese a que desayunaron
a escasas cuatro mesas de distancia. A quien se le vio
muy divertido fue al galileo Guadalupe Acosta Naranjo,
como si hubiera visto el resultado de una travesura.

Misión de la ex ministra
De buenas fuentes nos comentan que Olga Sánchez
Cordero se está convirtiendo en una especie de enlace
entre AMLO y... ¡su innombrable, Carlos Salinas
de Gortari! Nos dicen que la ex ministra tiene la
encomienda de hacerle ver al candidato presidencial
que juntos pueden llevar al país a una nueva etapa en
donde todos ganen y se garantice la estabilidad.

Sigue el caso Anaya
El caso de presunto lavado de dinero que involucra a
Ricardo Anaya sigue dando de qué hablar. Luis Alberto
López, chofer de Manuel Barreiro, presunto socio del
candidato presidencial, regresó la nave industrial en
"litigio", de la que supuestamente era dueño, con lo que
libró la acción de la justicia. Pero la investigación sigue.

Imparable la violencia política
En sólo dos días, la cifra de políticos asesinados en
este proceso electoral aumentó de 78 a 81. La sociedad
no pasaba del asombro del crimen contra Maribel
Barajas, candidata a diputada en Michoacán, cuando
se conoció el asesinato de José Efraín García alcalde

de Tlanepantla, y el linchamiento de un funcionario del
INE, de nombre Gaspar Palacios, ambos en Puebla. Si
eso pasa a los políticos, ¿qué se espera Juan Pueblo?

Por las mujeres
Poco han hablado de los feminieidios los candidatos

al gobierno de la CDMX, y es un pendiente a resolver
después del 1 de julio por Alejandra Barrales, Mikel
Arrióla o Claudia Sheinbaum. Entre 2012 y 2017 se han
registrado casi 9 mil casos, y hay mucho trabajo por
hacer en la materia, como legislar para que la alerta de
género opere como ocurre en otras 17 entidades.
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ITAMITAS
CONMUEVEN

Los itamitas se sintieron ofendidos,
humillados e indignados por la jefa de
campaña de #Yoniero...

LUIS
SOTO

a semana pasada, la comunidad de alum
Lnos y ex alumnos del ITAM enviaron

una carta al ciudadano Andrés Manuel

López Obrador, en donde le expresan su
lechazo a "las descalificaciones y exclu
siones..." que el tabasqueño les propinó
a los itamitas en un video hace 2 años.

Decía AMLO en 2016: Los egresados del ITAM son
responsables de la tragedia nacional, de la caída de la
economía, han dañado mucho al pueblo, al país... por lo
general son malos técnicos que se creen científicos. Ade
más, y eso es lo más lamentable, son corruptos".

¿Y quién tuvo la ocurrencia de revivir ese video?
Preguntan los observadores que se quedaron perplejos
cuando lo vieron nuevamente. Pues La jefa de la oficina
de campaña de /Yomero. ¿Y por qué lo hizo la damita?
Insisten. Pues pregúntenle a ella, pero lo más probable es
que se le acabó el parque y pensó que con el relanzamiento
podría contribuir a la campaña, comentan los suspicaces.
¡Ah bueno!
Como era de esperarse, los itamitas se sintieron ofen

didos, humillados, indignados... y respondieron al Peje.
"No somos corruptos y no aceptamos que se nos imponga
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ese adjetivo calificativo de ma
nera generalizada. Reprobamos
a quienes sí son corruptos y han
hecho daño al país con prácti
cas inaceptables e inmorales,
independientemente de la ins
titución de la que provengan.
Merecemos el mismo respeto
que todos los demás mexica

nos, quienes han tenido y quienes no han podido tener
acceso a educación superior". No vamos a comentar el
contenido de la conmovedora carta, pero sí lo que res
pondieron varios itamitas y maestros y ex maestros de
esa institución, algunos de los cuales trabajan en el equipo
de ya sabes quién.
Y dicen: seguramente a la redacción del texto contri

buyeron egresados de ese instituto como Pedro Aspe,
Luis Videgaray, Francisco Gil Díaz, Luis Téllez, Agustín
Carstens, Jesús Reyes Heroles júnior, y otros fanáticos
del neoliberalismo y libre competencia en un país de
jodidos. Gracias al modelito neoliberal, el país registra un
crecimiento económico mediocre de 2 por ciento anual
en los últimos 30 años. No nos rasguemos las vestidu
ras por lo que dice El Peje; muchos itamitas son priistas
conversos en panistas. La mayoría de los secretarios que
egresaron de ahí están en empresas que regularon las
telecomunicaciones, el sector energético, bancario. ¡Ah!,
y quien coordinó todos los trabajos de investigación en
materia económica y financiera, y que trabaja con Alfonso
Romo, es del ITAM. ¡Así qué!

AGENDA PREVIA: Vaya paradoja: en el PRI del Edomex
crece la preocupación por el avance de Morena. Tan es
así que Edgar Castillo Martínez solicitó licencia definitiva
como diputado federal. Mientras su hermano Ricardo,
ante el escándalo que lo involucra en un posible manejo
irregular de 3 mil 500 millones de pesos en la Sagarpa,
donde fue subsecretario de Competítividad, ha decidido
suspender actividades de campaña.

EN EL FONDO

SON PRIISTAS

CONVERSOS EN

PANISTAS: PEJE
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LA (NO) PRISA DE LOS DIPUTADOS
Los legisladores le dan una
bofetada a los ciudadanos que
pagan su sueldo

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

i algo les importa, hasta tra
S bajan. Si algo toca sus in

tereses, se inventan trucos
para salirse con la suya. Si
algo puede afectar su área
de influencia, acuerdan en
lo oscurito.

Los diputados de la ALDF han hecho eso y
más. Querían manejar el dinero destinado a
la reconstrucción en la CDMX tras el sismo, y
tres diputados dos del PRD y uno del PAN se
hicieron una ley con el fin de repartirlo; les
interesaba poner consejeros
a modo en el InfoDF y lanza
ron la convocatoria en silencio
para que sólo sus candidatos
se inscribieran. Le redituaba
políticamente a la mayoría que
el partido con más legisladores,
Morena, no ocupara la presi
dencia de la Comisión de Gobierno a la que
tenían derecho, y sellaron el pacto.

Hace 15 días que Miguel Ángel Mancera
pidió licencia y los 66 diputados en la ALDF
siguen sin aprobar al sustituto en la jefatura
de Gobierno. El encargado de despacho José
Ramón Amieva, secretario de Gobierno,
hace malabares y mantiene un barco a flote
pese a que la Asamblea se niega a ratificarlo.

La CDMX está en un limbo, los legisladores

tienen otras prioridades. Están ocupados en
las campañas, jugando a la elección.
Decenas de diputados ya no se paran en

la Asamblea: los que van llegan tarde y la
mayoría ya son candidatos que, con tal de
seguir cobrando, no dejan su cargo.
Qué importa que la ciudad necesite una

cabeza para definir la ruta del proceso de
reconstrucción; qué más da si urge susti tuir
a los comisionados del InfoDF y seleccionar
al fiscal y magistrados del nuevo sistema
local anticorrupción, o que estemos en pleno
proceso electoral y no haya jefe de Gobierno.
Les vale. Tan les vale, que apenas ayer

aprobaron a los nueve delegados sustitutos
que cerrarán la administración de exdelega
dos que ya se fueron. Algunas demarcaciones
estuvieron vacantes más de tres meses.

Los 66 diputados no han comenzado a
tiempo ninguna sesión este periodo. Tampoco
el anterior. Es más, han tenido que levantar
más de una porque no se presentaron ni la
mitad a trabajar.
Los asambleístas que ya es

tán pidiendo el voto para el si
guiente brinco electoral, le dan
una bofetada a los ciudadanos
que pagamos su sueldo. Los 66
que cobran cientos de miles de
pesos mensuales, que reciben,
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cortesía de nuestros impuestos, choferes,
celular, asistentes, asesores... no desquitan el
salario que se embolsan. Sin pies ni cabeza, en
medio de la impuntualidad, el valemadrismo
y descrédito, va la última ALDF de la historia,
que se transformará en Congreso de la CDMX.
Nadie la extrañará.

OFF THE RECORD: La fiesta de Carlos
Salinas, el pasado fin de semana, se trató
de presencias y ausencias. Mañana hay
otra de esas reuniones donde se pueden

juntar el agua y el aceite. Diego Fernández
de Ceuallos festejará su cumpleaños en su

rancho. ¿Ya tienen inuitación?

ESTAN

OCUPADOS

EN LA GRILLA

ELECTORAL
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MAGISTRADOS
COMODINOS
Y PRETENCIOSOS

Los magistrados electorales
salieron respondones. Acusaron al
INE de un trabajo ineficiente

MARTHA
ANAYA

o que les faltaba a los consejeros
del INE: que además de haber sido
vapuleados por el Tribunal Electoral
y de que les hubieran enmendado
la página del Bronco, les salieran
respondones.

Pues sí. Y no sólo eso. Con la mano

en la cintura, los magistrados José Luis Vargas, Fe
lipe Alfredo Fuentes y Ménica Soto acusaron a los

Consejeros de Instituto Electoral de haber propiciado
el lodazal en que hoy están todos metidos, por haber
hecho un trabajo "deficiente y cuestionable".
Vargas se refirió particularmente a la revisión de

las firmas de apoyo a Jaime Rodríguez Calderón:
De haber tenido un porcentaje de error de 1.5%,

dijo, habría sido aceptable, pero llegar casi a 10% de
error (en la revisión que se hizo en el INE) muestra
un trabajo deficiente.

Esta observación ya la habíamos es
cuchado dentro del propio INE. Incluso,
el tamaño del error en la revisión del
conteo sorprendió en su momento a
algunos consejeros porque a ellos les
habían asegurado los encargados del
asunto que se habían revisado hasta
tres veces las firmas y que no había error alguno.
Falso. Efectivamente, la tasa de error promedio

fue arriba de 8%. Y de ahí se agarraron en el Tribunal
para inferir que si hubiera continuado la revisión de
los apoyos con inconsistencias, El Bronco hubiera
alcanzado las 16 mil 656 firmas que le faltaban.

Sí, inferir, suponer, creer...
El caso es que los magistrados del TEPJF que

votaron por subir al gobernador de Nuevo León a
la boleta (sólo faltó Indalfer Infante) salieron ayer a
defenderse públicamente en inédita conferencia de
prensa (no era para menos, después de la arrastrada
que les hemos puesto en los medios).
Y claro, en el INE ahora sí se pusieron como agua

para chocolate. El consejero Marco Antonio Baños
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acusó a su vez a los magistrados en cuestión.
Resuelven en la comodidad de sus oficinas, sin

tener idea de toda la carga de trabajo que implicó la
revisión de las firmas.,. Y adoptan una actitud como
si fueran superiores jerárquicos, lo cual no es así.
La consejera Pamela San Martín consideró "in

aceptable" que desde el Tribunal se descalifique al
INE y se cuestione el desempeño de las áreas técni
cas. Es más, insistió en que el TEPJF le dio un trato

privilegiado a El Bronco.

EL BRONCO NO SALDRA DE LA

BOLETA. Aunque en el INE se está
integrando el expediente de las presun
tas irregularidades en la recolección
de apoyos de Jaime Rodríguez para

enviarlo en los próximos días a la Sala Regional de
Procedimiento Especial Sancionador, no se espera
que el caso pase a mayores. Como sabemos, la Sala
Superior se distingue por sus sanciones light.
Ahora que, si inesperadamente llegara a la Sala

Superior, ya podremos de acuerdo con la experien
cia aguardar algunos años para conocer su fallo.

• • •

GEMAS: El Registro Público de la Propiedad en
Quintana Roo embargó 22 inmuebles a nombre
de la madre del ex gobernador Roberto Borge

Angulo: 20 en Cozumel, uno en Playa del Carmen
y otro en Cancún.

EN EL INE SE

PUSIERON COMO

AGUA PARA

CHOCOLATE
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IMPUESTO A UBER
ESPERA DESTINO

A la fecha esos ingresos suman alrededor
de 200 nulp, que esperan un destino de
inversión para proyectos de movilidad

ESPERANZA
BARAJAS

1 usuario de servicios de transporte como
EUber o Cabify en cada viaje que realiza,

paga un gravamen de 1.5 por ciento sobre
el monto del viaje, a la fecha, esos ingresos
suman alrededor de200 millones de pe
sos, que esperan un destino de inversión
para proyectos de movilidad en la ciudad.

Uber fue la primera empresa que ingresó al país con
este tipo de transporte privado en 2013 y de acuerdo con
sus reportes, Estados Unidos, Brasil y México, en ese
orden, son las tres naciones con el servicio más amplio
en el continente.
Sobre el monto y destino con ese 1.5 de impuesto, el

secretario de Movilidad, Carlos Meneses, explicó que
fue necesario crear un fideicomiso privado el que tiene
la totalidad de esos ingresos y hasta la fecha no se ha
tocado un peso.
Meneses Flores explicó que cuando se constituyó el

fideicomiso, quedó establecido que los ingresos por ese
gravamen serían destinados a la modernización del trans
porte público concesionado o con proyectos de movilidad.
Para su uso es necesario que la Secretaría de Finanzas
determine los mecanismos y reglas que permitan ponerlos
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a disposición.
Ya desde la Secretaría de Mo

vilidad se ha solicitado, a través
de oficios, que se determine la
forma para poder invertirlo y
en cuanto se definan las reglas,
corresponderá a Finanzas ha
cerlo público y transparentar
la totalidad de los ingresos, así

como el destino.
El funcionario sólo da montos aproximados y considera

que en materia de transporte siempre urgen recursos para
mejorar la calidad del servicio, incluso podrían utilizar
ese ingreso que se han guardado por casi cinco años para
apoyar a los concesionarios y modernizar el transporte
individual como colectivo.

Respecto a las razones por las que no se ha concluido
el proceso para entregar los hologramas a estos servicios
de transporte que el usuario contrata vía plataformas,
Carlos Meneses señaló que la dependencia está lista para
probar y verificar los vehículos, pero las empresas las que
se encargan de presentar el padrón con la información
de sus socios.
Carlos Meneses considera que la autoridad no se ha

quedado al margen frente a las denuncias de usuarios
porque hay una regulación, se entregan verificaciones y
se hacen operativos.
Ante la decisión de Uber de cambiar el contrato con

el usuario del servicio, donde le da la vuelta a cualquier
responsabilidad en que incurra un chofer, o Cabify que
no se compromete con la clase de prestadores que está
en su plantilla, el funcionario explicó que como autoridad,
puede regular las plataformas, atender a los socios, hacer
la verificación.
No se trata de generalizar que todos los choferes de

Uber, Cabify o del servicio que sea son potenciales de
lincuentes, sino de que ante un problema, del tamaño que
sea, hay una responsabilidad del Estado ante la población
y de una empresa frente al usuario.

EU, BRASIL Y
MÉXICO TIENEN

EL SERVICIO
MÁS AMPLIO
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Peor, imposible, la idea ven
dida a Ricardo Anaya por su
estratega Jorge Castañeda,
quien le aconsejó que, sobre

el caso de la nave industrial por la que
ganó 54 millones de pesos, no se salga
del guión y diga que ya aclaró todo lo
que debía aclarar.

Peor, imposible. El silencio de Anaya provoca
que otros hablen por él, como ayer Dante Delga
do, quien lo lanzó por una gran ventana de incon
gruencia: mientras Anaya dice que no le compró la
nave a Barreiro, Dante dice que Anaya... le compró
la nave a Barreiro.

Dante Delgado afirmó ayer que Ricardo Anaya
hizo la transacción con el empresario Barreiro,
actualmente prófugo en Canadá, mientras que el
candidato presidencial del Frente ha asegurado
siempre que le compró la nave a un parque indus
trial, no a Barreiro.
"Es lícito. Es Barreiro, es la operación de com

praventa que se hace", admitió ayer Dante con
Carlos Loret. Sin embargo, el 25 de febrero, Anaya
aseguró en un video: "Yo le vendí a Manhattan
Master Plan, cuyo accionista principal es el arqui
tecto Juan Carlos Reyes".

El desastre de la estrategia de Jorge Castañeda

se ve desde un avión: en un tema en el que la po
sición de Ricardo Anaya tendría que ser única, se
ha convertido en coro de posturas contrapuestas
que, en la idea de ayudar a su candidato, lo em
barcan más.

Mientras Anaya no asuma su propia defensa,
seguirá el reguero de incongruencias que hay en
este tema, como que Luis Alberto López, chofer
de Barreiro, confesó ante un Ministerio Público
que fue prestanombres en la compra simulada
que benefició a Anaya con 54 millones de pesos.

Luis Alberto aparece como comprador de la
nave y representante legal de Manhattan Master
Plan Development, a pesar de trabajar en realidad
como chofer de Barreiro, pero que dice haberlo
hecho por orden de su patrón y sin saber qué es
taba firmando. Firmó por lealtad y obediencia.

En tanto, la estrategia de Castañeda y la defen
sa de Dante hacen parecer que Anaya se niega a
transparentar la venta de la nave, y que es cierto
que sus 54 millones pasaron por cinco países, con
empresas creadas al vapor: Manhattan fue funda
da 51 días antes de la compra, por ejemplo.
Y que el terreno donde Ricardo Anaya constru

yó la nave era del gobierno de Querétaro, cuando
Anaya era secretario particular del gobernador Ga
rrido Patrón, época en la que el estado le vendió el
terreno a Barreiro en 13 millones de pesos, siendo
que éste costaba 915 millones.

Pero Barreiro va a ser extraditado a México

en algún momento: no estará prófugo siempre.
Y, cuando regrese esposado a México, la estrate

gia de silencio de Castañeda habrá servido para
puritita...

Poca cosa.
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El centro escolar Juchitán

y la Sedeña
Con los temblores no se sabe cuáles termi

narán siendo sus consecuencias. Todo se

empieza a saber días después, luego de
recorrer ciudades y comunidades. Labe

lia orografía de muchos estados del país es una de
las razones por las cuales todo se ve cerca y lejos.

La pobreza se suma en innumerables ocasiones a la tragedia. Es
una historia que se repite, se vive y que todos conocemos.

Se ha perdido de vista que mucha gente no ha podido reponer
se y recuperarse después de los severos y dolorosos sismos de sep
tiembre. No sólo se trata de la CDMX, es la capital y tiende a tener la
atención de los medios, sino también se trata de Oaxaca, Guerrero,
Puebla y Morelos, entre otros.

En diciembre pasado, en poblaciones de Oaxaca, como Ixtepec,
Santa María Xadani, Ixtaltepec y Juchitán, pudimos observar que la
reconstrucción iba particularmente lenta. De lo que vimos en sep
tiembre a lo que apreciamos tres meses después la diferencia era
realmente poca.

La tónica se ha mantenido. Todo va como en cámara lenta entre

que dejó de ser tema para los políticos, entre que la burocracia puede
matar cualquier buena intención y que es de reconocerse que es muy
difícil acceder a algunas comunidades. Sin embargo, también es cier
to que si se quiere llegar y ayudar, se puede hacer.

La voluntad política y la convicción son claves para enfrentar
retos como el que venimos viviendo desde septiembre pasado. Ante
los sismos se presentaron momentos de gran relevancia y profun
damente emocionantes; no nos referimos sólo a la irrupción de la
sociedad, señaladamente los jóvenes.
También son de destacarse las muchas acciones de gobiernos.

Fueron oportunas y solidarias, pero en muchos casos dejaron de ser
consistentes. De ayudar y dejarse ver fueron pasando a dejar todo en
la burocracia, la cual, si no se le presiona y no tiene voluntad, pasa a
ser engorrosa, pero sobre todo letal.

La reconstrucción del Centro Escolar Juchitán se ha convertido en

la suma de virtudes; es algo así como lo que se debe hacer, en forma y
fondo. Todo se efectuó de manera transparente, planeada y en tiem
po. La reconstrucción costó lo que se dijo desde el inicio, nadie se
llevó un "moche" ni sacó raja para dirigir el dinero a la caja chica de
un tercero, como bien sabemos que se estila.
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El asunto no tiene mucha ciencia que digamos. La razón es que
cada quien hizo lo que tenía que hacer.

Los que hicieron el presupuesto no se salieron de él, los trabaja
dores se comprometieron a terminar en las fechas establecidas y lo
hicieron, y el operador y promotor de la reconstrucción cumplió a
cabalidad lo que prometió públicamente hace 8 meses.

El operador, promotor y responsable de la obra fue la Sedeña. No
pennitió que nadie se metiera y la dejaron trabajar. Cumplió y no lo
anda gritando a los cuatro vientos.
Juchitán, en medio de su dolor, tiene motivos para la emoción y

para motivarse: su centro escolar.
¿Será tan difícil hacer lo que llevaron a cabo las y los juchitecos y

la Sedeña?

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron ayer:
Juan Francisco Torres Landa, Sociedad Mexicana de Au

toconsumo Responsable y Tolerante (SMART).
La importancia de la decisión que tomó esta semana la Corte

sobre la solicitud de un particular para el cultivo de mariguana es
que es consistente con lo que decidió sobre el mismo asunto en no
viembre de 2015.

La solicitud que se hizo en esta ocasión estaba destinada a ser
rechazada. Venía con errores e imprecisiones, los argumentos del
solicitante, es abogado, no tenían elementos, traía la huella de la pre
sidencia. Llama la atención que esta solicitud haya sido atendida por
Cofepris en sólo 6 días, en tanto que la nuestra tardó más de un año
en responderse.

La mariguana es inocua, hace menos daño que una copa de tequi
la. En las actuales campañas políticas hay un vacío absoluto sobre
el tema. Lo más paradójico del asunto es que nunca como ahora se
había presentado tanta oferta y seguimos sin hacer algo de fondo.

SE HA PERDIDO

de vista que mucha
gente no ha podido

reponerse y recu

perarse después
de los severos y

dolorosos sismos

de septiembre
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Rozones
Consenso sobre Amieva

Ya sólo es cuestión de horas para que la ALDF apruebe
el dictamen para nombrar al nuevo Jefe de Gobierno
de la capital y por supuesto que no hay otro nombre

sobre la mesa que el de José Ramón Amieva, actual secreta
rio de Gobierno y Encargado del Despacho. La sorpresa es que
en eso sí existe un acuerdo unánime entre todas las bancadas

y lo mejor, con puras opiniones positivas y cooperación gober
nará Amieva los siguientes siete meses.

Solórzano, moderador de lujo
Con el visto bueno de todos los partidos políticos,

ayer el IEDF informó que el periodista Javier Soló
rzano, columnista de esta casa editorial, será el mo

derador del debate entre los siete candidatos a la Jefatura de

Gobierno de la CDMX que se celebrará en las instalaciones de
Canal Once el próximo miércoles 18 de abril. Sin duda, Solórza
no es garantía de experiencia y profesionalismo.

"No le hablo porque me cae mal"
Mientras Miguel Mancera ni se inmutó cuando le

informaron que AMLO estaba en el hotel donde
durmió en Nayarit, el morenista salió corriendo

del restaurante donde coincidieron y luego le dijo a la prensa
que le cae mal y por eso no le habla. Ante el numerito, los co
mensales se quedaron atónitos con la actitud de López Obra
dor y no faltó el comentario de que si no puede ver de lejos a
un opositor, que por cierto va a ser senador, cómo va a convivir
con la oposición si es gobierno.
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La cátedra del Ombudsman

Impecable la ponencia que dictó ayer el Ombudsman
nacional, Luis Raúl González Pérez, sobre derechos
humanos y justicia en México, "entre lo que dicta la le

tra y lo que se vive en las calles", en el cual dejó claro que se
debe concretar en los hechos el cumplimiento y aplicación de
las normas y, aunque eso parezca obvio, en realidad no ocurre
en la vida diaria. Por ello, en ese acto organizado por la UNAM
en León, pidió a los asistentes empezar por respetar las leyes.

Récord en turismo nacional

En el marco de la preparación del Tianguis Turístico,
que será por primera vez en Mazatlán y que se inau
gura este domingo, la agencia PriceTravel Holding

dio un balance que a muchos dejó con una sonrisa de oreja a
oreja, pues sólo el año pasado logró un récord de reservas ho
teleras vendiendo más de 1.3 millones de cuartos por noche y,
además, durante enero creció la llegada de turistas nacionales
a los principales destinos de ciudad y playa en 7.3 por ciento.

Dicen no al socialismo

Vaya que causó sensación la participación de la po
lémica politóloga Gloria Álvarez en el Parlamento
Europeo, quien fue invitada a hablar ante los legisla

dores de cómo combatir el socialismo, la corrupción y el mer
cantilismo. La guatemalteca puso de ejemplo algunos países
de América Latina y muchos le pidieron su opinión sobre la
elección en México, en donde vive desde hace unos meses.
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Desfilan
candidatos

ante

obispos

Con un llamado a los candidatos

de los partidos políticos a no
coaccionar el voto que propicia
el fraude electoral ni engañar

a los pobres con dádivas pasajeras que
desvirtúan la democracia, los obispos ca
tólicos, agrupados en la Conferencia del
Episcopado Mexicano, le dieron la bien
venida a los cuatro que contienden por
la Presidencia de la República, que ayer
empezaron a desfilar ante ellos en su se
de de Lago de Guadalupe, para darles a
conocer sus propuestas de campaña.

Ricardo Anaya Cortés, de la coalición Por México al
Frente, fue el primero en acudir a ese encuentro y se
espera que hoy lo hagan Andrés Manuel López Obra
dor y José Antonio Meade Kuribreña, postulados por
las de Juntos Haremos Historia y Todos por México,
así como Margarita Zavala, quien se ufana de ser la
única y verdadera independiente.
DE ESTO Y DE AQUELLO

En respuesta a la ola de críticas y cuestionamientos

que han recibido por avalar la inclusión del gobernador
de Nuevo León con licencia, Jaime Rodríguez Calde
rón, como candidato presidencial "independiente", los
magistrados del Tribunal Electoral coincidieron en que
ese organismo "no hace política y no litiga con base en
señalamientos en medios de comunicación ni en redes
sociales".

Durante la conferencia de prensa que ofrecieron, enca
bezados por la magistrada presidenta, Janine Madeline
Otálora, dieronla "bienvenida al escrutinio político" en
la que intentaron justificar su decisión y asegurar que
en el Tribunal Electoral "se ha buscado proteger los de
rechos de todos y todas los candidatos independientes".
Aseguraron que su fallo, que en opinión coinciden
te de juristas fue un severo golpe a la democracia por
avalar a quien los consejeros del INE habían negado
su registro por el cúmulo de irregularidades, firmas y
documentos falsos que presentó, se basó "en los más
altos estándares en materia de protección de derechos
fundamentales".
La decisión de los magistrados fue bien recibida y
aceptada por Meade Kuribreña y Anaya Cortés, no
así por Andrés Manuel López Obrador, quien ayer se
mofó de la declaración de los magistrados de que no
hacen política, al comentar que "no encuentra a quien
les crea", ni tampoco por Margarita Zavala, que reiteró
ser "la única y verdadera candi data independiente" y
calificar a Rodríguez Calderón como "candidato del
Tribunal Electoral".

Sergio Pitol. ganador del Premio Cervantes 2005 y
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reconocido como uno de los escritores más brillantes

y lúcidos de este país, falleció ayer en Xalapa, donde
estudió y se quedó a vivir tras llegar de su natal Puebla,
a la capital veracruzana, en donde se informó que sus
restos serán cremados y después trasladados a la Ciu
dad de México, en la que el Instituto Nacional de Bellas
Artes le rendirá un justo homenaje.

Fecha: 13/04/2018

Página: 8

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,782

Página 52



irnmm
Al menos cinco diputados de Morena cambiarán ai PRD en la Asamblea

f ü 1 Legislativa en los próximos días. Un golpe de Alejandra Bárrales
\3/ Magdaleno que. se prevé como un segundo Rébsamen para Clau

dia Sheinbaum Pardo.

Nada bueno para el partido de Andrés Manuel López Obrador en el prin
cipal bastión de las izquierdas del país, que resta a los puntos perdidos por la
ex delegada de Tlalpan, quien inició a todo galope la carrera a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX.

Así que la cuesta arriba de Barrales empieza a bajar inclinación, a pesar de la
rabiosa estrategia de Mikel Arrióla Peñalosa por cerrar mandíbulas con el
propósito de inmovilizarla, con saldo al corte dé heridas curables.

El brinco morenista mete en grandes aprietos a César Cravioto Romero. El
coordinador parlamentario en la Asamblea lo deja mal parado junto a Martí
Batres y fortalece a los coaligados Leonel Luna Estrada y Jorge Romero
Herrera.

©El revés del Tribunal Electoral a la PGR de Alberto Elias Beltrán
devela la tradicional fuerza jurídica de Acción Nacional, como unade
las defensas reforzadas de Ricardo Anaya Cortés.

Y aun cuando la sanción va contra el titular de la SEIDO, Israel Lira Salas, y
de! director de Comunicación Social, Rafael Lugo, la victoria jurídica del Fren
te por "uso indebido de recursos" contra el candidato de la alianza Por México
al Frente es evidente.

Nos comentan que el tema es de gran raja mediática y será un buen guión para
los spots de la coalición ante el golpeteo de José Meade KuribreAa, Enrique
Ochoa Reza y Javier Lozano Alarcón.

Así que de nuevo veremos en los promocionales el video que tanto le ha costado
a la PGR y escucharemos el furioso "hijos de puta" en la SEíDO que dice Diego
Fernández de Cevallos que NO dijo Anaya sino él.

0 Aunque NO son nuevas las contradicciones de Jaime Rodríguez
"El Bronco", el spot de la 'victoria' deja ver una más de sus chi
moltrufiadas al querer alabar ai Tribunal Electoraf deJanine
Otálora y denostar, aunque con algodones, al INE de Loren

zo Cirdova.

Con la eufórica noticia de aparecer en la boleta de presidenciables, a pesar de los
cientos de miles de firmas falsificadas. El Bronco jura respetar a las institucio
nes como el TEPJF y de paso golpea a "Ya saben quién' por mandarlas al diablo,
pero de pronto dice: "Los delincuentes andan en la calle con un amparo bajo el
brazo que se compra en cualquier parte".

Habrá que preguntarle al ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia,
Luis María Aguilar, en dónde venden los amparos, porque el respetuoso de
las instituciones asegura que el Poder Judicial los expende en cualquier parte,
como si fueran indulgencias.

xn ¡Con razón está como está Guerrero! El control del gobernador Héc
| U j tor Astudillo Flores logró una maniobra para Riptey: que el Congre
\M/ so del Estado votara en contra de la resolución del Tribunal Electoral

Judicial de la Federación para reincorporara Marco Antonio Leyva
Mena como alcalde de Chilpancingo.

Por lo tanto, el TEPJF podría iniciar un proceso judicial contra los legisladores y
destituir por primera vez a un Congreso estatal por negarse a acatar el fallo de
un tribunal de la Federación.

Ahora ya se entiende que eso de los 'Guerreros Unidos", aparte de ser un gru
po delictivo con brazo hasta Chicago Illinois, tiene su rama política en Palacio
de Gobierno. ¡Qué tal..!
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DEMIS FUENTES
iAh) machín! Que alguien le avi
se 3 la ALDF que ya estamos en
201(5, pues resulta que a estas
altifras los diputados siguen sin
cre$r en la equidad de género.

Cosa de ver que de los
nuetve delegados sustitutos
quq fueron nombrados ayer, no
hutío ¡ni una mujer! Por su
puesto, la principal ausente fue
la señora madre de los legisla
doras a los que la igualdad en
tre hombres y mujeres les valió.

Lo peor del asunto es que
no Itiubo una sola diputada que
alzara la voz para defender al
go (Due ya se creía un derecho.

Más) de uno en el gabinete escu
chó ¡fuerte y claro el manotazo
quejdio José Ramón Amieva
conpu plan para exhibir los 10
procesos con mayor corrupción.

Hacia fuera, alguno pensó
queise trataba de buscar mejo
ras administrativas, pero hacia
dentro, otros acusaron de reci
bido un mensaje: el encargado
de despacho sí trae las riendas
del gobierno y puede usarlas.

¡No le vayan a contar a na
die, pero según esto, hay secre

tarias que no terminan de asi
milar que Amieva es su jefe y
no 10 ponen taaanta atención.

(Entre ellos, cuentan los
malpensados, están Carlos
Menéses y Tanya Müller, cu
riosamente, cabezas de dos
secretarías que tramitan varios
procesos delicados...

Al parecer ya se supo una de las
razones por las que la Fiscalía
General de Justicia del Estado
de toxico no tiene los resulta
dos «jue desearía la ciudadanía.

Resulta que el titular de la
dependencia, Alejandro Gómez ¡dijo que la Fiscalía carece
de personal suficiente para sa
car 1^ chamba.

t hasta se comparó con la
Procuraduría de Justicia capita
lina, Ib cual tiene 50 por ciento
más bersonal que la mexiquen
se y ^tiende a menos población.

l|.o que no se supo es si la
explicación de recursos huma
nos gra para que le aumenta
ran e) presupuesto y abrir más
plazas o para justificar los po
bres Insultados.

¿(Qué habrá sido?
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El tema del posible regreso
de Napoleón Gómez Urrutia

se discute entre sindicato y gobier
no, al menos 10 sindicatos mine
ros, siderúrgicos y metalúrgicos
trabajan con la STPS, de Roberto
Campa, para ver el tema laboral y
con la Secretaría de Gobernación

por las implicaciones políticas.
LOS sindicatos en contra son:

Sindicato Nacional Demo

crático de Trabajadores Mineros,
Siderúrgicos, Metalúrgicos y Cone
xos, de Ismael Leija Escalante; más
el senador Tereso Medina, del Sin
dicato Nacional de la Industria Au

tomotriz y secretario general de la
CTM en Coahuila; Javier Villarreal,
de la CTM Sonora; Felipe Vázquez,
del Sindicato Nacional de Trabaja
dores de Exploración, Explotación y
Beneficio de Minas en la República
Mexicana, y la Cooperativa Veta de
Plata, del Sindicato Nacional Mine
roMetalúrgico Frente, de Carlos
Pavón, la CROM y la CROC.
El fallo del Tribunal Electo

ral para Armando Ríos Piter,
fue regresarlo con su verdugo, el INE,
quedó demostrado en la primera
audiencia de ayer, pues el llamado
"Jaguar" fue tratado con enfado por
parte de Claudia Urbina Esparza, di
rectora de Prerrogativas y Financia
miento, que puso todos los obstácu
los a su alcance.

El aspirante a la Presidencia de

la República, al no ver condiciones
en la diligencia administrativa que
daría cause al mandato del TEPJF,
suspendió el acto. De todo dio fe, el
notario Daniel Luna Ramos.

En los circuitos judiciales al
que traen atravesado es al

gobernador de Chihuahua, Javier
Corral luego de que destituyó al pre
sidente del Tribunal de Justicia; Ga
briel Humberto Sepúlveda a la mala.
El caso es que pueden ser muy

laxos con el proceso que inició para
recuperar su plaza que hoy está en
manos de Julio César Castro.

Nos dicen que el Secretario de
Economía, Ildefonso Guajardo,

podría anunciar en la primera semana
de mayo el fin de las negociaciones del
Tratado de Libre Comercio pese a que
el Presidente de Estados Unidos, Do
nald Trump, no tiene muchas ganas de
resolver este tema.

En ese sentido, nos dicen que
quien más ganas tiene de resolver
algo pronto es el canciller Luis
Videgaray, de hecho, los atorones
son entre los negociadores de
México y de Estados Unidos, aun
que todo depende de las decisiones
que se tomen del otro lado del río.
PD: este viernes se celebrará el

Consejo Nacional del CCEyla
encerrona en el Club de Industriales

es con Margarita Zavala.
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Episcopado
A La asamblea plenaria de La Con
ferencia del Episcopado Mexicano
que se celebra en Cuautitlán Izcalli,
acudirán todos los candidatos a la

presidencia de la República. El pa
nista Ricardo Anaya fue el primero
en ir y este viernes estarán An
drés Manuel López Obrador, José
Antonio Meade y Margarita Zavala
El episcopado hizo un llamado a
todos los partidos políticos a evitar
entregar dádivas pasajeras a los
pobres para lograr el voto, porque
eso desvirtúa la democracia. Pues

la verdad no creemos que les hagan
mucho caso, porque ya están todos
frotándose las manos para lograr
el voto con las consabidas prácti
cas de dinero, tarjetas, programas
sociales, despensas. Y desvirtuar la
democracia quizá sea lo que menos
les importe.

En Cuautitlán hubo gritos y sombre
razos por la ausencia del secretario
del Ayuntamiento Ornar Maldonado,
quien se enfermó y pidió permiso
unos días, motivo por el cual no se
pudieron tramitar las constancias de
vecindad del precandidato ciudada
no Jorge Maza y los integrantes de su

planilla, así como a algunos inte
grantes de la planilla del precandida
to de MORENA Ariel Juárez. Ambos

precandidatos se dijeron molestos
por estas acciones, que calificó como
"marrulleras" Juárez, quien dijo que
esto es típico de los priistas. Jorge
Maza llevó a un notario público a dar
fe de los hechos y acudió a la Fepade
a interponer una denuncia. En tanto,
la presidenta municipal Guadalupe
Fernández, dijo que eso fue un mero
show, que mostró la prepotencia y
desconocimiento de la ley de los pre
candidatos, porque se les entregaron
días antes sus constancias de vecin

dad a ambos y que el cabildo otorgó
la licencia al secretario porque está
enfermo.

Los morenistas andan muy moles
tos porque elgobierno municipal
de Atizapán de Zaragoza les negó
la explanada del palacio munici
pal para el 24 de abril, fecha en
que estaré Andrés Manuel López
Obrador de visita en este municipio.
El gobierno municipal informó por
escrito a los de MORENA que en esa
fecha darán mantenimiento a la

plaza pública.
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¿SERA?

¿Qué hace aquí?
Las revelaciones del chofer del empresario Manuel
Barreiro que ponen al descubierto las diferentes versiones
de Ricardo Anaya en la venta de una nave industrial, por
54 millones de pesos, han generado crisis y algunas dudas
en su cuarto de guerra. Los allegados al panista no confían
enlalealtad del recién llegado Jorge Castañeda, de quien
sospechan que nada ha llevado a cabo para detener la
andanada mediática en contra de su actual jefe. ¿Qué hace
aquí connosotros?, se preguntan. ¿Será?

Un ex arquero
con la bendición de Morena
Confiados en la simpatía de la que gozan los futbolistas y
los artistas ante la ciudadanía, Morena ha apostado por
brindar todo el apoyo a los aspirantes con esas cualidades
para ganar la mayor cantidad de cargos posibles. Allí está
elcasodelexportero Adolfo Ríos, quien mañana (sábado
14) concretará su registro ante elIEEQ como candidato
de la alianza Juntos Haremos Historia para la alcaldía de
Querétaro. Nos dicen que el abanderado presidencial de
esa alianza, Andrés Manuel López, pidió a su estructura en
el estado arropar el proyecto encabezado por el Arquero de
Cristo, toda vez que su postulaciónle tiene prácticamente
asegurado el triunfo en la capital de la entidad que gobier
na Francisco Domínguez.

Desechan al Cuau...
Ya en la cancha de los ex futbolistas, nos
cuentan que enMorelos hay un grupo de
morenistas inconformes con la candida
tura de Cuauhtémoc Blanco rumbo a la

gubernatura del estado, y que amaga con
retirarle el apoyo durante la campaña. Entre los rebeldes,
nos dicen, están los aspirantes afines al senador Rabin
dranath Salazar, quienes hicieron saberya a la dirigencia
de Regeneración Nacional que no pedirán el voto en favor
del exjugador del Club América, toda vez que, aseguran,
el Partido Encuentro Social, organismo que lo propuso,
quiere agandallarse los nombramientos para las alcaldías
de Cuernavaca, CuautlayTlaltizapán, municipios enlos
que Morena pretendía postular candidatos propios, lo que
rompería con los acuerdos sobre los que se hizo la alianza
en esa entidad.

Gandini y su lucha contra
el doble remolque...
a la Asamblea

Héctor Gandini quien no ha parado de
trabajar para impedir que los camiones

doble remolque dejen de circular por carreteras y calles
del país fue postulado por Nueva Alianza para diputa
do local por la CDMX. La gente que lo conoce sabe de la
honestidad y de su preocupación por la seguridad de las
personas. ¿Será?
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¿Quién es Carlos Iríarte, el nuevo agitador de la Cámara?
Siempre ha sido de bajo perfil.

En 2010, cuando preparaba su relevo
mexiquense, el gobernador Enrique
Peña dialogó con periodistas y sugirió:

Nopierdan de vista a Carlos Marte.
Al final se impuso el pragmatismo y Peña optó

por Eruviel Ávila.
Licenciado en derecho, ha tenido cargos en

las administraciones estatal y federal, en el es
calafón priista local y nacional, en los congresos
mexiquense y de la Unión.
Desde San Lázaro compitió con Alfredo del

Mazo y Ana Lilia Herrera por la candidatura del
PR[ para gobernador de su estado.
Y cuando César Camacho dejó la coordina

ción del PRI para buscar una senaduría, Mar
te pasó a ocupar esa posición y la maneja sin
escándalo.

Aquí está precisamente la nota.

COMPROMISO CON PEÑA YMEADE
Ha sido fundamental para dos cosas.
Primero destrabó la designación del auditor

superior, un asunto atorado desde el año pasado,
y para sorpresa de muchos lo hizo con mayoría
calificaday el voto de Morena, partido del no.
El oaxaqueño David Colmenares no era la

primera opción del priismo, pero Carlos Marte
tejió el acuerdo y así llegó un profesional a super
visar el manejo del erario federal.
Aunque con oposición y críticas, Iriarte tam

bién negoció la aprobación de la Ley General de
Comunicación Social, la cual norma la publici
dad del Gobierno federal.

Ahora Iriarte se lanza a otro reto: suprimir el
fuero en todos los niveles, inclusive para el Presi
dente de la República.
Un tema en el cual varias fracciones dicen estar

de acuerdo, pero las iniciativas llegan y se archi
van con la frecuencia de las declaraciones.

La iniciativa presentada por él a nombre
del PRI en tribuna de la Cámara de Diputados
lleva el respaldo de Panal y el Verde, pero ya
sumóaMC.

Antes de dar este paso, llamó a los diputados
priistas y les ordenó asistir obligatoriamente alas
seis sesiones pendientes en San Lázaro.
Nada que tienen boleto para irse a su tierra.

Compren los boletos para la medianoche o para
el día siguiente, pero aquí los quiero.
Esperemos las cuentas de Iriarte al PRI, a

su amigo Enrique Peña y al candidato José
Antonio Meade, de quien partió la propuesta

inicial de acabar con el fuero y procesar inclu
sive al Presidente.

TIANGUIS: CONFIRMAN 55 PAÍSES
1. El Tianguis Turístico 2018 se realizará del 16
al 19 de abril cuando el país registra un auge sin
precedentes de visitantes.
Están confirmadas las representaciones de

55 países y ahí se ratificará la llegada frecuente
del Grand Princess Norwegian Star a Mazatlán,
adelantó el gobernador Quirino Ordaz.
Un nuevo impulso a una zona con producto

regional cercano a los 400 mil millones de pesos,
como constatarán el presidente Enrique Peña y
el secretario de Turismo, Enrique de la Madrid.
2. TV Azteca ampliará el debate político en

tiempos electorales y el próximo lunes Hannia
Novell se estrenará en ADN40 a las 21:00 horas
con el noticiario Es Noticia, previo a la Barra
de Opinión.
El director ejecutivo Benjamín Salinas Sada

ha dispuesto también fortalecer el noticiario
Hechos de Azteca Uno con Javier Alatorre, el
cual cuenta con nuevo eslogan: "Con la fuerza
de tu voz".
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DESBALANCE
Alegra empujón de Moody's
Como suele suceder, detrás de la mejoría
en la perspectiva de la nota de deuda sobe
rana de México por parte de alguna agen
cia calificadora, detrás de ésta viene el mis
mo ajuste para otras asignaciones de riesgo
privado o de organismos estatales como
Petróleos Mexicanos, empresa a cargo de
Carlos Treviflo Medina Así, esta ocasión
no fue la excepción luego del anuncio que
hizo Moody's este miércoles, luego de ha
berse resistido a regresar al país a una
perspectiva estable. Nos reportan que en
Palacio Nacional y en la calle 5 de Mayo,
en las sedes de la Secretaría de Hacienda y

del Banco de México, están más que contentos con la noticia, la
cual les dio un empujoncito para salir a los mercados a colocar
no uno, sino cuatro bonos samurái. Tan contentos, nos dicen,
que casi casi le mandan flores y chocolates a la calificadora que
encabeza Alberto Jones en México. Pero, falta concretar la rene
gociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte
(TLCAN) y esperar el resultado de la elección presidencial para
celebrar en serio.

Visita de Facebook al IFT
Representantes de Facebook, que lidera
Mark Zuckerfaerg, se dieron cita en el
Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT), pero no piense mal, no tiene nada
que ver con el asunto relacionado con los
millones de cuentas de usuarios de la red
social que se vieron comprometidas, ni con
temas electorales. La reunión tuvo efecto
antes del torbellino de eventos desatado

por Cambridge Analytica y la red social. A
fines de enero fue cuando Kevin Martin,
vicepresidente de Conectividad y Acceso
de Facebook; Juan de Dios Batiz, director
de Políticas Públicas para América Latina,

y Lester García, de Políticas Públicas, Conectividad y Acceso pa
ra Latam, se dieron cita en la sede del regulador. Según la agen
da de entrevista con agentes económicos del IFT, los represen
tantes de Facebook se reunieron con los comisionados, con la ex
cepción de María Elena Estavillo. El objetivo fue abordar los te
mas sobre experiencias relevantes de Facebook en el tema de co
nectividad en América Latina y otros asuntos regulatorios.
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Apoyo al sector farmacéutico
Nos comentan que el Comisionado Federal
para la Protección contra Riesgos Sanita
rios (Cofepris), Julio Sánchez y Tépoz, se

reunió con el nuevo consejo directivo de la Asociación Mexicana
de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf), que encabeza Arturo
Morales Portas. Según nos cuentan, los industriales del ramo
agradecieron al comisionado el respaldo del organismo a la in
dustria farmacéutica nacional y destacaron el apoyo recibido por
parte de Cofepris para el desarrollo y registro de nuevos medica
mentos. También se mostraron contentos por las recientes auto
rizaciones de biotecnológicos y antiretrovirales, medidas que pro
pician una mayor competencia en el sector, para beneficio de la
salud y de la economía de la población, principalmente la de
menores recursos.

Se ponen verdes en la BMV
La Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que
dirige José Oriol Bosch, se ha subido de
manera indiscutible a la mega tendencia
mundial para financiar proyectos sustenta
bles, a través de distintos instrumentos co
mo los bonos verdes. La BMV impulsó la
creación del IPC Sustentable, el lanzamien
to de la plataforma de mercados ambienta
les MÉXIC02, que a su vez ha trabajado
para establecer el Consejo Consultivo de
Finanzas Climáticas y la creación del mer
cado de bonos verdes. Hasta ahora, nos di
cen, se han emitido 10 bonos verdes en el
país por un acumulado de 7 mil 667 millo

nes de dólares en el sector energético, infraestructura sustentable
y transporte, entre otros. Ayer se realizó en la sede de la BMV la
Cumbre de Finanzas Sustentable MX 2018, con la presencia de
bancos, entidades financieras, asociaciones y emisoras, que inter
cambiaron experiencias y anticiparon retos sobre la transición a
una economía baja en carbono.
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A unos días de la entrega oficial al Senado de los acuerdos para
abrir a la escena el Tratado Integral y Progresista de Asociación
Transpacífico conocido como TPP1I, se multiplican las voces de
oposición, con énfasis en la industria manufacturera,
concretamente calzado, textil y vestido, además de acero
La alerta habla de un tsunami de pro

ductos procedentes de Vietnam y Ma
lasia, cuyas economías se centran en

una poderosa industria maquiladora apun
talada con subsidios y mano de obra barata,
se diría regalada
El cálculo habla, en promedio, de la mitad

de lo que se paga en México.
Mientras en el país los tres sectores man

tienen una nómina de 284 mil 726 trabaja
dores, en la parte asiática el número es de
850mil, con empresas 37% más grandes alas
nacionales.

Su principal proveedor es China, cuyos
textiles, pieles, lonas y similares se producen
también con apoyo de subsidios.
En el escenario, la Cámara Nacional de la

Industria Textil y la del Vestido han conso
lidado una alianza sin fusión en afán de em 

prender la defensa común.
En el caso del calzado, aún sin el acuerdo

mercantil, Vietnam incrementó sus expor
taciones al país durante el último lustro en
20%... al margen, naturalmente, del que lle
ga de contrabando.
La posibilidad habla de la pérdida en el

mediano plazo de 40% del mercado.
En la emergencia, mientras se preparan

los foros ofrecidos por el Senado para el
debate de los capítulos que subsistieron
tras la salida de Estados Unidos, la Con
camin convocó a un evento de análisis el
martes pasado.
En éste se habló de impactos negativos pa

ra la cadena productiva del país tanto hacia
el mercado interno como externo, calculán
dose una merma en las exportaciones y una
pérdida en la planta laboral de 30%.
De hecho, ante la imposibilidad de en

mendarle la plana a lo pactado por los 11 paí

ses en concierto, se habló de presionar la fir
ma de cartas paralelas con Vietnam y Ma
lasia para graduar la apertura.
En la negociación Estados Unidos había

pactado con ambos un escenario similar, in
cluida la colocación de "cupos", es decir lí
mites para exportar sin arancel o impuesto
de importación.
En su conjunto las ramas textil, del vestido

y del calzado representan 10% del Producto
Interno Bruto, en una composición en 1 a que
caben desde empresas medianas hasta mi
cro, la mayoría talleres.
El mercado es de 14 mil millones de dó

lares. Las firmas trabajan con máquinas
cuya inversión se calcula en 2 mil 562 mi
llones de dólares.
Aunque a la firma de los diversos acuerdos

mercantiles el gobierno ha ofrecido mejorar
la competitividad del país, lo cierto es que
marchamos a paso de cangrejo: si en 1999
México se ubicaba en el escalón 34 del índice

del Foro Económico Mundial, el año pasado
caímos al 51.
Tras el largo paréntesis provocado por la

decisión de Estados Unidos de meter la re
versa se vendió la versión reciclada con cam
bio de nombre como la gran oportunidad de
diversificación de mercados, al combinarse
la ruta con la Alianza del Pacífico en la que
caben Chile, Perú y Colombia.
El problema, otra vez, es que México no

está en condiciones del tú a tú, lo mismo con
países agrícolamente tecnificados como
Australia y Nueva Zelanda, que con nacio
nes asiáticas que sustentan su oferta vía
prácticas desleales.
Regresó el TPP.

Balance general. Más de lo mismo: en un
escenario similar al que confronta México en
el marco de una posible avalancha de con
fecciones, textiles y calzado procedente de
Vietnam y Malasia, Colombia optó por ele
var los aranceles para naciones sin acuerdos
mercantiles con el país y colocar umbrales
para quiénes si los tienen.
Estamos hablando de respetar la tasa cero

de aranceles cuando se alcanza un mínimo
de precio de ingreso de la prenda.
Si éste es inferior, se le cobra el impuesto

de ingreso.
La nación sudamericana halogrado crecer

su industria de la confección, a niveles que
le permiten exportar...
En nuestro país, por ejemplo, la firma

STFGroup ha colocado ya varias tiendas
bajo su marca Studio F, además de lograr
contratos de proveduría con cadenas co
mo Liverpool.

AvanzalFM. Finalmente IFM Global Infras
tructure Fund, filial del fondo de fondos aus
traliano IFM Investors, se adjudicó 100% de
OHL Concesiones de España, vía un pago de
2 mil 643 millones de dólares.
La firma mantiene concesiones de infraes 

tructura, desde aeropuertos y puertos, hasta
carreteras y tren ligero, en varios países de
América Latina, incluido México.
En este caso, la adquisición le garantiza

unaparticipaciónmayoritariaen OHL Cons
trucción, con obligación de lanzar una Ofer
ta Pública de Adquisición por el costo de pa
peles. Esta, como usted sabe, ya fúe auto
rizada por la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores con un precio unitario de 27 pesos
por acción.
De recuperarse 95% de los papeles,
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OHL se deslistaría de la Bolsa Mexicana
de Valores.

Foro N&JM, A la cabeza de la Concamin,
organismos como el Consejo Mexicano
del Transporte, el Consejo Nacional Em
presarial Turístico, la Cámara Nacional
de Aerotransportes y la Asociación Me
xicana de Ferrocarriles están invitando a
los candidatos a la Presidencia de la Re

pública para participar en un foro de aná
lisis sobre la viabilidad del nuevo aero
puerto internacional de México.
Lainvitación, sin embargo, cargalos dados

al señalar que se tratade responder las dudas
que pudieran tenerse enunescenarioen que
el proyecto tiene un periodo de 20 años de
análisis y estudio, siendo respaldado, entre

otros, por el Centro para el Desarrollo de Sis
temas Avanzados de Aviación, conocido co
mo Mitre por sus siglas en inglés.
Lainvitación se hizo pública vía un des

plegado, aunque no se señala fecha, hora
y lugar.
Cambio en Movisa. Quien ha sido desig
nado como presidente del Movimiento por
una Vida Saludable es Pedro Padierna Bar
tning, presidente de Pepsico México.
Bajo el marco de la iniciativa dirigida por

Erika Quevedo, se han colocado campañas
exitosas como Checa y Elige, a la par de pro
mover la cultura en relación al etiquetado de
los productos. En paralelo, en el programa
Juntos Contamos se ha capacitado a mil 600
maestros sobre los beneficios de una vidasa

ludable. La carambola alcanza a un millón
de alumnos.

¿Y la Oír? La inclusión de Manuel Reguera
en el Consejo Técnico del Instituto Mexicano
del Seguro Social por parte de la Concamin,
reabre una página de profesionalización de
éste en el que participaron en su momento
los abogados Fernando Yllanes Ramos y Fer
nando Yllanes Gaxiola además de Miguel
Alessio Robles, Francisco Planearte, Rafael
Lebrija y Ernesto Rubio del Cueto.
La reversa debía darse también en la re

presentación ante la Organización Interna
cional del Trabajo, en un escenario en que los
actuales aprovechan las reuniones para lar
gos paseos en Europa •
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Atorón Aéreo

Mientras continúa el debate sobre la construcción
del Nuevo Aeropuerto Internacional de México

(NAIM), las licitaciones para las obras del proyecto
siguen su curso, aunque bueno, algunas con ciertas
demoras.

Se lo decimos porque desde el año pasado, el Grupo
Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM), que lle
va Federico Patiño, no logra adjudicar el contrato para
construir el Centro Intermodal de Transporte Terrestre
(CITT).

Tras declarar desierto el primer concurso, hoy se te
nía previsto el fallo para la segunda vuelta. Sin embar
go, esto se pospone nuevamente al 26 de abril. El cambio
puede deberse a que falta aclarar dudas de los partici
pantes o, que todavía no evalúan todas las propuestas.

En total hay 10 consorcios interesados en la obra cu
yo techo es de 10 mil 410 millones de pesos.

Entre los interesados están LF del Centro, la empre
sa que formaron el rijoso SME, de Martín Esparza y
Mota Engil, de Joao Parreira. También se apuntó ICA,
de Bernardo Quintana, junto con Cicsa, de Carlos
Slim y otras empresas.

El tiempo apremia, pues no olvide que está previsto
que el primero de mayo próximo inicie la construcción del
CITT y es importante ya no retrasarse para que los tiem
pos empaten con el arranque de operaciones de la primera
fase del NAIM, programada para octubre de 2020.

El CITT estaría terminado en 2 años 8 meses, así
que haciendo cuentas, no estará listo, menos si no hay
un ganador.

Contratos
Hospitalarios
El Gobierno está buscando
dejar bien amarrado el es
quema de Asociaciones Pú
blico Privadas para la cons
trucción de hospitales.

A finales del año pasado
se adjudicaron los prime

ros contratos del IMSS y del
ISSSTE: tres de ellos los ga
nó Prodemex, de Olegario
Vázquez Raña; dos fueron
para Marhnos, de Nicolás
Mariscal Servitje; uno a la
española Sacyr, que capita
nea Eduardo Andrade, y
uno más de Invex, que en
cabeza Juan Guichard.

Los contratos ya se fir
maron y las obras ya inicia
ron. Incluso se tiene el do
cumento en el que el TMSS
le da permiso a Marhnos
para operar temporalmente
su primer hospital en Gar
cía, Nuevo León.

El costo conjunto para el
IMSS, que lleva Tuflic Mi
guel, y el ISSSTE, que dirige
Florentino Castro, será de
85 mil 521 millones de pesos
por la contraprestación de
servicios por 25 años a estas
empresas a cambio de in
vertir 11 mil 220 millones de
pesos en la construcción de
los hospitales.

En estos 25 años, Prode
mex cobrará más de 28 mil
213 millones de pesos, Marh
nos 28 mil millones, Sacyr
18 mil 512 millones e Invex
10 mil 796 millones de pesos.

En el portafolio de pro
moción de inversiones de
Banobras hay al menos
otros siete hospitales que
pudieran tener salida a tra
vés de las APP.

Aroma de
Preocupación

En los cafetales mexicanos
el aroma es de preocupa
ción total porque el precio
del café está bajando de ma
nera alarmante.

El precio nacional pro
medio del café pergamino
cayó 38 por ciento en este

mes respecto al mismo mes
del año pasado y se cotiza
en 28 pesos por kilo.

Entre las razones está
la baja de los precios en el
mercado de futuros de Nue
va York, la referencia de los
grandes compradores del
grano.

En la cosecha anterior,
de octubre de 2016 a mar
zo de 2017, las 100 libras
tenían un precio prome
dio de alrededor 150 dóla
res, pero actualmente, en
la posición a mayo, rondan
los 117 dólares, una consi
derable diferencia.

De seguir esta tenden
cia negativa, grupos como la
Coordinadora Nacional de
Organizaciones Cafetaleras,
representada por Fernando
Celis, argumentan que se
tendría que activar la entre
ga de recursos del Fideico
miso Irrevocable de Inver
sión, Administración y Ga
rantía Líquida.

Dichos recursos son
aportaciones de los produc'
tores y Financiera Nacional
de Desarrollo Agropecuario,
Rural, Forestal y Pesquero,
que dirige Enrique
Martínez.
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Batalla Acerera

Los capitanes de la siderur
gia enarbolarán el estandar
te de batalla comercial al
llegar el próximo lunes a su
asamblea anual.

En la Canacero, que
encabeza Guillermo Vo
gel, cruzan los dedos para
que ese día, el Secretario de
Economía, Ildefonso Gua
jardo, les anuncie la reno
vación del arancel temporal
de 15 por ciento que desde
octubre de 2015 cobra Mé
xico a la importación de
ciertos aceros.

La idea es que este
arancel, que viene renován
dose cada 180 días y vence
ya el 15 de abril, evite que
lleguen a competir en forma
desleal al mercado nacional
aceros de países con los que
México ni tratados de libre
comercio tiene.

Los acereros pedirán un
aumento al arancel, a 25 por
ciento, para así empatarlo
con el que en marzo impu
so EU, pero exentó a Méxi
co y Canadá, a reserva del
rumbo que lleve en mayo la
renegociación del TLC.

En la asamblea se defi
nirá al sustituto de Vogel y
que aquí le anticipamos que
se trata de Máximo Vedoya,
el CEO de Ternium Global.

capitanes@reforma.com
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La vendetta
contra Gil Díaz

ro Negro, la empresa de servicios petroleros
deGonzalo Gily)osé Antonio Cañedo, está
dispuestaairhastasus últimas consecuencias
con tal de recuperar su viabilidad operativay
financiera. Hoy está prácticamente en ban
carrota, con deudas por casi mil millones de
dólares.

La puntilla se la dio José Antonio González Anaya, cuando
siendo director de Pemex, le canceló tres de cinco contratos para
igual número de plataformas petroleras. Después las dos restan
tes cumplirían su plazo de contrato y ya no serían renovadas. La
firma montó en cóleray ahora está politizando su caso.

Gil y Cañedo aguantaron al final del sexenio para contraata
cary esgrimir un maltrato político del gobierno de Enrique Peña,
justo cuando éste va de salida. Hace unas semanas promovieron
en Nueva York una demanda. Acusan a Pemex de un trato injusto
y de favorecer a Seamex

Seamex es controlada por el financiero regiomontano David
Martínez, de Fintech, y la poderosa Seadrill, del zar petrolero
noruego John Fredriksen. En su demanda Oro Negro acusa a
Pemex de cancelarles injustificadamente sus contratos y de no
darles igualdad de condiciones que a Seamex.

La historia es la siguiente: Luis Ramírez Corzo, exdirector
de Pemex con Felipe Calderón y hoy director de Oro Negro, y
cuya hija fue novia de Emilio Lozoya Austin, pide a éste antes de
asumir Pemex apoyo para contratar ocho plataformas jackups.
Lozoya le garantiza el negocio y los Ramírez las "traen".

El traerlas implicó colocar dos bonos en el extranjero y en
deudarse con 950 millones de dólares, en las que las afores de
Banamexy Sura irrumpieron como inversionistas. Sin embargo
Luis Videgaray, como secretario de Hacienda, se enteray le pide
a Lozoya detener los contratos.

Y es que Videgaray frenó en seco a Gonzalo Gil, hijo del ex
secretario Francisco Gil Díaz, entre otras cosas, porque éste per
siguió ferozmente durante el gobierno de Vicente Fox a (osé y
Alfredo Miguel Affif, que en el gobierno de Peña han sido de los
principales beneficiarios de las concesiones de infraestructura

Además, Videgaray tenía gran simpatía por Seadrill. La ins
trucción a Lozoya fue limitar a Oro Negro y favorecer a Seamex.
Ante tal escenario, la ascendencia de Ramírez Corzo sobre
Lozoya se eclipsó y la compañía de Gil y los Cañedo White cayó
en desgracia.

Después vino el desplome de los precios del crudo y la de
manda de jackups se vino abajo en el mundo, tirando los precios,
por lo que Pemex se vio obligado a cancelar y suspender varios
contratos, lo que molestó a Oro Negro, a tal punto que presiona
ron a prácticamente todos las áreas de Pemex Procura.

Procura, que dirige Miguel Ángel Servín, entró en una fase
de cancelar contratos a todos los proveedores. Igual tocó a Perfo
radora Latina, de Adolfo del Valle; que a Perforadora México, de
Germán Larrea; Cotemar, de Cristina Lobo, y hasta Grupo R, de
Ramiro Garza Cantú Oro Negro, en lugar de mostrarse flexible,
prefirió pelearse con Pemex. A toro pasado, en algo sí tienen ra
zón: Seamex es el único contratista que no sufrió cancelaciones.
Sus cinco plataformas siguen operando para Pemex.
PALO A W&C

Fíjese que el Juez Sexto de Distrito en Materia Civil acaba de negar
el miércoles aPensionissste la suspensión definitiva del amparo
que promovió contra el convenio concursa! que dio salida de ese
estatus a ICA.

Como aquí le hemos venido contando, la afore encomendada
a Rodolfo Campos quiere echar abajo el proceso en aras de re
cuperar una inversión ruinosa de más de 400 millones de pesos
en acciones de la constructora. La subdirectora Jurídica de Pen
sionissste, Isabel Messmacher, pero sobre todo el abogado de
White & Case, Vicente Corta, están empeñados en revertir todo.
Sin embargo el juez desechó el amparo porque ya se consumó la
sentenciareclamadayse salió del concurso desde el 23 de marzo.

BMVYAMIB

El próximo miércoles habrá Consejo en la Bolsa Mexicana de Va
lores, que dirige José Oriol Bosch, y el 27 de abril será la Asam
blea. Vamos a ver cómo llega Jaime Ruiz Sacristán, que el año
pasado estuvo expuesto a un fuerte desgaste y se rumoró que
quería tirar la toalla.

El del Banco Bx+ iría por su cuarto año en la presidencia. La
Asamblea será un día después del consejo de laAsociación Mexi
cana de Intermediarios Bursátiles (AMIB), donde también hace
aire, y muy fuerte.

Está en veremos la reelección de José Méndez Fabre, quien a
su vez iría por un cuarto periodo como Presidente Ejecutivo. La
grilla en las casas de bolsa está muy dura por el arranque de la
nueva Bolsa Institucional de Valores, de Santiago Urquiza.
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VA AMADO

Tómelo con reservas, pero se asegura que Miguel Alemán habría
comprado a la inglesa Petrofac los derechos de explotación de
uno de sus campos petroleros.

Se habla de El Ebano, en San Luis Potosí, el cual fue adjudi
cado por Pemex hace alrededor de un par de años. Lo más re
levante del caso es que el también dueño de Interjet lleva como
socio ni más ni menos que a Amado Yáñez, el ex de Oceano
grafía. Ya de bastante tiempo atrás se conocía de la cercanía de
ambos. El primero estuvo a un tris de adquirir la malograda na
viera. Luis Videgaray, todavía secretario de Hacienda, se opuso
enfáticamente.

BANXICO

En línea con los analistas, Banxico mantuvo ayer en 1® la tasa
de interés. El instituto que lleva Alejandro Díaz de León ha ma
chacado con que no necesariamente seguirá el ritmo de la Fed,
que ya adelantó elevará su tasa hasta cuatro veces.

Entre especialistas hay la percepción de que Banxico se fue
de bruces con los aumentos el año pasado. Tendríamos un punto
de más que bien se pudo administrar mejor en este 2018. El de
safío para la Junta de Gobierno es cómo afrontar un escenario de
una mayor relajación de la política monetaria estadunidense. Si
no eleva la tasa, el rezago puede ser castigado por los mercados.
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BIVA tendrá
que llevar nuevas
emisoras: CNBV
Existe un amplio número de empresas que
sí están interesadas en financiarse a través
del mercado bursátil
El presidente de la Comisión Nacional Banca

riay de Valores, Bernardo Gonzáles Rosas,
aseguró que la nueva Bolsa Institucional de
Valores (BIVA) deberá cumplir con su plan
de acción que presentó para ser autorizaday
que implica la colocación de nuevas emisoras
para ampliar el mercado y no concentrarse

sólo en la operación de las empresas que hoy cotizan en la
Bolsa Mexicana de Valores.

En su arranque BIVA, que preside Santiago Urquiza. co
menzará a operar con las mismas emisoras que hoy coti
zan en la BMV, pero el objetivo de la nueva Bolsa es que
sí lleguen nuevas empresas porque hay un amplio núme
ro de compañías que sí están interesadas en financiarse a
través del mercado bursátil, y además a través de la banca
de desarrollo, se puso en marcha un programa de financia
miento para que las empresas de menor tamaño acudan al
mercado de capitales.

El presidente de la CNBV descarta una nueva prórroga
para el inicio de operaciones de BIVA después de que se
volvió a ampliar el plazo al 23 de julio. Asegura que en esa
fecha estarán ya conectadas todas las casas de Bolsa a BIVA,
con excepción de dos que recurrirán a conectarse a través
de una de las grandes intermediarias bursátiles porque por
su tamaño no les reditúa realizar la inversión para conectar
se en forma directa.

Antes del inicio de operaciones de BIVA, la CNBV ten
drá que realizar pruebas en condiciones normales y de es
trés para garantizar que ambas Bolsas estarán operando
con todos los intermediarios bursátiles sin problemas de
conexión.

Bernardo González negó también que sea culpa de la
BMV o de BIVA el retra

so en el inicio de ope
raciones. "Nadie está

arrastrando los pies"

dijo, pero son procesos
complejos y se han re
gistrado algunos retra
sos técnicos e insiste en

que con la nueva pró
rroga no habrá ya pro
blemas para que BIVA
inicie operaciones el 23
de julio.

TPP11, SI SERA RATIFICADO ESTE MES
El presidente de la Comisión de Comercio del Senado, el
panista Héctor Larios, aseguró que el CPTPP sí sera ratifi
cado por el pleno antes de que concluya el próximo 30 de
abril el actual y último periodo ordinario de sesiones de la
actual legislatura.

La meta con el foro que organizaron las comisiones uni
das de Relaciones Exteriores y de Comercio del Senado es
escuchar la opinión no sólo de la gran mayoría de los em
presarios que están a favor del CPTPP, sino también de los
sectores, como el textil y calzado que han manifestado su
temor de que pueda haber triangulación de productos fa
bricados en China, o a precios dumping elaborados en las
fábricas estatales de Malasia y Vietnam, que tienen costos
de mano de obra muy barato.

De acuerdo con Larios el objetivo es que la próxima se
mana el CPTPP sea ya aprobado en comisiones para que
se envíe al pleno para su ratificación con lo cual México se
convertirá en el primer país de los 11 firmantes: en ratificarlo.

En cuanto al TLCAN, Larios reconoció que es muy difícil
que sea ratificado por el actual Senado porque aun en el
caso de que se concluyan las negociaciones en la prime
ra semana de mayo, no habría ya tiempo de ser ratificado
antes de las elecciones, ya que se requieren tres semanas
mínimo para que sea traducido a los tres idiomas oficiales:
español, inglés y francés, y en Estados Unidos se requieren
90 días para que sea ratificado por el Senado.
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TRUMP, SIN PRISA,
PERO SIGUE NEGOCIANDO TLCAN

Lo que resulta para Ripley es que Donald Trump, quien
al inicio de su gestión decidió sacar a Estados Unidos del
TPP, volvió a decir que sí estaría interesado en regresar. Con
sus contradictorias declaraciones aseguró también que hay
avances en las negociaciones del TLCAN, pero que no tiene
prisa para concluir las negociaciones, porque ninguna va a
realizar una millonaria inversión para construir una fábrica
de automóviles en México mientras persista la incertidum
bre sobre el tratado.

A pesar de estas declaraciones los mercados parece que
dejaron de creerle a Trump porque mantienen el optimis
mo de que sí se llegue a un acuerdo en el TLCAN en la pri
mera semana de mayo.

De no ser así, sostiene Gabriela Siller, economista en
jefe de Banco Base, regresaría la volatilidad al mercado
cambiario por la incertidumbre sobre el TLCAN

E1 presidente de la
CNBV descarta una

nueva prórroga
para el inicio de
operaciones de
BIVA después de
que se amplió el
plazo al 23 de julio.
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Pemex mejora
perspectiva, pero...
¡le falta!
Pemex, que dirige CarlosTreviflo, mejoró

la perspectiva de su calificación de deuda
externa, de la mano de la calificación so
berana de México, pero no corre la misma
suerte de la calificación del soberano.
Ayer, la calificadora que para Amé

rica Latina encabeza Mauro Leos

modificó la perspectiva de varias emisiones en cascada si
guiendo al soberano, entre ellas la de CFE, que dirige Jaime
Hernández, y la de Pemex, pero a esta última le mantuvo
la calificación en Baa3, pues aunque el equipo de Nymia
Almeida. la analista del sector energético de Moody's, reco
noce que han mejorado las necesidades de liquidez de Pemex
en los últimos dos años, dado el ajuste al gasto, la reducción
de sus inversiones y el continuo proceso de refinanciamien
to de su deuda, todavía considera que su balance muestra
debilidades estructurales que le tomará un par de años o quizá
más, revertir.

Por ello, mientras la calificación soberana se encuentra en
A3 (la tercera posición del grado de inversión 2), la calificación
de Pemex queda en Baa3, a donde se fue cuando salió Emilio
Lozoya de la dirección general de la empresa productiva del
Estado, esto es, en la última escala del grado de inversión

La CFE se queda en Baal, la primera escala del grupo 3 de
grado de inversión, dos arriba de Pemex, una debajo de so
berano y dos debajo de Arca Continental (el corporativo que
encabeza Francisco Garza Egloff) y que en pleno proceso
de expansión en Estados Llnidos ha logrado mantenerse en
la más alta escala de calificación crediticia de los emisores
mexicanos, porque su competidor. Coca Cola FEMSA, está un
grado abajo y en el mismo rango que la calificación soberana
de México.

Volviendo a Pemex, Moody's considera que pese a que va
mejorando, aún enfrenta condiciones muy difíciles tanto en
términos operativos como financieros a pesar de que el precio
del crudo se ha estabilizado, pues tanto la baja en la platafor
ma de producción petrolera como de refinados, gaSy petro
químicos, sigue siendo un factor de peso que se complica con
la elevada carga fiscal, y un importante monto de vencimien
tos de deuda alo largo de 2018 y en los años porvenir.

En función de ello, la analista considera que las métricas

de Pemex continuarán siendo débiles y, por ende, la empresa
seguirá dependiendo de los mercados de capital para fondear
su flujo de caja libre que continúa siendo negativo (pérdidas
de operación).

Digo, no se puede tapar el sol con un dedo, pero el que ya
te vean con el paraguas, ha mejorado el panorama crediti
cio para Pemex en una coyuntura que resulta políticamente
complicada.
DE FONDOSA FONDO

#MeVoyAChina... insiste Bimbo, de Daniel Servitje, que ayer
colocó su bono perpetuo por 500 millones de dólares y tasa
de 5.9551, lo que le permitirá refinanciar la totalidad de sus lí
neas de crédito: evolventes bancarias y dejarlas libres en dos
mil millones de dólares, pagar parte de la adquisición que trae
en curso del segundo operador de pastelería y repostería en
China anunciada el pasado febrero (Mankattan).

Hoy Bimbo tiene presencia en 32 países y está a punto de
poner el pie completo en China, cuenta con una impresionan
te diversificación de marcas y. Se ha propuesto disminuir el
Ebitda a deuda total, (que cerró en 3.3 veces al cuarto trimestre
de 2017).

#PuroEnojo... Sorpresa, enojo y preocupación generó en
tre los miembros de la Onexpo, que preside Roberto Díaz
de León, la confusa declaración que realizó el director general
de Pemex, Carlos Treviño, sobre las acciones que han tomado
en la empresa para controlar la venta de combustible robado.

Le detallo que desde el 15 de enero de 2015, todo expen
dedor de gasolina y diesel, lo mismo que gas natural o gas LP
para combustión automotriz en México, tiene que sujetar la
enajenación al público a control volumétrico demostrable
ante el SAT. Ese control forma parte de la contabilidad del
contribuyente.

En función de lo anterior, el director general de Pemex
tendrá que hacer una rectificación pública ante los enojados
amigos de BP, Repsol, Chevron, Shell, Costco, G500 y todas
las que han cambiado de franquicia (ya son 32 registros ante
la CRE y poco más de 2 mil 600 gasolineras que han dejado
de adquirir en la empresa), ya que en días pasados declaró que
le preocupaban mucho las estaciones que no son de Pemex
porque no tienen control volumétrico y aunque la empresa les
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vende el combustible porque le obliga la ley, no tiene ningún
control para saber si venden más de lo que le compran. En el
caso de las franquicias Pemex dijo que se han cerrado casi
100 y que se ha denunciado ante la PGR y la CRE para que les
retiren el penniso. Sobre esas si tiene control".

La duda ofendió. Hoy Pemex no es el regulador del sector
energético, pero el SAT, de Osvaldo Santín, tiene la misma
capacidad de fiscalización para franquicias y no franquicias
Pemex bajo el ordenamiento de 2015.
Ahora bien. Carlos Treviflo tiene en parte razón, pero es

aplicable a tirios y troyanos. En la iniciativa que hoy se discu
te en el Senado en la Comisión de Hacienda es la reforma al
Código Fiscal que refina la regla de control volumétrico, sino
que convierte en delito fiscal la venta de combustible robado y
facilita la realización de actos de fiscalización permanente en

toda la red de distribución mayorista y minorista del sistema
nacional de distribución de combustibles.

Dicho lo anterior, suponer que los entrantes o cambiantes
de la franquicia Pemex son huachicoleros en potencia, pues
....como dice Treviflo: ¡lo dijiste tú, no lo dije yo! Seguro les
echará una llamadita.

Por cierto. Échele un ojo a la iniciativa porque reforman el
79bis de pérdidas fiscales y hay muchas empresas cuyas sub
sidiarias registran pérdidas que verán el amanecer bien negro.
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El futuro y la herencia
de Enrique de la Madrid
Si vemos atrás, digamos, del sexenio de Ernesto Zedillo para acá, la
mayoría de los exsecretarios de Turismo desaparecieron del mapa...

1 domingo se inaugura el Tian
guis Turístico en Mazatlán y a
partir de entonces faltarán 11
semanas para las elecciones
presidenciales del primero de
julio, cuando comenzarán a
organizar sus maletas los inte

grantes del gabinete.
Claro que habrá varias maneras de empa

car, dependiendo quién gane; pero también
será el momento de tener claridad sobre cuá

les son los pendientes y de firmar el testamen
to, no porque se vayan a morir, pero así actúa
la gente responsable.

Si vemos atrás, digamos, del sexenio de
Ernesto Zedillo para acá, la mayoría de los
exsecretarios de Turismo desaparecieron del
mapa político y, además, se perdieron buenas
iniciativas.
Precisamente con él estuvo Silvia

Hernández, quien sigue siendo una influyente
consultora; aunque nada quedó de aquel ga
binete turístico que impulsó.
Mientras Óscar Espinosa terminó pa

gando un precio altísimo por su pleito con
Cuauhtémoc Cárdenas.

Después llegó Leticia Navarro, brillante
ejecutivay mujer de negocios quien participó
en aquel famoso "gabinetazo" de Vicente Fox;
ella creó los Pueblos Mágicos, pero renunció
a medio camino por diferencias con los em
presarios y ahora es presidenta del Consejo de
Administración de Consolid.

Así arribó Rodolfo Elizondo. político pa
nista de cepa, quien trascendió el sexenio de
Fox por un acto de arrojo: apoyar la candida
tura presidencial de Felipe Calderón, en con
tra de los deseos de su jefe.
Elizondo consiguió recursos federales

sin precedente para invertirlos en el turis
mo y fortaleció a los secretarios estatales del
ramo, quienes fueron reducidos a su mínima

expresión en los primeros años de regreso del
PRI.

Después fue consultor privado antes de re
tirarse a su natal Durango, donde hoy asesora
al gobernador.

Gloria Guevara, en la segunda mitad del
sexenio de Calderón, hizo un trabajo sobre
saliente de reposicionamiento de los destinos
mexicanos en el extranjero; aprovechando el
talento de Rodolfo López Negrete como di
rector general adjunto del Consejo de Promo
ción Turística de México.

También se peleó con muchas personas y
no dejó bien firmados los papeles de su "he
rencia", así es que cuando llegó Enrique Peña
al poder ni las gracias le dieron; mientras
López Negrete fue promovido a director ge
neral del CPTM.

El gobierno tampoco respaldó a Guevara
para ser secretaria general de la Organización
Mundial del Turismo, pero sacó un "conejo de
la chistera" y con el respaldo de empresarios
globales hoy comanda la WTTC.

Claudia Ruiz Massieu llegó con una agen
da política fuerte, con ella remontaron las ci
fras del turismo y fue promovida a la Secretaría
de Relaciones Exteriores.

¿Cuál será la herencia y futuro político de
Enrique de la Madrid?

Sin dudaveremos un caso interesante, pues
incluso en el mejor escenario para su partido,
que sería el triunfo de José Antonio Meade.
antes compitió con él por la candidatura a la
Presidencia.

Además De la Madrid es institucional y
no le gusta la adrenalina, ya que no está ju
gándose el "todo por el todo" correteando la
jefatura de Gobierno en la entidad más "more
nista" como es la CDMX, a diferencia de Mikel
Arrióla.

Por todo ello su futuro y herencia turística
es algo que difícilmente descuidará.
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Populismo
contra razón

o sé si El Bronco tenga una oferta real para
buscar gobernar el país y, según parece, tam
poco es muy relevante. De los otros cuatro
candidatos se ha marcado una división ver
daderamente importante entre mantener el
correcto camino que se ha tenido en materia
económica o ir hacia propuestas populistas

que, en su mayoría han mostrado su profundo fracaso.
José Antonio Meade y Margarita Zavala (que deberían

aliarse en una sola fórmula) están determinados a mantener las
políticas económicas que, incuestionablemente han funciona
do durante más de dos décadas, aun cuando puedan parecer
poco populares. Desde 2001 el PIB ha crecido consistentemen
te a rasa anual salvo en 2Ó09 cuando, a pesar de la crisis finan
ciera internacional, el país se vio más afectado por la influenza.
Desde el tercer trimestre de ese año la economía ha crecido de

manera ininterrumpida a pesar de muy fuertes choques exter
nos como el Brexit, nomialización de la política monetaria caí
da en el precio del petróleo, elecciones en EU, renegociación
del TLCAN e inestabilidad mundial.

Se oponen a ocurrencias como disminuir el IVA en la fron
tera norte, lo que además de .ser una injusticia fiscal tendría un
costo anual de 20 mil millones de pesos. Congelar el precio de
las gasolinas que, sm duda es un subsidio a los más ricos. Dete
nerla construcción del NAICM o dar reversa a refonnas estruc

turales como la energética que ya están dando resultados en los
bolsillos de los mexicanos.

ABSURDOS
Las campañas de Ricardo Anaya y Andrés Manuel López
Obrador destacan por tener casi una ocurrencia para cada oca
sión. Algunos dicen que el primero quiere rebasar por laizquier
da, pero el populismo y la irresponsabilidad en el manejo de los
recursos no tienen filiación política. Anaya lo mismo ha prome
tido aumentar por decreto el salario mínimo que establecer una
renta básica universal que tendría un costo mensual superior a
los 380 mil millones de pesos. Sobre el salario mínimo declaró
que en su toma de posesión instruirá a la Conasami para que
lo lleve a la línea de pobreza Lina oferta similar a la de AMLO
llegando al extremo de asegurar que homologará salarios con
Estados Unidos.

Subir el salario míni
mo por decreto genera
inflación y termina con
los efectos positivos que
se buscan. No es popular,

pero lo que debe hacerse
es mantener la inflación

en el rango establecido
por el autónomo Banco
de México y que los in
crementos al salario real

se den por productividad.
Meade retó a López

Obrador a que debatan seriamente. Si lo hicieran sobre la pro
mesa que hizo el candidato de Morena se descubriría que no
existe modo sensato de congelar el precio de los combustibles.
Por cierto, medida que tomaron Luis Echeverría y José López
Portillo en sus primeros tres arios de gobierno, ya conoce el fi
nal de la historia.

MITOS Y MENTIRAS

Existe la creencia equivocada de que el gobierno debe man
tener, al costo que sea, bajo el precio de la gasolina. Se le dan
algunos poderes míticos sobre el costo final de los productos y
los niveles de vida de la población.

A más de un año de la liberación del precio de los combus
tibles, no ha disminuido su uso. Eso significa que el precio sigue
siendo bajo. De acuerdo con Global Prices, México ocupa el lu
gar 67 de 167 países en cuanto a precio de la gasolina.

Se cree, de una manera absurda, que el costo de transpor
te es fundamental en el precio. Si eso fuera cierto, los aguaca
tes serían sustancialmente más bajos en Michoacán que en
Tamaulipas.

Se tiene la idea, también equivocada, de que el precio de la
gasolina afecta más a los pobres. De acuerdo con la Encuesta
Nacional de Ingreso Gasto de los Hogares que realiza el Inegi
sólo uno de cada diez hogares del decil más bajo de ingreso
compra gasolina. En contrapartida, siete de cada diez de los
hogares más ricos del país destinan recursos a la compra de
gasolina.

Los tres deciles de mayor ingreso compran más del 50%
de la gasolina y del 30% más pobre de la población sólo el 14%
compra gasolina

Congelar el precio de la gasolina no sólo va en contra del es
píritu de la Refonna Energética, sñio a la lógica. A pesar de que
había un deslizamiento para mantener en términos reales el
precio de la gasolina, se destinaban más de 200 mil millones de
pesos anuales, es decir, se tendrían que canalizar recursos del
orden de los 300 mil millones de pesos o más, considerando el
tipo de cambio, que básicamente beneficiarían a los más ricos,
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SENSATEZ VS. SENTIMIENTO

En el proceso de elección se enfrentan el modelo de la sensatez
económica, que ha dado grandes resultados en el mejoramien
to de los niveles de vida de la población, en contra de los senti
mientos de milagro que generan las ofertas populistas.

Las elecciones son un proceso de contratación. Elija entre
los sensatos o los que prometen crisis económica vestida en
fuegos artificiales.

LüS ClCCCÍOnCS

son un proceso de
contratación. Elija
entre los sensatos

o los que prometen
crisis económica

vestida en fuegos
artificiales.
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Telmex separada,
IFT exige viabilidad
y derechos laborales
La separación funcional de Telmex está dando

mucho de qué hablar. Incluso el Sindicato de
Telefonistas liderado por Francisco Hernández
Juárez ha mostrado su inquietud porque la em
presa, ya con la separación funcional, vaya a ser
poco rentable o no pueda garantizar los dere
chos laborales.

Hernández Juárez ha ido al IFT y hasta advirtió con el po
sible estallamiento a huelga este mismo mes. De ahí que el
Instituto Federal de Telecomunicaciones haya concretado en
su plan para separar la empresa puntos específicos para res
guardar la viabilidad financiera de la empresa, que preocupa
al Sindicato de Telefonistas, como también para garantizar los
derechos laborales, como antigüedad de los empleados y el
pago de sus pensiones.

MEDIDAS DE EFICIENCIA CORPORATIVA:
CONSEJO INDEPENDIENTE
Aquí se trata de crear una empresa totalmente nueva. Se trata
de que esa empresa, que tiene la red actual de Telmex, pueda
conectar a las demás empresas a su red, y así abrir el mercado
de telefonía fija.

Es la famosa desagregación del bucle para que las nuevas
empresas competidoras puedan tener la última milla para
llegar al domicilio de las personas. Telmex, dirigida por Héctor
Slim, todavía no ha definido el nombre ni logotipo de la
nueva empresa.

Mientras tanto, lo que sí ha pasado es que el IFT ha pedido
en su "Plan Final" que la nueva empresa garantice su viabili
dad financiera con medidas corporativas eficientes. Éstas son
algunas de ellas:

En primer lugar, el IFT está exigiendo tener un Consejo de
Administración con consejeros independientes, distintos a
las del resto de compañías del grupo: Telmex, Telnory Telcel.
El consejo de administración tendría siete miembros, y la ma
yoría sería independiente, incluido su presidente quien tendrá

voto de calidad.

DOMICILIO, LOGOTIPO, OPERACION
DISTINTA A TELMEX

Además, la nueva em
presa deberá contar con
domicilios y logotipo
distintos a los de Tel

mex, Telnor y Telcel. En
su domicilio se llevarán
adelante las funciones
administrativas y de to
mas de decisión.

Tendrá su marca pro
pia, y sus logotipos cor
porativos distmtivos.

Contará con sistemas

de operación y gestión independientes a los de Telmex, Telnor
y Telcel, para ofrecer sus servicios a los clientes mayoristas. Sus
trabajadores deben ser independientes, y no trabajar en algu
na empresa del grupo del Agente Económico Preponderante.

IFT OBLIGA A PLAN DE MIGRACIÓN
PERSONAL DE TRABAJADORES

El Instituto Federal de Trabajadores también le está exigiendo
a la nueva empresa de Telmex que tenga un plan de migración
personal para cada trabajador.

El plan de migración de personal debe contener lo siguien
te: Identificar perfiles y personal a transferir; negociar el con
trato colectivo; el aviso de ser una empresa sustituida; el aviso
ante el IMSS, Infonavit e Infonacot; el aviso a los juzgados de lo
familiar; aviso alajunta Federal de ConciliaciónyArbitraje; las
firmas de contratos individualesrEste proceso de migración de
personal sindicalizado, según el IFT, deberá estar listo al cierre
del primer trimestre de 2019.
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TELMEX BAJA PARTICIPACIÓN DE 70 A 62%
Claro que la separación contable de Telmex es un proceso que
no se había visto en México. Para el Instituto Federal de Tele

comunicaciones es un paso indispensable para tener claridad
en la desagregación de la red de Telmex.

Sólo así la red podrá rentarse con transparencia a todas
las empresas que quieran la última milla en telefonía fija. De
manera obvia, la separación funcional no gustó al grupo del
empresario Carlos Slim que ha reiterado, una y otra vez, que
ya le permitan dar televisión, que es un tema de su propio títu
lo de concesión y que tendrían que pasar varias medidas para
poderlo modificar.

Con las medidas de preponderancia, Telmex bajó su par
ticipación de mercado de 70 a 62% del mercado de telefonía
fija. Y en la evaluación bianual del IFT, el regulador vio indis
pensable la separación funcional de Telmex para garantizar la
apertura de su red a otras empresas. Y como ello podía traer
problemas financieros, el regulador puso medidas de eficien
cia corporativa, así como de garantía de derechos laborales
que han tenido preocupado al sindicato.

El IFT también le

está exigiendo a la
nueva empresa de
Telmex que tenga un
plan de migración
personal para
cada trabajador.
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COORDENADAS

Nos quiere engañar! rump

Enrique
Quintana

Ayer, el presidente de Estados Unidos, Do
nald Trump, cambió, otra vez, el tono de
su discurso y dejó el optimismo.

Al referirse a los tiempos para renegociar el TL
CAN señaló:
"Podrían ser 3 o 4 semanas, podrían ser 2 meses,

podrían ser 5 meses, no me importa. Entonces,
la narrativa de que estoy presionando para llegar
a un acuerdo es falsa, nunca presiono para llegar a
un acuerdo".
No es así.

Trump sabe que los negociadores norteamerica
nos van a perder fuerza si queda la impresión de
que el gobierno norteamericano está urgido de
obtener un acuerdo. Y por eso, en su discurso de
ayer, pretendió crear la imagen de que no hay nin
guna prisa.
Pero, sí la hay.
El tema de fondo es político electoral.
Las últimas cuatro encuestas nacionales en EU

promedian una ventaja de 6.4 puntos para los
demócratas en la intención de voto para la Cá
mara de Representantes.
Faltan muchos meses para las elecciones y

puede pasar una gran varidad de cosas, pero pol
lo pronto, lo más probable es que los demócra
tas se queden con la mayoría en la Cámara baja a
partir de enero de 2019.

Y el TLCAN requiere ser aprobado por los
representantes.
La agenda comercial de los demócratas im

plica temas diferentes a los que Lighthizer, el Re
presentante Comercial, planteó. Así que es muy
poco probable que el Tratado negociado fuera
ratificado por una Cámara de mayoría demócrata.
Hace un par de días le comentamos que para que

la actual Cámara pueda aprobar el TLCAN es ne
cesario que en la primera quincena de mayo reciba
la notificación de que hay un acuerdo en principio.
Más allá de esa fecha, no sé cómo pueda ser apro
bado antes de que se instale la nueva Cámara.
¿Y por qué estaría Trump tan preocupado por

que se apruebe si en varias ocasiones ha dicho que
en realidad quiere irse?
Porque ya se dio cuenta que el costo de salirse

es demasiado elevado para él, tanto que segura
mente le costaría la reelección. Y el costo de no

conseguir un acuerdo que pudiera ser aprobado
también es muy elevado.
Trump podrá decir lo que quiera, pero ahora es

él quien sabe que tiene que moverse rápido.
Por esa razón, sus dichos del día de ayer no

impactaron en el mercado cambiado, que siguió
bastante tranquilo pese a su amenaza de seguir ne
gociando aún por muchos meses más.
El problema es que el sentido de urgencia no
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ha llegado a los negociadores. Aún estamos lejos
de un acuerdo en materia de reglas de origen en el
sector del automóvil; la claúsula 'sunset' de muerte
súbita del Tratado, cada cinco años, no ha sido reti
rada de la propuesta norteamericana.
Y, todavía faltan acuerdos en materia de solu

ción de controversias, es decir, en los capítulos 11,
19 y 20, por citar sólo algunos de los temas pen
dientes y difíciles.
Claro que el gobierno mexicano también tiene

incentivos para tratar de cerrar la negociación lo
más pronto posible y buscar que este mismo año
haya una ratificación.

Pero no nos dejemos engañar por los dichos de
Trump.
Es probable que esa urgencia se perciba en

cualquier momento de los siguientes días.
El presidente de EU sabe que tiene suficientes

frentes abiertos en su propio país para que el tema
de la negociación comercial con sus vecinos se le
complique más.
La semana pasada ya recibió Trump la prueba de

que en México, a pesar de las discrepancias inter
nas, si se trata de hacerle frente va a encontrar un
país unido.
No nos dejemos engañar por Trump.
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FUERA DE LA CAJA

TEPJF entierro, a Meade
Macario
Schettino
Hemos insistido mucho

en que el nuevo arre
glo político de México,

creado en 1996 para abrirnos
a la pluralidad, se ha agotado.
En buena medida, esto ocurrió
por la decisión de las fuerzas
políticas de restringir la aper
tura después de la elección de
2006. La reforma política de
20072008 fue un retroceso que
no sólo dañó seriamente al IFE

(hoy INE), sino que convirtió al
TEPJF en un elemento dañino.

En los diez años que siguieron a
ese error, la inercia evitó mayo
res problemas, pero en 2016 las
cosas cambiaron.

Creo que en 2016 llega a su
fin el experimento de plurali
dad electoral con impunidad
política. Finalmente, los electo
res decidieron castigar en serio a
los saqueadores, y el PRI perdió
7 de 12 elecciones estatales. En
donde eso ocurrió, empezó la
persecución de los gobernado
res. Es importante recordarlo,
porque no se detuvo a Javier
Duarte o Roberto Borge por de
seo del gobierno federal, ni es por
ello que otros están prófugos, o
semiarraigados (el otro Duarte,
Yarrington, etc.). Desde ese mo
mento, el PRI había ya perdido
2018, aunque hayamos tardado
en darnos cuenta. En 2017, para
no ser barridos, aplicaron una
estrategia de división y ataque en
Estado de México, y de plano se

robaron Coahuila, como no había
ocurrido en décadas.

En ambos casos, el TEPJF va
lidó las acciones del gobierno
federal, o del PRI, que es lo
mismo. Ya desde antes, este
órgano jurisdiccional se había
dedicado a minar la credibilidad

del INE, anulando sus decisiones.
Esta semana, decidieron obli
gar al Instituto a registrar como
candidato a Jaime Rodríguez, El
Bronco, quien había simulado o
falsificado la mitad de los apoyos
conseguidos con ese fin. El argu
mento de su defensa es que el
INE no le dio derecho de audien

cia en cada uno de esos apoyos,
de forma que no pudo corregir
a tiempo. Se extiende con ello
el criterio de "debido proceso",
como tradicionalmente se ha

extendido el de amparo, para
validar acciones claramente ile

gales y dolosas. No es nuevo en
el sistema jurídico mexicano, y
seguramente sobrarán abogados
que lo verán normal, compatible
con la chicanería cotidiana.

El problema es que se trata de
un órgano establecido para juz
gar acciones dirigidas al acceso al
poder, no es del ámbito familiar o
mercantil. Los errores, o interpre
taciones, que ese órgano cometa
se reflejarán en la legitimidad
del mismo Estado. Dicho más

claramente: el TEPJF ya no sólo
mina la legitimidad del INE, sino
del Estado mismo, y todo indica

que lo hace siguiendo instruccio
nes de ese mismo Estado. Sería
pecar de ingenuidad imaginar
que los fallos de Coahuila o de
El Bronco resultan de peculiares
visiones del derecho electoral,
producidas por juristas serios e
independientes.
No tengo idea de cómo el re

gistro de este nuevo candidato
afecta o beneficia al resto. Estoy
convencido de que una persona
que busca llegar al poder simu
lando y comprando no puede
considerarse opción. Pero sobre
todo me preocupa que un go
bierno que vive ya en el margen
de la legitimidad intervenga de
esta manera en el proceso que
culminará en su reemplazo.
Hace tiempo le había comentado
que un triunfo del PRI en 2018
difícilmente sería aceptado por
la mayoría de los ciudadanos.
Ahora me parece que hemos pa
sado a la imposibilidad, ¿es ima
ginable que el candidato que hoy
está en tercer lugar, a 20 puntos
del primero, pueda alcanzarlo y
ganarle con margen suficiente
como para evitar una disputa en
tribunales? Y si no es así, ¿qué
legitimidad tendrá este tribunal,
después de lo que hemos visto?
El TEPJF ha enterrado a Meade.

Insisto en lo que he comen
tado con usted esta semana: es
necesario entrar de fondo a la
construcción de un nuevo arre

glo político.
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Ya hay garantías
de una cr isis con

López Obrador
No hace falta esperar a

que Pejeleaks le en
cuentre historias tru

culentas a Andrés Manuel

López Obrador, como la que
prometen para este lunes. O
que desde las otras campañas
le saquen los trapitos al sol.

Para dimensional" las con

secuencias de la aplicación de
políticas populistas en la eco
nomía mexicana no hace fal

ta más que ponerle atención a
sus propios dichos.
Si guardamos los apasio

namientos y sacamos la cal
culadora y la acompañamos
de la razón, podemos ver có
mo la estabilidad que tene
mos, y no siempre valora
mos, puede convertirse en el
caos en muy poco tiempo.
Suspender importacio

nes de alimentos, precios de
garantía, suspender el aero
puerto, cancelar las reformas.
En fin, las granadas de frag
mentación económicofinan 
cieras sobran en su discurso.

Pero hace un par de días
Andrés López ya nos dio ga
rantías de que piensa llevar a
México a una crisis energéti

ca, presupuestal e inflaciona
ria desde el primer momen
to de su mandato, en caso de
que llegara a ganar las elec
ciones presidenciales.
La promesa de este aspi

rante presidencial es que no
va a subir los precios de los
energéticos, como la gasoli
na, durante tres años.
Cuando este mensaje se

recibe en la amígdala ce
rebral y desata las emocio
nes, muchos se sienten ale
gres, complacidos, eufóricos
con una noticia que perciben
como positiva porque creen
que con eso no gastarán
más dinero en llenar el tan

que de sus autos. Es la reac
ción deseada en una campa
ña electoral.
Si esta misma informa

ción fuera procesada inicial
mente por la corteza prefron
tal, donde están los centros
de razonamiento del cerebro,
automáticamente haríamos

un alto a preguntarnos cómo
es posible que se congele el
precio de productos que es

tán regidos por precios inter
nacionales y por circunstan

cias tan aleatorias como una
crisis en Siria.

México no es autosuficien

te en energéticos y no lo va a
ser en una década, ni siquie
ra con los planes de construir
refinerías dePemex en terri

torio nacional (lo que es otro
gran absurdo).
Hay ejemplos en la histo

ria reciente del país. La lla
mada derecha mexicana ha
tenido también sus dotes de

populista y durante el 2009 el
gobierno de Felipe Calderón
decidió congelar un año los
precios de las gasolinas.

El resultado fue el uso y
abuso de cientos de miles de

millones de pesos del erario
público para subsidiar una
parte del tanque lleno de los
que tenían coche.
Fue un año donde cier

tamente los precios del pe
tróleo se habían derrumba

do. De cualquier forma, se
destinó dinero para benefi
ciar a quien realmente no lo
necesitaba.

Durante años, los subsi
dios a las gasolinas le costa
ron al gasto público mucho

dinero que se dejó de em
plear en programas sociales.

Nada menos el gobierno de
Enrique Peña Nieto decidió,
junto con el Congreso, topar
el aumento de los combusti
bles durante el 2016 a no más

de 3% de incremento. Esto,
con el pretexto de alinear los
combustibles con la inflación.

El resultado fue que, cuan
do se dispararon los precios
de las gasolinas en el mundo,
esos precios congelados (en
términos reales, como di
ce López) se dispararon en el
2017 con la liberación y vino
el famoso gasolinazo.
Está garantizado. Conge

lar los precios de los combus
tibles es la fórmula perfecta
para una nueva crisis.

López Obrador nos garan
tizaría un gasolinazo plus (o
Premium) para el 2021, con
todo y el acumulado de crisis
que llevemos para entonces
con todas las malas decisiones

que pretende.

Fecha: 13/04/2018

Página: 8

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 29,484

Página 21



Para Lego, México no es un juego
Este año México estuvo muy presente

en las reuniones de las amarillas ofi

cinas de Lego en Billund (Dinamarca),
En febrero abrieron la primera Lego Store en

Centro Comercial Santa Fe (CdMX) y fue "una
de las aperturas más exitosas del mundo. En
dos meses hemos atendido a 100 mil clientes y
vendido 46 mil piezas", me dice Alfredo Siman
Nicolás, Expansión DI Manager de Juguetrón,
el grupo mexicano que ganó el año pasado
la licencia para operar las tiendas en el país.
Esto no es todo. Según la consultora

de mercado NPD Group, mientras el año
pasado el mercado mundial del juguete solo
creció 1 por ciento, el mercado mexicano
fue el número 1 del planeta en ventas, re
presentando 12 por ciento de las ganancias.
"Nuestra planta de Nuevo León provee a toda

América, siendo los principales clientes ELI, Ca
nadá y México. Ya es la fábrica más grande del
mundo y seguirá creciendo. Empezamos en
2008 con 5 mil m2, hoy tenemos 100 mil y en

2020 llegaremos a los 190 mil", agrega Dariiela
Cavinatto, gerente general de Lego México.
Con este triunvirato de mercados, ¿le pre

ocupa a la marca danesa la renegociación del
TLC? "Estamos atentos a lo que ocurra, pero
hay otras razones que nos hacen mantener
nos aquí, como contar con una fuerza laboral
muy preparada y sin dudas la localización, la
cercanía a los principales clientes", agrega.
Como parte de las innovaciones que traje

ron este año está su propia red social 'segura'

infantil, Lego Life. "Fue una sorpresa aquí,
porque hicimos un soft landingy tuvimos el
mayor número de usuarios registrados en el
primer día en el mundo", agrega Cavinatto.
Fueron 15 mil mexicanos y subió inmediata
mente al top de las app descargadas.
Y mientras México se convirtió en la locomo

tora de la venta de juguetes en el mundo, la
mayor red de jugueterías local (Juguetrón, con
109 tiendas) que se quedó con Lego en una
buena época: creció además el doble que el
mercado, casi 24 por ciento. "Tenemos un plan
a cinco años para abrir 15 tiendas. Este año
abriremos tres, en las principales ciudades
del país", agrega Alfredo Siman, quien fue
el encargado de hacer con sus hermanos
Emilia y Alberto en solo tres meses el pitch
para enamorar a los daneses y sumar esta
marca al portafolio de negocios de la empresa.
A Alfredo, curiosamente, los únicos ju

guetes que le gustaron desde que era niño
(a pesar de haber nacido en una familia jugue
tera) eran los Lego. Guarda en su celular la
foto de una pared en su casa con una decena
de monumentos emblemáticos del mundo he
chos con su marca favorita. El 1 de agosto de
2017 le avisaron que había ganado la pulseada
y se quedó mudo en el teléfono. Solo atinó a
buscar tres ladrillos amarillos y llevarlos al
cumpleaños de su hermana para entregarles
a sus papás y a ella ese símbolo que hoy lo
tienen sonriendo como niño, y facturando
como pocas tiendas en el mundo. M
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:: Reglas de origen
Con miras a concretar en

fasttrack las reglas de origen
del sector automotriz en el
Tratado de Libre Comercio de

América del Norte, los nego
ciadores de Estados Unidos

han flexibilizado su postura
y redujeron la exigencia de
contenido regional de 85 a
75 por ciento. Al respecto,
la Asociación Mexicana de la
Industria Automotriz (AMIA),
que dirige Eduardo Solís, dijo
que todo se está analizando
cuidadosamente y se están
realizando preguntas concre
tas a los negociadores en esta
ronda.

:: Por otro
lado, cerrazón
El gobierno de Trump cada
vez aisla más a EU. Y es que
ahora ha informado que ya no
emitirá sus informes de llega
da de turistas extranjeros, ios
cuales son usados para medir
el potencial del sector y su
competitividad. Lo curioso es
que se da cuando las últimas
cifras, a septiembre de 2017,
muestran una caída de arribo

de viajeros internacionales
a esa nación mayor a 3.5%
en total, y en el caso de los
mexicanos, el descenso es de

7.5%.

:: Se acerca la feria
Hannover Messe, la feria
industrial más importante del
mundo, se acerca, dado que
se celebrará del próximo 23
ai 27 de abril y espera la asis
tencia de 160 representantes
de empresas y organismos
mexicanos, así como más
de 225 mil internacionales y
6 mil 500 empresas de más
de 70 países. Con el objetivo
de potenciar la participa
ción de México como país
invitado, ProMéxico lanzó
cinco herramientas digitales
que servirán de referencia
para posicionar al país y
para brindar información a
empresarios, inversionistas y
visitantes.

:: Relevo forzoso
Luego de que la empresa
Promotora Ambiental, enfo
cada en el mercado de servi

cios ambientales en México,
anunció el fallecimiento de
José Luis Fornelli Lozano,
su director de Administración

y Finanzas, quien estuvo 12
años en la compañía, designó
a Carlos Bernardo Garza

Díaz para que asuma dicha
responsabilidad.
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México no está en el riesgo de Citigroup y BBVA
México no está en el radar de riesgo

geopolítico específico del esta
dunidense Citigroup y el español

BBVA, las matrices de Citibanamex y BBVA
Bancomer que operan en México.
Claro, reconocen que la incertidumbre,

la volatilidad y los eventos políticos son un
riesgo.
Para Citigroup, por ejemplo, las negocia

ciones de Reino Unido para salir de la
Unión Europea han originado "múltiples
incertidumbres", entre ellas "cambios
potenciales a la entidad legal de Citi y la
estrategia de su modelo de reservación
y/o estructura tanto en Reino Unido como
en la Unión Europea basado en el
resultado de las negociaciones relacio
nadas con la regulación de los servicios
financieros".

Otro riesgo son las acciones fiscales y mo
netarias gubernamentales, o las acciones
esperadas, como los cambios en la tasa de

los fondos federales y cualquier programa
de normalización del balance general
establecidas por la Junta de la Reserva
Federal o por otros bancos centrales, que
"podrían impactar tasas de interés, tasas
de crecimiento económico, las volatilidades
mundiales de los mercados financieros

globales, las tasas de tipo de cambio y los
flujos de capital entre países".
Destaca que la administración del pre

sidente estadunidense, Donald Trump,

"podría seguir políticas comerciales pro
teccionistas y otras políticas que podrían
resultar en desafíos, incertidumbres y vola
tilidades macroeconómicas y/o geopolíticas
adicionales".
En cuanto a su presencia en los mercados

emergentes como México, establece que
está sujeta a riesgos como "volatilidad so
berana, eventos políticos, control de tipo de
cambio, limitantes a la inversión extranjera,
inestabilidad sociopolítica (incluyendo de

híperinflación), fraude, nacionalización o
pérdida de licencias, restricciones de ne
gocios, sanciones o congelación de activos,
potenciales cargos criminales, cierre de
sucursales o subsidiarias y congelación de
activos".
Para BBVA la incertidumbre en torno

a las positivas perspectivas económicas
mundiales "tiene un sesgo a la baja, pero
continua siendo elevada" porque los bancos
centrales reducen su apoyo con incertidum
bre sobre su impacto en los mercados y las
economías dado el contexto de alto apalan
camiento y los signos de sobrevaluación en
algunos activos financieros.
Una segunda fuente de incertidumbre es

el "apoyo político a la gobernanza multila
teral del comercio global", y en tercer lugar
"tanto la geopolítica global como la política
interna en algunos países son relevantes
para las perspectivas económicas dentro de
la marca de BBVA". M
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México SA
Cuba: cambio de mando Mejora economía isleña

Turismo: nivel récord
Carlos FernándezVega

Si no hay cambio de planes ni modi
ficaciones en la agenda, el próximo
jueves habrá sucesor en el mando,

pero no de ruta, en la siempre bella ma
yor de las Antillas, El probable relevo del
presidente Raúl Castro sería Miguel
DíazCanel, hasta ahora primer vicepre
sidente de los Consejos de Estado y de
Ministros de Cuba.

Sin duda, la decisión que se tome el pró
ximo 19 de abril será histórica, pero
quien resulte la nueva cabeza del gobier
no revolucionario ¿con qué realidad eco
nómica se topará? El pasado miércoles la
Comisión Económica para América Lati
na y el Caribe (Cepal) divulgó su Balan
ce Preliminar de las Economías de Amé
rica Latina y el Caribe 2017 y su
proyección para este año, y Cuba aparece
en ambas. ¿Qué dice al respecto el orga
nismo especializado de la ONU? De su
lectura tomamos los siguientes pasajes.

Después de una contracción de la econo
mía cubana de 0.9 por ciento en 2016, se
proyecta una ligera recuperación de 0.5
por ciento en 2017. Este desempeño re
fleja el balance entre el comportamiento
positivo del flujo de turistas hacia el país
y el impulso fiscal, contrarrestado par
cialmente por el endurecimiento del blo
queo estadunidense, la difícil situación
económica por la que atraviesa Venezue
la (uno de los principales socios comer
ciales de Cuba) y los efectos climatológi
cos extremos sobre la actividad
agropecuaria.
Ante la adversa situación económica,
que significó menores ingresos, en 2016
el déficit fiscal del Estado fue equivalen
te a 6.8 por ciento del PIB, ligeramente
por debajo del 7.1 previsto en la ley del
presupuesto. Para 2017, éste prevé un

saldo positivo cercano a 11 mil 500 mi
llones de pesos (12 por ciento del PIB
presupuestado), cifra superior en más de
5 mil millones de pesos a la registrada en
2016.

Destacan la reducción del impuesto por
la utilización de la fuerza de trabajo a 5
por ciento del salario devengado, así
como los incrementos de 29.2 por ciento
en el gasto en actividades no presupues
tadas y de 42.9 por ciento en gastos y
transferencias de capital con respecto a lo
ejecutado en 2016. La información dis
ponible indica que, aunque no se anticipa
un incremento del déficit respecto del
presupuestado, algunas partidas del gasto
se han reorientado para atender la recons
trucción de hogares e infraestructura cla
ve a raíz de los daños provocados por el
huracán Irma.

Al cierre del primer semestre de 2017,
los ingresos públicos se incrementaron li
geramente por encima de lo presupuesta
do, impulsados por el desempeño de la
recaudación de impuestos sobre utilida
des e ingresos personales. Por su parte,
los gastos fueron menores que los previs
tos debido a crecimientos por debajo de
los anticipados en renglones como man
tenimiento constructivo e insumos inter

medios. Como resultado, el déficit fiscal
acumulado en el primer semestre rondó 4
mil 500 millones de pesos y ha sido fi
nanciado mediante la colocación de bo
nos soberanos en el sistema bancario na

cional. Durante el mismo periodo se

reporta el pago de deuda pública por 2
mil 306 millones de dólares.

En lo que respecta a la política moneta
ria, los instrumentos del banco central, en
el contexto de una economía planificada
centralmente, son el control del tipo de
cambio, el manejo de las tasas de interés

y el encaje legal, que se mantuvieron sin
cambio durante el periodo de análisis.
En noviembre de 2017 entraron en vigor
una serie de medidas del gobierno esta
dunidense que impusieron restricciones
adicionales a la inversión, los intercam
bios comerciales y los viajes de sus ciu
dadanos a Cuba. No obstante, a princi
pios de ese mismo mes se anunció la
firma de un acuerdo para la exportación
de carbón vegetal a Estados Unidos, así
como la apertura de una distribuidora de
una empresa de equipo industrial estadu
nidense en la Zona Especial de Desarro
llo Mariel (ZEDM). Por otra parte, a par
tir del primero de noviembre entró en
vigor el acuerdo de diálogo político y
cooperación con la Unión Europea.
En octubre de 2017 se firmó un conve

nio marco con China que incluye líneas
de crédito concesionales para inversión
en el sector de la energía. A principios de
noviembre de 2017 se presentó la actua
lización de la cartera de oportunidades de
inversión extranjera, en la que se incor
poran 156 proyectos centrados en los sec
tores de turismo, agroindustrial, alimen
tario, energético y de construcción. A
finales de ese mes comenzó el proceso
político que culminará con el cambio de
mando de la presidencia cubana.
A pesar de la caída de casi 30 por ciento
en las exportaciones de mercancías en
2016, afectadas por los menores volúme
nes de producción y un escenario adver
so de precios, el déficit de la balanza de
mercancías sé redujo casi 400 millones
de dólares debido a la pronunciada dismi
nución de las importaciones de bienes a
causa de dificultades en el acceso a crédi

to comercial, asociado a los saldos pen
dientes de pago en cartas de crédito.
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Durante el primer semestre de 2017 se
observó una ligera recuperación de las
exportaciones de bienes, impulsadas por
la dinámica de precios internacionales.
Dicho repunte podría versé comprometi
do por los daños vinculados al huracán
Irma durante el segundo semestre de ese
año. En lo que respecta a los servicios,
continuó el dinamismo del flujo de turis
tas y a principios de noviembre de 2017
se superó la cifra récord de 4 millones
observada en 2016, con lo que se calcula
que el año cerró con una cifra superior a
4.7 millones de visitantes. Además, se
observa una reconfiguración de la moda
lidad en la que se exportan servicios de
salud, privilegiando el otorgamiento
de dichos servicios a los visitantes que
llegan a la isla por turismo de salud.

De acuerdo con cifras del Ministerio de

Comercio Exterior e Inversión Extranje
ra, durante 2017 se anunciaron proyectos
de inversión extranjera directa que suma
ron 2 mil millones de dólares, concentra
dos en infraestructura turística y de ener
gía. Entre ellos se destacan diversas
inversiones rusas.

Y para 2018, el organismo especializado
proyecta una ligera aceleración de la tasa
de crecimiento para alcanzar uno por
ciento sobre la base de un continuado di

namismo de la actividad turística, una re
gularización en el abasto de productos
energéticos, una modesta mejoría de
los precios internacionales de los princi
pales productos de exportación y un ma
yor gasto asociado al esfuerzo de recons

trucción de los daños ocasionados por el
huracán Irma.

Las rebanadas del pastel
¿El cambio de mando repercutirá en el
comportamiento económico de la isla?
Que sea para bien.
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Economía moral
Veinte años del ProgresaOportunidadesProspera (POP). Hora de decidir su futuro

Recapitulación de lo ya señalado para fundar la propuesta sobre el qué hacer
Julio Boltvinik/XV
Sin explicación, pues ésta se presentó

en las entregas previas de esta serie,
enuncio (y numero) las conclusiones

parciales á las que fui llegando (terminaré
en las siguientes entregas). 1) A finales de
los años 90 se remplazó el desarrollo por el
ProgresaOportunidadesProspera (POP).
El Estado neoliberal deja el crecimiento al
mercado bajo la convicción de que será
más vigoroso mientras menor sea su inter
vención en la economía. El Estado se re

cluye a sus funciones policiacas, de in
fraestructura y de lucha contra la pobreza.
2) Las transferencias monetarias (TM) a
los pobres han formado parte de los esta
dos de bienestar (EB) europeos, y de otros
países del centro desde hace mucho tiem
po. Su comienzo puede asociarse con las
subvenciones monetarias al salario que la
Ley Speenhamland introdujo en 1795 en
Inglaterra, que otorgaba TM a quienes te
nían trabajo, pero sus salarios eran muy ba
jos. En opinión de Karl Polanyi, se intro
dujo una innovación social que equivale,
nada menos, que al "derecho a la vida".
Sin embargo, fue abolido en 1834. 3) Pero
en el tercer mundo, en particular en Méxi
co, las TM no existían. La crisis de la deu
da (19821990) llevó no sólo a la apertura
de la economía y la privatización, sino a la
eliminación de los subsidios generalizados
a los bienes básicos, al deterioro brutal de
los salarios* al desmantelamiento del esta
do de bienestar agrario y al remplazo de las
metas de crecimiento, generación de em
pleos formales y elevación del nivel de
vida de las mayorías, por las de la estabili
dad de precios y del tipo de cambio. 4) Fue
en el gobierno de la dictadura chilena
(19731990) donde se experimentó el mo
delo neoliberal en materia social. Ahí los

principios neoliberales sé expresaron de
manera transparente: la lucha contra la po
breza extrema es parte integral de tales
principios, no algo externo al modelo; está
en su esencia misma. Por eso no debe sor

prendernos que la política pública en Mé
xico se dirija contra la pobreza extrema, no
contra la pobreza en general. Ello explica
por qué el POP ha cobrado tanta importan
cia en el neoliberalismo mexicano. En Chi

le se apoyó a los pobres extremos con TM,
focalizadas, pero no condicionadas. El
condicionamiento se desarrolló después.

5) Para estudiar el POP es necesario leer
con cuidado los escritos de Santiago Levy
(SL), reputado como 4'el principal arqui
tecto" del POP. SL presenta al POP como
una novedad total, lo cual es falso. En

Honduras hubo un precedente financiado
por el BID que comenzó en 1990, llamado
Programa de Asignación Familiar, que
puede considerarse el primer programa de
transferencias monetarias focalizadas y
condicionadas, con el cual el POP tiene
muchas similitudes. 6) Si bien SL señala
que el POP busca aumentar el capital hu
mano de los pobres y que, así, pretende in
terrumpir la transmisión intergeneracional
de pobreza, no adopta la teoría ingenua del
capital humano que cree que el aumento de
éste en los descendientes de los pobres ex
tremos es condición suficiente para que no
sean pobres cuando sean adultos. SL sabe
que se requiere crecimiento económico;
que esos jóvenes mejor educados necesita
rán encontrar empleos bien remunerados
para superar la pobreza. Lo que no parece
saber es que la educación (centro del enfo
que del POP) no es un bien absoluto sino
relativo, un bien posicional. No leyó, no
entendió o rechazó sin explicar, la frase de
Fred Hirsch: "El valor para mí de mi edu
cación depende no sólo de cuánta tengo,
sino también de cuánta tiene el hombre que
está delante de mí en la cola del empleo".
7) Es importante tomar en cuenta, lo cual
SL no hace cabalmente, que casi al mismo
tiempo que arrancó el POP (1997) se puso
en marcha la descentralización a estados y
municipios del gasto social y en 1998 se
formalizó con la creación del Fondo de
Aportaciones para la Infraestructura Social
en la Ley de Coordinación Fiscal. Así, ac
tualmente, dice SL y su coautora Evelyne
Rodríguez, las decisiones sobre la cons
trucción y ubicación de escuelas, clínicas
de salud y caminos rurales son tomadas di
rectamente por estos niveles de gobierno.

8) Reflejando su equivocada visión de la
pobreza en México, SL sostiene que "había

un desequilibrio en la distribución de los
fondos presupuestarios (de apoyo al ingre
so de la población) entre áreas urbanas y
rurales: pues más de 75 por ciento del pre
supuesto se canalizaba a las áreas urbanas
donde menos de 40 por ciento de los pobres
vivían". Los minimalistas como SL llegan
a conclusiones como ésta, pero con el mé
todo de medición integrada de la pobreza
(MMIP) se llega a una conclusión total
mente opuesta: del total de pobres en el
país, en 1996, había 23.5 millones en
el medio rural y 60.7 millones en el urbano.
Es decir, los pobres urbanos eran 72 por
ciento y los rurales 28 por ciento del total
nacional. Entre los pobres extremos y los
indigentes (los dos niveles más intensos),
los porcentajes que vivían en el medio ur
bano (66 y 58 por ciento) eran mucho más
altos que los del medio rural (34 y 42 por
ciento). Incluso con la línea de pobreza
(LP) de patrimonio del comité técnico que
midió la pobreza oficial en el gobierno de
Vicente Fox, los pobres urbanos en 1996
eran 33.9 millones (52.5 por ciento) y los
rurales 30.6 millones (47.5). 9) SL sostiene
que la mayor parte de los subsidios a pan y
tortilla eran capturados por hogares no po
bres", juicio basado en el supuesto de que
los pobres extremos urbanos eran sólo en
tre 4.1 y 10 por ciento de la población urba
na en 1984. En efecto, si la pobreza que
queremos reducir o erradicar fuese tan baja
no tendría mucho sentido utilizar un subsi
dio generalizado. Estos argumentos lleva
ron al actual sesgo antiurbano del POP (vé
ase gráfica).

10) Según SL "los pobres extremos son
aquellos cuyo gasto en alimentación es in
ferior" al costo de la canasta alimentaria;
pero por razones ya explicadas adoptó, sin
saberlo al parecer, lo que he llamado el mé
todo de la canasta alimentaria normativa

que consiste en calcular la LP dividiendo el
costo de la canasta de alimentos entre el

coeficiente de Engel (o proporción de su
ingreso que los hogares gastan en alimen
tos), pero por lo dicho no podía calcular E
y supuso que era 0.8, pero en realidad era
(y es) de 0.5 entre los más pobres. Esta so
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brestimación de E y las consecuentes sub
valoración de la LP y subestimación de la
pobreza, es lo que he llamado el primer
"Error de Levy". Con la LP de patrimonio
el comité técnico formado en la Sedeso en

el gobierno de Fox, en 1996 había más po
bres en el medio urbano que en el rural y la
pobreza urbana (comparable con la de SL)
era de 61.9 por ciento, y no de 4.1 o 10 por
ciento. 11) El desafío, dice SL, no era eli
minar los subsidios, sino remplazados con
otro instrumento que fuese más efectivo
para transferir ingresos a los pobres y que
tuviera mayores impactos positivos en su
estado de salud y de nutrición", ignorando
que: a) la intervención del Estado en la re
distribución del ingreso no es sólo por la
vía del gasto, sino por el conjunto impues
tosgasto. Lo que cuenta son las transferen
cias netas (impuestos menos subsidios)
otorgadas, y b) la historia previa a 1997 de
fuertes reducciones y eliminación de los
subsidios generalizados.
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Dinero
Traición se escribe con "M I Va de salida, pero el gobierno se endeuda mas OHL cambia de manos

Enrique Galván Ochoa

Se encontraron AMLO y Marcelo
Ebrard dicen las crónicas de la

prensa en un restaurante de Tepic
con el ex jefe de Gobierno de Ciu

dad de México Miguel Ángel Mancera,
el mismo que llegó al gobierno capitalino
con las banderas del PRD y ahora hace
campaña por un escaño en el Senado bajo
las siglas del PAN, ya que sus aspiracio
nes presidenciales naufragaron... pero
necesita fuero. Antes amigos Mancera
fue titular de la Secretaría de Seguridad
en el gobierno de Ebrard, no se saluda
ron. Y sus mesas estaban a poca distancia.
"No tengo relación con ellos y estaba
ese restaurante lleno de gente que no
me cae bien; yo no odio a nadie, pero
algunos que de plano...", comentó Ló
pez Obrador.

"¿Mancera lo traicionó?" le pregunta
ron los reporteros.
"Yo creo que traicionó al pueblo de
Ciudad de México, y por eso me fui a
desayunar a otra parte."
"¿Para evitarlo?"
"Sí, sí, para no verlos. Porque además
es la hora del desayuno, va uno a comer.
¡Imagínense! Cuando menos que tenga
uno un panorama distinto, que pueda uno
comer tranquilamente."
López Obrador se hospedó en el hotel
Fiesta Inn de Tepic. Ahí mismo tenía una
habitación Miguel Ángel Mancera.
Luego de desayunar, AMLO partió
rumbo a Santiago Ixcuintla.

Adicto a endeudarse

A pesar de que la deuda pública sobre
pasó 10 billones de pesos, a pesar de
que el pago de intereses anual supera
medio billón de pesos, el gobierno fe
deral no deja de pedir dinero prestado.
Muy ufana, la Secretaría de Hacienda
anuncia que realizó una colocación de
deuda en moneda japonesa, a un costo
"históricamente bajo", por mil 260 mi
llones de dólares. Según esto, la emisión
de los llamados bonos Samurái se hizo

en apego a su plan de financiamiento
de 2018. Pesada carga, pesada deuda la

que Peña Nieto heredará a su sucesor.
Los candidatos hacen muchas promesas,
pero la realidad es que deberán comen
zar pidiendo más dinero prestado para
pagar los intereses de la deuda que here
darán de la actual administración.

Borrando rastros

La compañía OHL concluyó la venta de
OHL Concesiones al grupo australiano
Global Infrastructure Fund (IFM). En
un comunicado enviado a la Bolsa Mexi
cana de Valores, indicó que la empresa
fue valorada en 2 mil 775 millones de

euros, resultando en un pago neto en su
favor de 2 mil 158 millones de euros tras

los ajustes. OHL Concesiones es tene
dora de 56 por ciento de OHL México,
es una de las principales operadoras de
infraestructuras de transporte en el país
que gestiona los siguientes obras y que
están incluidas en la operación: Viaducto
Bicentenario, Autopista AmozocPerote,
Autopista Urbana Norte, Libramiento
Elevado de Puebla, Supervía Poniente
(Poetas), Autopista AtizapánAtlaco
mulco, Aeropuerto Internacional de To
luca y Circuito Exterior Mexiquense. La
mayoría de los contratos fueron otor
gados o ampliados por el gobierno del
estado de México, tanto de Peña Nieto
como de Eruviel Avila. También auto

rizaron los aumentos de tarifas que han
cargado a los usuarios. Hay denuncias
sobre irregularidades. Cabe la pregunta
de si el cambio de dueño de la compañía
borrará cualquier rastro.

Ombudsman social

Asunto: no le paga su Afore
Por segunda vez en dos meses mis
huellas digitales fueron aceptadas en la
sucursal Sevilla de Afore B anorte, pero
rechazadas por el sistema central de la
base de datos. Nos dicen que hay que
esperar a que nos llamen, pero no lo
hacen. Si los llamas al 2000 1994, todas
las telefonistas dicen que las huellas es
tán aceptadas, que es "un problema del
sistema" y que ya no deberían volver a
registrarlas. Sin embargo, en la sucur

sal es requisito indispensable. Pasa el
tiempo y me retienen el dinero del retiro
total. Escuché a otros cuentahabientes

quejándose de lo mismo. ¿Qué rayos
pasa con esta Afore?

José Ferreyra

R: Para lo que sí son muy veloces y
efectivos es para usar el dinero de los
pensionados para financiar obras como
el nuevo aeropuerto y luego oponerse a
que se revisen los contratos.

TWITERATTI

Perdí mi credencial del INE. No im

porta. Después de lo de El Bronco,
seguramente me permitirán votar con mi
credencial de Blockbuster.

Nano ©genioqui no

Rodríguez Calderón declara: "Voy m
AMLO". Por si a alguien le quedaban
dudas de cuál era la intención de me

terlo a la fuerza en la boleta y si aún
alguien creía en la imparcialidad del
@TEPJ F_informa.

El Candigato Morris @Oficialmorris

Me entero que en unos minutos estará
@RicardoAnayaC en el ITAM. Después
de meditarlo a profundidad, he decidido
no asistir. El riesgo de perder la cartera
es altísimo.

Alfonso FloresDurón y Encíso @PonFDE

Huellas de sangre
en la campaña política

SALDO

Asesinatos 77

Secuestros 6

Asaltos violentos 7

Agresiones y lesiones 10
Heridos con armas 11

Agresiones con arma de fuego 13
Intimidaciones y amenazas 49
Total 173

Según datos del informe sobre violencia política déla
consultora Etellekt, en lo que va del periodo electoral
se han registrado 173 hechos violentos contra figuras
políticas, de los cuales 77 han sido asesinatos. El
último fue el de la candidata a diputada por el Partido
Verde, Mari bel Barajas Cortés. No hay antecedentes
en tiempos recientes de otra campaña política tan
sangrienta como la actual.
Fuente: Tercer informe de violencia política en México
2018.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Tres retos enfrenta el joven mercado de gasolinas
* JD Power reconoce Mazda en calidad de ventas

* Leonardo Aguayo, presidente de agentes navieros
Dicen los analistas que el joven merca

do mexicano de las gasolinas y gaso
lineras enfrenta tres retos para poder
bajar los precios y generar una verda

dera competencia. La primera es la gran can
tidad de gasolina que tiene que importar, pues
los costos de transporte y el tipo de cambio re
presentan un alto costo para las estaciones de
servicio. Actualmente, según datos de Petró
leos Mexicanos (Pemex), el país importa más
de 60 por ciento de la gasolina que consume,
pues las seis refinerías son insuficientes, ade
más de que producen a menos del 30 por cien
to de su capacidad.
En segundo lugar, es necesario garantizar la
capacidad de almacenamiento y transporte,
y, tercero garantizar las condiciones de com
petencia. México apenas va a cumplir un año
de apertura, por lo que es considerado muy
joven y podría llegar a la madurez dentro de
diez años, siempre y cuando sean consisten
tes en la reforma energética.

RECONOCIMIENTO. Por quinto año con
secutivo la empresa líder en representar la
voz del cliente JD Power otorgó los premios
al índice de Satisfacción del Cliente de Ven
tas en México 2018, reconocimiento que es

tá basado en un análisis profundo de la Ex
periencia de compra de un auto nuevo y exa
mina la satisfacción del cliente con el distri

buidor que le vendió el Vehículo a través de
5 factores (en orden de importancia): Proce
so de entrega (26%); Negociación (24%);
Vendedor (19%); Instalaciones (18%); Prue
ba de manejo (14%). La satisfacción general
se calcula estadísticamente en una escala de

1,000 puntos.
Mazda sobresalió en la gama más alta para
las marcas del mercado de volumen logran
do así el primer lugar de la categoría. El es
tudio de satisfacción de ventas en México es

tá basado en las evaluaciones de 3,303 entre
vistas con dueños de Vehículos nuevos de en

tre 1 y 12 meses de propiedad. Las encuestas
del estudio se realizaron entre septiembre de
2017 y marzo de 2018. 'Este reconocimien
to es el reflejo del compromiso que tenemos
con nuestros clientes. Para Mazda en Méxi

co lo más importante su satisfacción. Este re
sultado es gracias a todo los que trabajamos
en Mazda de México, nuestros distribuidores
y socios de negocio" Miguel Barbeyto, presi
dente de Mazda Motor de México.

ELECCIÓN. La Asamblea General Ordina

ría de Asociados de la Asociación Mexicana

de Agentes Navieros, en la cual se eligió por
unanimidad a Adrián Leonardo Aguayo Te
rán para fungir como presidente nacional para
el periodo que comprende 20182020. Adrián
Leonardo Aguayo Terán, cuenta con una só
lida trayectoria en compañías nacionales y ex
trajeras del sector marítimo y portuario y, du
rante más de 15 años ha encabezado en Méxi

co a la naviera global de origen francés CMA
CGM, como director general.

CIERRAN. Emiliano Salinas Ocelli (hijo
del expresidente Carlos Salinas) y Alejandro
Betancourt Ledesma, licenciatarios del pro
grama Executive Success Programs (ESP)
en México, decidieron retirarse y dejar la em
presa, aunque no anunciaron a quién se la
vendieron y cortan de raíz con cualquier rela
ción con el corporativo NXIVM. ¦
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IQ FINANCIERO

Casas de bolsa también vulnerables a fraudes
En la Comisión Nacional Bancaria y de

Valores (CNBV) se reportó que dos
directivos de diferentes casas de bolsa

habían incurrido en prácticas ilegales
que dañaron a algunos clientes. La Condusef
que encabeza Mario Di Constanzo, que ya
cuenta con amplia experiencia en este tipo de
problemas recibió la información y el tema
ya se analiza en ambas comisiones. Los dos
casos, en los cuales las autoridades judiciales
ya están al tanto y buscan a los directivos
involucrados, representan una alerta porque
la confianza del público inversionista ya ha
recibido varios golpes. Por casos como el de
Ficrea la comunidad de inversionista se tornó
desconfiada frente a la efectividad de la labor de

vigilancia y prevención de las autoridades; por
casos como el de Ficrea muchos ahorradores

prefieren sacar su dinero del país para colocarlo
en cuentas en el extranjero. Además, para el
sector bursátil significa un duro golpe porque
el número de cuentas en sus casas de bolsa

crece a cuenta gotas porque ha tenido que
luchar contra el estigma de que sólo recibe a
los grandes capitales. En fin, que se trata de
un tema delicado en donde los accionistas y
directivos tendrán que poner mucha atención.
Sólo le adelantamos que el flagelo del fraude
tocó a algunos clientes del Grupo Financiero
Banorte en Monterrey y de Interacciones, en sus
respectivas unidades bursátiles. Los directivos
involucrados estarían prófugos y los clientes

afectados esperan respuesta. En la CNBV
están tomando cartas en el asunto y revisan
ya los protocolos de seguridad cibernética y
de atención a los clientes.

Clonan líneas bancarias

Y a propósito de medidas para reforzar la
seguridad, vale la pena preguntarse qué
está pasando en el sector bancario. Nuevas
modalidades de fraude se están presentando
en sucursales bancarias, cajeros automáticos
y mediante llamadas telefónicas y contacto
digital. Recordará usted aquella revelación
que se obtuvo de una encuesta que realizó el
INEGI para conocer cuál es la percepción de
inseguridad de los usuarios de los sistemas
financieros. Resulta que la permanencia en
cajeros automáticos y en sucursales son dos
de los lugares en donde los clientes de la banca
se sienten más desprotegidos. Paradójico. El
resultado de esta encuesta se dio a conocer hace

más de un año y, en ese momento, solicitamos
una entrevista a la Asociación de Bancos de

México para conocer qué medidas se pondrían
en marcha para revertir esta situación. Nos
dijeron que estaban estudiando el tema.
Nada hasta ahora. Bueno, la mala noticia es
que además del miedo que generan cajeros
automáticos y sucursales, ahora los usuarios
de servicios bancarios tienen que enfrentar
el embate de grupos del crimen organizado
dispuestos a vaciar sus cuentas o a generarles

fraudes que, para muchas personas, pueden
causar severos descalabros a su economía. Ya

le habíamos advertido aquí que bancos como
BB V Bancomer que preside Luis Robles Miaja
enfrentaba el reto de comunicar a sus usuarios

medidas básicas de seguridad porque el crimen
había copiado sus mensajes en conmutadores
y los protocolos de comunicación con los que
pueden llegar a abordar a sus clientes. Lo
más grave ahora es que en muchos fraudes,
el crimen organizado ha logrado infiltrar
y vulnerar las redes telefónicas de BBVA
Bancomer, con lo que el teléfono que aparece
en la carátula de celulares es, nada más y
nada menos, que el de Línea Bancomer. La
Condusef ha detectado al menos cinco alertas

al mes. Así que el problema no es menor. Los
usuarios, por lo tanto, deben colgar, interrumpir
estas llamadas y comunicarse directamente a
la sucursal, pero sobre todo evitar la entrega de
información. Nunca entregue información i
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FIBRA E DE ASA HASTA POR
4 MIL MDP, LIDERAN BANORTE,
ACTINVER Y VIFARU Y LISTA
PARA OFERTAR EN MAYO
ALBERTO
AGUI LAR

*Fracasa BAT en intento por legalizar cigarro electrónico
vía Ley de Salud; IFM cierra y OHL Concesiones será
"Aleati"; COFEPRIS congela reglamento para cannabis

ESDE HACE TIEMPO se

esperaba que Moody's,
que comanda aquí
Alberto Jones, mejorara
la perspectiva del país de
"negativa" a "estable", tal
cual lo habían hecho S&P

de Gustavo Telia y Fitch a cargo de Carlos
Fiorillo.

Si bien el panorama de las finanzas
públicas ha mejorado por la fuerte
disciplina al gasto que ha realizado la SHCP,

primero con José Antonio Meade y ahora
con José Antonio González Anaya, hay
puntos cuestionables en la óptica a futuro
de los expertos de esta firma.
De entrada se da por un hecho que el

TLCAN se renegociará. Todo se encamina
en esa dirección, pero el problema son los
tiempos. La meta es concluir en mayo, sin
embargo el equipo de negociador de EU a
cargo de Robert Lighthizer 110 la ha puesto
fácil en los temas álgidos.
Además Moody's consideró que hay una

baja probabilidad en torno a que la próxima
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administración debilite la

tendencia económica y fiscal.
No se necesita ser experto

para anticipar que si Andrés
Manuel López Obrador es
el ganador y cumple sus
propuestas populistas a
mediano plazo habrá un
deterioro de las finanzas
públicas.
Ayer la calificadora tuvo

que aclarar que su diagnóstico sea un
espaldarazo a AMLO y puntualizó que en
su momento revaluará a México.

Como quiera en el sector financiero ya
se hacen preparativos muy en serio para
anticipar todas las necesidades de recursos
que se tengan.
La BMV que lleva José Oriol Bosch

informó que en marzo hubo un récord en
las ofertas de deuda en el mercado con 58

mil millones de pesos, y estimó que esta
tendencia continuará

este mes,

En lo que hace a
FIBRAS, hay varias
operaciones en el
tintero como por
ejemplo Infraex de
Olegario Vázquez Aldir
y la FIBRA Stay de City
Express que lleva Luis
Barrios.

Junto con éstas, el
miércoles el mercado

se sorprendió con la
FIBRA E que prepara

Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA)

que comanda Alfonso Sarabia.
Le puedo corroborar que no estaba en

el radar de los especialistas. Y es lógico,
la SCT de Gerardo Ruiz Esparza había
cuidado con celo esta operación, amén de
que faltaban los avales de las autoridades,
la SHCP y la propia CNBV de Bernardo
González.

Se aprovechó un foro ligado con la
reforma energética para dar a
conocer la FIBRA E de ASA,
que le informó andará entre
3 y 4 mil millones de pesos,
recursos que se utilizarán para
modernizar las 60 estaciones

de combustible (granjas) que
posee la entidad pública en el
país, amén de dos puntos de
conexión.
El interés de ASA es realizar

la oferta en mayo, y las firmas
colocadoras serán Banorte de Marcos

Ramírez, Actinver de Héctor Madero y
Vifaru Casa de Bolsa de Luis Enrique
Camacho.
Para el rubro aeronáutico esta

transacción es relevante, pues con ella se
abrirán los espacios de almacenamiento
de la gasolina de ASA a particulares y las
aerolíneas podrán decidir el proveedor de
su preferencia.
El retorno para los inversionistas que

participen en esta FIBRA E, entre ellos las
afores, estará amarrado justo a estas rentas
que cobrará ASA.
Así que avance considerable de esta

otra FIBRA E que se suma a la de la CFE de
Jaime Hernández y la del NAIM de Federico
Patiño.
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AUNQUE ALGUNAS FIRMAS antitabaco
tenían a principio de año la tentación
de empujar nuevos cambios a la Ley de
Control al Tabaco, esto para eliminar
los espacios para fumadores, al final
se entendió que era año político y que
difícilmente se avanzaría. En cambio

quien se lanzó fuerte fue la cigarrera
British American Tobacco (BAT) que
lleva Leonardo Sentra. Intentó empujar
en la propia Ley General de Salud el aval
para los cigarrillos electrónicos también
denominados "vaporizares" tanto con
senadores como con diputados. Este es el
nuevo nicho que empujan las cigarreras.
Pero evidentemente ese producto es una
variante y sí crea adicción a la nicotina.
Como era de imaginar el arrojado intento
de BAT no prosperó y de hecho ya hay
iniciativas en el Congreso para regular esa
alternativa, máxime algunos albazos al
interior del mismo, que ya se atajaron.
PESE AL DESFASE, lógico en esta
operaciones tan complicadas, el fondo
australiano IFM Investors que comanda
Michael Kulper, ya concretó ahora sí la
compra de OHL Concesiones de Juan
Miguel Villar Mir en una transacción por
2 mil 643 millones de dólares (mdd). La
desinversión era obligada para que OHL
saldara sus pasivos en España. Incluye los
activos en Perú, Chile, Colombia, España y
México que lleva Sergio Hidalgo. Con ello
esta firma financiera con activos por 80
mil mdd, ahora sí colocó los dos pies en el
país. Es un especialista en infraestructura
con un gobierno corporativo muy sólido.

El siguiente paso será el cambio de razón
social. Se llamará "Aleati", aunque habrá
que esperar los tiempos legales, quizá para
el verano.

EN TANTO YA se lograron dos amparos en
la SCJN que encabeza Luis María Aguilar
para el uso recreativo de la mariguana,
resulta que el reglamento para el ámbito
medicinal de esa droga aún se mantiene
congelado en COFEPRIS que comanda
Julio Sánchez y Tépoz. COFEMER entregó
el dictamen final para el anteproyecto a
esas reglas desde diciembre del 2017 con
116 recomendaciones. El equipo de Mario
Emilio Gutiérrez propone abrir la siembra
en México para abastecer la producción de
cannabis para fines medicinales, en vez de
importarla.
EL MERCADO SE
SORPRENDIÓ

CON LA FIBRA E

QUE PREPARA
AEROPUERTOS
Y SERVICIOS
AUXILIARES
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Las ofertas electorales de Andrés

Manuel López Obrador en ma
teria de energía, agro, salarial y
educativa, parten del principio

de la inexistencia de mercados de bie

nes y servicios; que la voluntad de un
presidente puede contener y orientar
cotizaciones internacionales, y detener
guerras comerciales globales, e inclusive
los eventos caóticos que suelen acompa
ñar el comportamiento humano.

Sólo que los mercados existen a pesar de todas sus
inexactitudes, concentraciones, manipulaciones e
irracionalidad como describe magistralmente el pre
mio Nobel de economía Richard Thaler. Omitir el me

canismo de precios en cualquier política económica
implica regresar al pensamiento mágicoreligioso, en
la asignación y disputa de los recursos escasos. Vaya,
el ofrecimiento del candidato de Morena de no subir el
precio por tres años de las gasolinas y diésel, significa
ría que no habría tormentas que afecten la producción
en altamar; que se sabría a priori la cantidad de barriles
que se obtendrían en México y el mundo, que la OPEP,
Rusia y EU seguirán los niveles producción estableci
dos desde Los Pinos. Algo similar, pero mas circunscri
tos a un comercio regional, sucedería con el precio de
la electricidad. En materia agropecuaria, los precios

de garantía significan producir alimentos en determi
nados volúmenes sin considerar la demanda real que
exista de los mismos; al establecer acceso irrestricto
a la educación superior se suprime el mecanismo de
competencia meritocrática que criba aptitudes de
personas diferentes; duplicar el salario mínimo por
decreto significa elevar el costo directo para las Pymes,
que representan 90% de las empresas del país. Todo
despertar es abrupto. Sólo por el subsidio (y costo de
fiscal de oportunidad) a gasolinas, el secretario de Ha
cienda de ese futuro, Carlos Urzúa, vería un costo para
el erario de casi 325 mil millones de pesos... y sumando.

Tres damas, tres. Ineludibles los choques de
visión sobre el país, que se se dieron ayer en el
Foro "La Mujer como Capital Humano en los

negocios, la administración pública y en la propuesta
del nuevo Gobierno de la República", a la que asistie
ron Marcela Peimbert (PANPRDMC), Olga Sánchez
Cordero (MorenaPESPT) y Vanesa Rubio (PRIPVEM
PANAL). Pero un gran mérito de las tres representantes
partidistas es que pese a todas sus diferencias políticas,
acordaron crear una plataforma común de largo plazo
para empoderamiento e impulso a las mujeres, misma
que se daría a conocer en unos 15 días, tras el foro orga
nizado por GINgroup de Raúl Beyrutiy El Economista.

Blindaje en serio. La iniciativa para blindar el
ahorro popular que se analiza en el Senado, tuvo
su primer foro el miércoles pasado, donde el tri

buno Héctor David Florespusoen claro lanecesidadylos
mee anismosrequeridos, para proteger al ahorro popular
de la erosión inflacionaria. Son 4 medidas que se propo
nenparaestimular el ahorro de largo plazo. Yaleplaticaré.
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Fecha: 13/04/2018

Página: 39

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 15,813
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Fecha: 13/04/2018

Página: 3

Area cm2: 183

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 19,421
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Fecha: 13/04/2018

Página: 4

Area cm2: 72

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 7,200
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Fecha: 13/04/2018

Página: 19

Area cm2: 183

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 6,668
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Fecha: 13/04/2018

Página: 17

Area cm2: 255

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,292
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Fecha: 13/04/2018

Página: 2

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,801

Página 27



Fecha: 13/04/2018

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

El Bufalo

Costo: 13,596
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Fecha: 13/04/2018

Página: 23

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 13,104
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Fecha: 13/04/2018

Página: 2

Area cm2: 124

1 / 1

Cartones

Paco Baca

Costo: 10,912
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